
Антитела идут на помощь.
Куклы уже заменили 
человека в ресторанах, 
на стадионах — 
где еще?

ТОЛЬКО В «РГ» Мелита Вуйнович, представитель ВОЗ в России: Если очень 
рано снять все ограничения, начнется второй всплеск эпидемии

COVID всего лишь отступил

В
чера в России был особый 
день. В Крыму, Подмоско-
вье, Новосибирской обла-

сти, Петрозаводске, на Сахали-
не и в других регионах старто-
вал очередной этап выхода из 
самоизоляции. 

Сегодня карта пандемии на-
поминает климатическую, ког-
да в Якутии еще холодно, а на 
Кубани уже наступил купаль-
ный сезон. Также неравномер-
но выходят из карантина и ре-
гионы России. Поэтому очень 
важно быть в курсе правил, ко-
торые действуют за пределами 
тех мест, где вы живете. Если 
придется отправиться в коман-
дировку или навестить родных, 
будете знать, что вас там ждет и 
как к этому подготовиться. 

У каждого региона — свой на-
бор ослабления режима повы-
шенной готовности против рас-
пространения COVID-19. Но 
одно незыблемо у всех — масоч-
ный режим. Есть регионы, где 

снимают одни ограничения, а 
вводят другие. Ведь главный 
принцип здесь — не навреди. И 
хотя глава Роспотребнадзора 
Анна Попова заявила, что «ста-
билизация отмечается по всей 
стране», но всем понятно: это, 
конечно, успех, но еще не побе-
да. И в регионах продолжают 
«держать руку на пульсе».

«Прошелся сегодня по ули-
це, зашел в магазин. Честно ска-
зать, не ожидал такого отноше-
ния к масочному режиму: очень 
многие без масок, — написал гу-
бернатор Мурманской области 
Андрей Чибис на своей страни-

це в соцсети и предупредил: — 
Если у нас с вами не получится 
добросовестно соблюдать это 
условие, то не исключаю, что 
Север опять будет по домам». А 
пока область продолжает по-
степенно возвращаться к обыч-
ной жизни. Открыты, как и во 
многих других регионах, спорт-
площадки, спортивные ком-
плексы на открытом воздухе. 
Работают гипермаркеты, про-
мтоварные магазины площа-
дью не более 50 квадратных ме-
тров и с отдельным входом. 

В Ленинградской области 
приняли «географические» 

меры, чтобы не сорваться в 
рост заболеваемости. Регион 
разделили на три зоны: кра-
сную, желтую и зеленую. В кра-
сную зону, где наиболее слож-
ная ситуация с коронавирусом, 
включены пять районов. Здесь 
открываются торговые центры 
и рынки, однако по-прежнему 
нельзя продавать парфюмерию 
и косметику, пользоваться при-
мерочными кабинами.

В желтой зоне — семь райо-
нов. В них дополнительно раз-
решили открыть парки развле-
чений, магазины бьюти-отра-
сли, солярии и фитнес-центры с 
индивидуальными или парны-
ми тренировками.

В зеленой зоне — пять райо-
нов и город Сосновый Бор, где 
уже можно работать всем пред-
приятиям торговли и сферы 
услуг, а также кинотеатрам, но 
зал должен быть за-
полнен лишь наполо-
вину.

Ольга Игнатова

В
чера в Женеве впер-
вые в формате видео-
конференции начала 
работу 73-я сессия 
Всемирной ассамблеи 
здравоохранения.

К работе в ней при-
глашены представи-
тели всех 194 госу-

дарств — участников Всемирной 
организации здравоохранения. 
Обсуждаются первые результа-
ты борьбы человечества с пан-
демией коронавируса. Ожида-
ется, что будет поднят вопрос о 
равноправном доступе госу-
дарств к вакцине и терапевтиче-
ским средствам от коронавиру-
са, которые сейчас разрабаты-
ваются.

Накануне этого события 
представитель Всемирной орга-
низации здравоохранения в 
России Мелита Вуйнович рас-
сказала в эксклюзивном ин-
тервью «Российской газете» о 
том, пора ли уже России сни-
мать ограничения, введенные 
из-за коронавируса, как может 
повести себя инфекция, когда 
появится вакцина от нее.

Мелита, На какой стадии 
эпидемиологического процесса 
находится сейчас Россия – мы 
уже на плато или начался  
устойчивый спад заолеваемо-
сти?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Любая эпиде-
мия зависит от человеческого 
поведения. Сейчас мы наблю-
даем, что число новых случаев 
инфицирования снижается. Но 
требуется время, чтобы посмо-
треть динамику. Потому что 
эпидемия может двигаться в 
разных направлениях. Когда 
2-3 недели будут стабильное 
снижение новых выявленных 
случаев, тогда можно будет уже 
говорить, что это уже не вре-
менный, а устойчивый процесс.

Как вы оцениваете действия 
российских властей по сдер-
живанию эпидемии внутри 
страны ?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: ВОЗ никого не 
оценивает, это не входит в 
наши функции. Просто некото-
рые ваши коллеги-журналисты 
так комментируют наши дейст-
вия. Могу сказать, что Россия 
предприняла весь комплекс  
мер по сдерживанию эпидемии 
внутри страны. Мы ничего не 
рекомендовали вашей стране. 
Но ваша страна имеет очень 
сильную эпидемиологию/эпи-
демиологическую службу и 
сразу начала заниматься сдер-
живанием вируса. Это помогло 

предотвратить вспышку вну-
три страны.

Очень важно отметить, что 
благодаря грамотным действи-
ям эпидемиологической служ-
бы ваша система здравоохране-
ния не оказалась перегружен-
ной. Хватает и оборудования 
для искусственной вентиляции 
легких, и больничных коек. И 
меры изоляции сыграли свою 
роль. Благодаря этому мы над-
еемся, что снижение заболева-
емости будет устойчивым.

ВОЗ по-прежнему настоя-
тельно рекомендует, чтобы 
люди старших возрастов пока 
оставались в режиме самоизо-
ляции? Есть примеры, когда 
успешно излечиваются от 
COVID пациенты в очень со-
лидном возрасте.

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Речь не идет о 
том, чтобы запереть пожилых 

людей в четырех стенах. Мы го-
ворим о том, что людям стар-
ших возрастов нужно особенно 
беречь себя. Все-таки люди в 
возрасте 65 лет  и старше в груп-
пе риска. Смертность среди них 
от коронавируса  очень высо-
кая. Эта тенденция характерна 
для всех стран. А вот какие меры 
их защиты должны применять-
ся, это уже решают правитель-
ства стран. Есть страны, кото-
рые уже разрешили пожилым 
ежедневные прогулки на све-
жем воздухе. Для того, чтобы 
хотя бы их мышцы не атрофиро-
вались. Геронтологи и психоло-
ги могут сейчас предоставить 
советы, как скорректировать 
меры самоизоляции. Но вирус 
по-прежнему распространяет-
ся, поэтому опасность для по-
жилых и тех, у кого 
снижен иммунитет, со-
храняется.

ТЕМА ДНЯ Как регионы смягчают режим самоизоляции

Вместе, но отдельно
ТЕНДЕНЦИИ

А К Ц Е Н Т

Михаил Мишустин заявил, 
что 27 регионов уже готовы к снятию 
ограничений, введенных из-за COVID-19

Австралийский доллар 47,0939
Азербайджанский манат 42,6583
Армянский драм** 14,9979
Белорусский рубль 29,9687
Болгарский лев 40,3515
Бразильский реал 12,4667

Венгерский форинт** 22,2924
Вон Республики Корея*** 59,1648
Гонконгский доллар* 94,1480
Датская крона 10,5869
Доллар США 72,9798
Евро 78,9422

Индийская рупия** 96,1336
Казахстанский тенге** 17,4819
Канадский доллар 51,8912
Киргизский сом** 95,2587
Китайский юань 10,2583
Молдавский лей* 40,9424

Новый туркменский манат 20,8812
Норвежская крона* 71,8135
Польский злотый 17,2954
Румынский лей 16,3072
СДР  99,2080
Сингапурский доллар 51,1672

Таджикский сомони* 71,1304
Турецкая лира 10,6207
Узбекский сум**** 71,9367
Украинская гривна* 27,4623
Фунт стерлингов 88,4296
Чешская крона* 28,5546

Шведская крона* 74,2472
Швейцарский франк 75,0898
Южноафриканский рэнд* 39,5006
Японская иена** 68,0464

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.05.20

Юрий Жданов: 
Есть реальная 
угроза взрыва 
миграционной 
преступности

Японский ресторан
в условиях пандемии:
чему нас учит
опыт соседей

Борис Елисеев: 
Студентам-
авиаторам важно 
чувствовать 
«железо» пальцами

Александр Роднянский: 
Пандемия — 
лишь увертюра 
к катаклизмам 
в индустрии кино
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ДОРОГИ Эксперты 
предлагают 
предупреждать 
о каждом комплексе 
фотовидеофиксации 
нарушений 

Камера 
без сюрпризов

Владимир Баршев

Олюбой камере фотовидеофиксации нарушений, будь 
она стационарной или передвижной, необходимо пре-
дупреждать водителей соответствующим знаком. При-
чем знаками должна быть обозначена каждая камера, 
где бы она ни находилась. Кроме того, необходимо обо-
значать начало и конец участка, на котором фиксиру-
ется средняя скорость. 
Такие предложения направила в Госавтоинспекцию 
рабочая группа Общероссийского народного фронта 
по новой редакции Кодекса об административных пра-
вонарушениях. 

Напомним, что недавно закончились обществен-
ные слушания по поправкам в правила дорожного дви-
жения о введении нового дорожного знака, которым 
будут обозначаться камеры фотовидеофиксации нару-
шений. 

Сейчас документ проходит согласования в мини-
стерствах. Согласно этому документу знак, который 
предупреждает о камерах фотовидеофикса-
ции нарушений, должен заменить нынешнюю 
табличку. 

АКТУАЛЬНО  
Для поддержки студентов-
платников нужны 
антикризисные меры 

Плачу и учу  

Мария Агранович 

Пандемия коронавируса заставила российские уни-
верситеты и студентов уйти на удаленку. Но, как ока-
залось, не так страшны дистанционные лекции и се-
минары, как та неизвестность и даже отчаяние, с ко-
торыми смотрят в будущее сегодняшние студенты-
контрактники и абитуриенты, планирующие посту-
пать на платные отделения. 

По данным экспертов, сегодня в России практиче-
ски половина ребят получает высшее образование 
платно. Но вирус лишил работы и родителей, и самих 
студентов, которые часто не только оплачивали 
свою учебу сами, но и помогали рублем родным. Се-
годня вузы решают, как максимально поддержать 
этих ребят. Уже известно: цены за обучение в новом 
учебном году останутся на уровне 2019 года. Многие 
вузы, наверняка, предложат оплачивать учебы в рас-
срочку. Поможет ли это студентам? Ведь для многих 
из них и прошлый год стоил недешево. Даже если 
цены останутся на том же уровне, многие се-
мьи, в силу обстоятельств,  их просто не по-
тянут. 

КОНТРОЛЬ ФАС 
прогнозирует снижение 
цен на продукты

Сговор 
против гречки

Татьяна Карабут

Беспричинный ажиотаж покупателей стал для торго-
вых сетей подарком судьбы — в марте они фактически 
получили беспроцентный кредит от населения, кото-
рому теперь запасов гречки хватит до середины лета. 
Как Федеральная антимонопольная служба утихоми-
ривала участников продуктовой вакханалии и что бу-
дет с ценами на крупы или имбирь в ближайшее время, 
«РГ» рассказал начальник управления по борьбе с кар-
телями ФАС Андрей Тенишев. 

В марте наблюдался ажиотажный спрос на многие 
продукты питания. В результате цены выросли. Сей-
час спрос, наоборот, упал. В таком случае должны сни-
жаться и цены? 

АНДРЕЙ ТЕНИШЕВ: Предпосылки к снижению цен на про-
дукты питания налицо. И они уже снижаются — на ту же 
гречневую крупу, злополучный имбирь, подсолнечное 
масло, лимоны и многое другое. Тому способствует не 
только падение спроса, но и восстановление импор-
тных поставок после некоторых проблем в логистике 
из-за коронавируса, а также предпринятые ФАС меры 
по стабилизации ситуации. 

Единственное — наша работа сейчас усложнена тем, 
что многие компании перевели своих сотруд-
ников на удаленку. Приходишь с проверкой к 
поставщику, а там один охранник. 
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Мелита Вуйнович: Ваша страна имеет очень сильную эпидемиологическую службу.

СОБЫТИЕ

ВРАЧИ И ПРЕЗИДЕНТЫ: КТО КОГО СЛУШАЕТ?

Александр Гасюк

Вчера в 13.00 по московскому времени стартовала 

73-я Всемирная ассамблея здравоохранения. Из-за 

пандемии коронавируса это ключевое ежегодное засе-

дание высшего органа Всемирной организации здраво-

охранения (ВОЗ) впервые переместилось из Женевы в 

виртуальное пространство — представители 194 стран-

членов 18—19 мая встречаются в формате телеконфе-

ренции.

В ходе нее свое видение путей выхода из острейшего 

глобального эпидемиологического кризиса и его уро-

ках высказали Генсек ООН Антониу Гутерриш, предсе-

датель КНР Си Цзиньпин, президент Франции Эмманю-

эль Макрон, лидеры Кореи, ЮАР и многих других 

стран.

Не будет преувеличением сказать, что весь борющий-

ся с COVID-19 мир с нетерпением ждал начало работы 

главного форума ВОЗ. В немалой степени из-за того, 

что атмосфера для этой встречи была беспрецедентно 

политизирована и наполнена конфронтационным со-

держанием со стороны США. Вашингтон, занятый по 

конъюнктурным соображениям поисками главного ви-

новного в начале эпидемии, заранее уготовил эту роль 

своему основному геополитическому сопернику — Ки-

таю.

США в целях дополнительного давления на Пекин ак-

тивно продавливали включение в число участников ас-

самблеи ВОЗ своего лояльного союзника — Тайваня. 

Однако, увлекшись борьбой за расширение собствен-

ного политического влияния в главной мировой органи-

зации в области здравоохранения, Вашингтон упустил 

главное — страдающим от COVID-19 людям по всему 

миру сегодня нужны не политические дрязги, 

а эффективные способы коллективной борь-

бы со смертельным недугом.
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ПРОЕКТ Предлагается 
увольнять чиновников 
за аморальное поведение 

Карьера 
разбилась о быт

Владислав Куликов

Госдума закончила сбор отзывов на законопроект, 
предлагаюший увольнять чиновников за совершение 
поступков, порочащих честь. В этом случае амораль-
ное поведение в быту может поставить крест на карье-
ре столоначальника.

В последнее время чиновничьи головы нередко ста-
ли лететь - в служебном смысле - за какие-то неосто-
рожные слова или прегрешения вне службы. Кто-то 
устроил шашлыки в теплой компании в период самои-
золяции. Кто-то мирно спал пьяным в машине, пока не 
менее пьяная любовница везла его по ночному городу. 
А историй, когда государственные люди на короткий 
миг становились звездами Интернета за свои неостор-
жные высказывания, было так много, что не сосчитать. 

Такие сейчас времена: мы все на виду, а к людям на 
ответственных дол-
жностях всегда при-
стальное внимание. 
Так что любая глу-
пая, хамская или 
просто бескультур-
ная фраза, слетев-
шая с их уст, легко 
вызывает общест-
венный резонанс. 

Начальников, 
попавших в такие 
громкие истории, в 
большинстве своем 
увольняли. И очень 
быстро. Но как юридически оформлялось их увольне-
ние, другой вопрос. Скорее всего, полагают эксперты, 
в большинстве случаев людям настойчиво предлагали 
написать заявление по собственному желанию. Понят-
ное дело, погоревшие чиновники легко соглашались. 
Ведь отказавшиеся от такого предложения долго в сво-
ем кресле все равно не засиживаются.

Верховный хурал (парламент) Республики Тыва 
предложил предусмотреть в законе специальный 
пункт для увольнения чиновников, совершивших что-
то неэтичное. 

По мнению разработчиков проекта, норм, под кото-
рые можно было бы подвести непристойное поведение 
в быту, нет. А у чиновников, между тем, есть кодекс 
этики, обязывающий их держать лицо не только на 
службе, но и в частной жизни.  Статья же «утрата дове-
рия» распространяется, в основном, на нарушение ка-
ких-то антикоррупционных правил, например, ошиб-
ки в декларациях. Правда, не все согласны с тем, что 
проблема есть.

«По закону гражданский служащий обязан испол-
нять должностные обязанности и соблюдать ограниче-
ния, - говорит адвокат Вячеслав Голенев. - Если тракто-
вать норму достаточно широко, то по утрате доверия 
можно увольнять и в случаях нарушения кодекса эти-
ки. Конечно, чиновник, как представитель государст-
ва, должен быть всегда примером. Однако, насколько 
широкими и строгими должны быть ограничения, это 
большой вопрос. Иначе какие-то семейные конфлик-
ты, которые есть у всех, вполне могут стать поводом 
для расправы с честным и профессиональным чинов-
ником».  

АРМИЯ Военные 
развернут в Сибири 
госпиталь для вахтовиков

Врачебный 
десант 

Юрий Гаврилов

По приказу министра обороны Сергея Шойгу, в посе-
лок Еруда Красноярского края спешно перебрасывают 
армейские подразделения и специальную технику. Все 
это делается с единственной задачей — остановить эпи-
демию коронавируса, которая охватила вахтовиков на 
местном горно-обогатительном комбинате. По послед-
ним данным, 89 из них подхватили опасную инфек-
цию. С учетом так называемых контактеров число ин-
фицированных может превышать три сотни человек.

Для того чтобы зараза не распространилась на дру-
гих рабочих и не перекинулась в соседние с Ерудой по-
селки, минобороны по поручению президента России 
организовало целую войсковую операцию. Никакого 
преувеличения тут 
нет. К решению этой 
задачи в общей 
сложности привле-
кли более 400 сол-
дат и офицеров — не 
только военврачей 
и специалистов по 
биозащите, но и 
летчиков, связи-
стов, военных ин-
женеров и железно-
дорожников. А так-
же около сотни еди-
ниц техники. 

Вчера в Красноярск с подмосковных авиабаз Ку-
бинка и Чкаловская на военно-транспортных Ил-76 
несколькими рейсами доставили 60 военнослужащих 
и 55 спецмашин отдельного полка материально-техни-
ческого обеспечения. Из Кемеровской области и Ал-
тайского края по «железке» в Еруду отправили мо-
бильный госпиталь на сто коек. Туда же едут врачи, 
расчеты медицинского и санитарно-эпидемического 
контроля и дезинфекции. «Военнослужащие воинских 
частей, выделенных для оказания помощи, обеспече-
ны средствами индивидуальной защиты, имеют специ-
альную подготовку к действиям в сложной эпидемиче-
ской обстановке», — подчеркнули в Минобороны РФ. 

Сложность заключается в том, что в поселок вахто-
виков на территории Олимпиадинского горно-обога-
тительного комбината ни самолетами, ни в железнодо-
рожных вагонах не добраться. Военным приходится 
совершить многокилометровый марш по бездорожью 
на штатной технике. А еще по пути в Еруду они своими 
силами навели паромную переправу через Енисей. 
Благо, специальная инженерная техника для этого в 
Вооруженных силах имеется.

Задача президентом и министром поставлена, и ее 
надо выполнять. Это означает, что в ближайшие дни 
военные развернут в Еруде обсервационный лагерь на 
тысячу человек и госпиталь на сто коек. Там 77 меди-
ков будут лечить больных коронавирусом. А их колле-
ги займутся локализацией опасной инфекции.  

ВЫБОРЫ 

ЦИК и МВД 
уточнили 
правила 
проверки 
подписных 
листов

АВТОГРАФ 
В ЧИСТОМ 
ВИДЕ 
Галина Мисливская

Центризбирком и МВД России 
внесли изменения в соглаше-
ние о взаимодействии, которые 
позволят обеспечить единоо-
бразный подход к проверке 
подписных листов в поддержку 
выдвижения кандидатов и за-
щитить персональные данные 
граждан.

В понедельник председатель 
ЦИК России Элла Памфилова и 
министр внутренних дел РФ 
Владимир Колокольцев подпи-
сали соответствующий прото-
кол к соглашению ведомств.

«Согласно новым требова-
ниям, в ответах территориаль-
ных органов МВД России те-
перь будут указываться кон-
кретные данные о несоответст-
вии тех или иных сведений, со-
держащихся в подписном ли-
сте», — говорится в сообщении. 
Предлагается использовать 
четкийформат ответа — напри-
мер, «не соответствует фами-
лия»,  «не соответствуют номер 
и серия паспорта». «У нас в про-
токоле была нечеткая форму-
лировка, поэтому были разные 
трактовки. В ряде случаев 
просто писали «не соответству-
ет», а что не соответствует, не 
писали», — пояснила «РГ» се-
кретарь ЦИК Майя Гришина.

Проверка сведений будет 
осуществляться по состоянию 
на дату, с которой фактически 
начался сбор подписей. Любые 
изменения в персональных дан-
ных, которые произойдут у из-
бирателя в период сбора подпи-
сей, также будут зафиксирова-
ны в результатах проверки, что 

позволит исключить ошибки 
при принятии комиссиями ре-
шений о достоверности или не-
достоверности подписей.

Новый протокол устраняет 
еще один законодательный 
пробел. Дело в том, что при про-
верке данных избирателей МВД 
передает в избиркомы персо-
нальные данные конкретных, 
реальных людей. В ряде случаев 
оказывается, что это не те гра-
ждане, которые якобы постави-
ли подпись за кандидата и тем 
самым добровольно передали 
ему сведения о себе. Например, 
в подписном листе значится 
гражданин Иванов с номером 
паспорта таким-то. Однако при 
проверке выясняется, что этот 
паспорт на самом деле принад-
лежит Петрову. «Исходя из тре-
бований закона было непонят-
но, можно ли это передавать 
кандидатам», — отметила Гри-
шина. Расплывчатость форму-
лировки в старой редакции 
протокола позволяла комисси-
ям предоставлять кандидатам 
данные условного Петрова, ко-
торый подпись на самом деле 
не ставил.

Теперь прописано, что пер-
сональные данные граждан, ко-
торые комиссии направляют на 
проверку в МВД, «будут ис-
пользоваться исключительно 
для служебных целей». Эти све-
дения не могут быть переданы 
кандидатам при выдаче копий 
сведений о результатах провер-
ки. Однако это не означает, что 
кандидаты и их представители 
не смогут узнать, какие ошиб-
ки выявлены в подписных ли-
стах. «Штабы кандидатов уви-
дят по каждой персоне, подпись 
которой сомнительна, указа-
ние в справке МВД на несоот-
ветствие, например, фамилии 
или даты рождения», — поясни-
ла Майя Гришина.

Данные о признаках поддел-
ки подписных листов останутся 
в распоряжении избиркома. 
«Ознакомиться с этим, не полу-
чая копии, кандидат сможет. Но 
копии персональных данных 
получать нельзя, это одно из 
требований действующего за-
конодательства (о защите пер-
сональных данных. — Прим. 
«РГ»). Потому и появилось это 
уточнение в протоколе», — 
уточнила секретарь ЦИК.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил подготовить план борьбы 
с коронавирусом в Дагестане

Избежать вспышек

Кира Латухина

В
ладимир Путин оце-
нил ситуацию с рас-
пространением коро-
навируса в России. 
Несмотря на относи-
тельную стабилиза-
цию, опасность со-
храняется по всей 
стране, сказал прези-

дент. Сложная и требует неот-
л о ж н ы х  м е р  с и т у а ц и я  с 
COVID-19 в Дагестане. Об этом 
глава государства заявил на 
встрече с руководством и пред-
ставителями общественности 
Дагестана.

На этой неделе у мусульман 
большой праздник — Ураза-бай-
рам. В начале встречи Владимир 
Путин напомнил, что священ-
нослужители призывают после-
дователей ислама в нынешнее 
время отметить праздник дома, 
отказаться от коллективных мо-
литв и традиций собираться 
вместе с друзьями большими 
компаниями. «Рассчитываю, 
что это авторитетное слово обя-
зательно будет услышано», — до-
бавил он.

В Дагестане ситуация с 
COVID-19 «складывается сей-
час непросто», отметил прези-
дент. Несмотря на усилия вра-
чей и медсестер, увеличивается 
число тяжелых осложнений, 
трагических исходов, в том чи-
сле среди самих медиков. «Люди 
говорят и о том, что необходи-
мую медицинскую помощь не 
всегда и везде можно получить 
своевременно и в полном объе-
ме», — заметил глава государст-
ва. По оценкам специалистов, 
основные причины развития тя-
желых осложнений у жителей 
региона — позднее обращение 
больных за помощью и самоле-
чение на дому, добавил он. «Всю 

поддержку: и финансовую, и 
материальную, и кадровую, ре-
спублика обязательно полу-
чит», — заверил Путин.

Глава региона Владимир Ва-
сильев заметил, что не сразу 
удалось убедить людей отка-
заться от массовых молитв, и 
поблагодарил дагестанцев за то, 
что сейчас они соблюдают ре-
жим самоизоляции. Васильев, 
кстати, сам был в медицинской 
маске и извинился перед жите-
лями за ограничения: «Но ина-
че нам болезнь не одолеть». По 
словам регионального лидера, 
по лекарствам установлен жест-
кий контроль, и если кто-то пы-
тается нажиться, завышает 
цены, — «спрос будет неукосни-
тельным и неизбежным».

«Есть некоторые моменты, 
которые выходят даже за рамки 
нашей республики, и они обсу-
ждаются в обществе. Сегодня 
большое достижение, когда в 
интернете любой человек мо-
жет высказать свое мнение... но 
рассуждения предполагают от-
ветственность и знания», — про-
должил докладчик. «У нас были 
вопросы в республике, и мне за-
давали их: «Вы скрываете коли-
чество смертей». Я выступил 
сам, сейчас выступил министр 
здравоохранения. Мы не скры-
ваем. Мы называем все как 
есть», — заверил он. И объяснил, 
почему сложно точно сказать, 

от чего умер человек: от пнев-
монии, коронавируса или чего-
то еще. Васильев привел цифры: 
в 2018 году в Дагестане ушли из 
жизни по причине болезни ор-
ганов дыхания 1374 человека. 
«Тогда мы про COVID ничего не 
слышали», — заметил он. В 2019 
году — 1368 человек. И есть 
умершие от хронической об-
структивной болезни легких 
еще в прошлом и позапрошлом 
годах. Самой большой пробле-
мой глава Дагестана назвал то, 
что только три процента населе-
ния разрешает делать патолого-
анатомические исследования. И 
еще попросил федеральные 
власти построить в республике 
инфекционный госпиталь.

Заболевший коронавирусом 
муфтий Дагестана Ахмад Абдул-
лаев сказал, что еще не совсем 
здоров: рядом даже находился 
врач. Муфтий посетовал, что до 
пандемии людей с серьезными 
проблемами госпитализирова-
ли в райцентры или Махачкалу, 
а сейчас больницы везде пере-
полнены — поэтому и большое 
количество смертей. Президент 
пожелал муфтию здоровья. 
«Уверен, вы включитесь в бли-
жайшее время в активную рабо-
ту по помощи людям», — доба-
вил он.

Ситуация в Дагестане вызы-
вает действительно серьезные 
опасения в связи с предстоящи-

ми праздниками, заявил ми-
нистр здравоохранения Михаил 
Мурашко. Развернуто свыше 
8200 коек, более 7000 пациен-
тов — на стационарном лечении. 
На ИВЛ — 109 человек, а количе-
ство реанимационных мест 635. 
Но при этом много пациентов 
легкой и средней степени тяже-
сти. Все это требует дополни-
тельных медицинских сил и 
средств в регион, сказал он и 
поддержал идею построить ин-
фекционный госпиталь.

«Особенность эпидпроцесса 
— это высокая доля пневмоний, 
внебольничных пневмоний, ко-
видных. Если в целом по стране 
у нас в структуре удельный вес 
составляет не больше 20 про-
центов, то в Дагестане — это по-
чти 60 процентов. То есть боль-
ные тяжелые, сразу с пневмо-
нией. И малое количество бес-
симптомных», — заявила глава 
Роспотребнадзора Анна Попо-
ва. При этом треть всех заболев-
ших — люди старшего возраста и 
10 процентов — дети. Но как 
только ситуация с исполнением 
режима самоизоляции измени-
лась, снизилась и заболевае-
мость с интервалом буквально в 
6—7 дней, заметила она. «Ситуа-
ция сейчас в очень хрупком рав-
новесии, только-только начина-
ется стабилизация... И если сей-
час начнется общение людей, 
мы, к сожалению, совершенно 
точно получим рост ухудшения 
и увеличение тяжелых случа-
ев», — предостерегла Попова. 

Президент подчеркнул: си-
туация требует дополнитель-
ных неотложных мер. «Пору-
чаю минздраву организовать 
координацию работы совмест-
но с другими федеральными ве-
домствами, региональными 
властями, подготовить и реали-
зовать детальный план, пере-

чень шагов по преодолению сло-
жившейся в регионе трудной 
ситуации, по оказанию допол-
нительной помощи системе 
здравоохранения Дагестана, 
включая тест-системы, лекарст-
ва, оборудование, кадры», — 
указал Путин. Кроме того, Рос-
потребнадзору поручено обес-
печить постоянный монито-
ринг эпидобстановки и дать 
четкие рекомендации по мерам, 
которые позволят снизить ри-
ски и избежать новых вспышек. 
Путин также поручил минобо-
роны развернуть строительство 
быстровозводимого медицин-
ского центра в Дагестане не ме-
нее чем на 200 мест. 

Глава государства отдельно 
обратился к дагестанцам, при-
звав их строго следовать реко-
мендациям врачей и специали-
стов. Путин вспомнил встречу с 
поэтом Расулом Гамзатовым и 
его известные слова: «Главное 
для счастья и процветания Да-
гестана — это неделимость, не-
рушимость, единство всех наро-
дов и наций Дагестана, чувство 
семьи единой». Президент ска-
зал, что у него особое отноше-
ние к республике. «Мы многое 
вместе сделали, чтобы на земле 
Дагестана был мир», — напом-
нил он. 

«Сейчас от наших совмест-
ных действий, от усилий всех 
жителей республики, от вашей 
сплоченности, выдержки, от-
ветственности, от строгого сле-
дования рекомендациям врачей 
и специалистов зависит, чтобы 
Дагестан как можно быстрее 
преодолел угрозу эпидемии. 
Чтобы мы сберегли главное, а 
главное — это жизни людей», — 
заявил Владимир Путин.  

Владимир Путин призвал жителей 
Дагестана к соблюдению рекомен-
даций медиков. 

А К Ц Е Н Т

Несмотря на усилия врачей, в республике 
увеличивается число тяжелых 
осложнений, трагических исходов, 
в том числе среди самих медиков

Из Кемеровской 
области и Алтая 
в Еруду отправили 
военных и мобиль-
ный госпиталь 
на сто коек

По статье «утрата 
доверия» увольня-
ют, в основном, 
за нарушение 
антикоррупцион-
ных правил

Штабы кандида-
тов увидят 
по каждой 
персоне, подпись 
которой сомни-
тельна, указание 
в справке МВД 
на несоответствие

ПРАВО Применение советских актов станет добровольным

Советское — вволю
Владислав Куликов

С 
будущего года примене-
ние советских актов ста-
нет добровольным делом. 

Это значит, что документы со-
ветского времени, выжившие в 
рамках регуляторной гильоти-
ны, никому не усложнят жизнь 
даже случайно. Но вполне мож-
но будет сослаться на разум-
ное, доброе, вечное, записанное 
в советских инструкциях и 
не утратившее свою юридиче-
скую силу.

Например, сохранится доку-
мент, запрещающий юношам до 
18 лет работать на лесоповале. 
Соответствующее постановле-
ние было принято Государст-
венным комитетом СССР по 
труду и социальным вопросам 
еще в 1980 году. Оно закрывает 
для подростков двери шахт и в 
целом подробно перечисляет, 
что нельзя делать несовершен-
нолетним. Рано им стоять у до-
менной печи. Категорически за-
прещено разделывать вручную 
карамельные массы. И т.п.

Напомним, уже давно мини-
стерство юстиции ведет мас-
штабную работу по инкорпора-
ции советских нормативно-пра-

вовых актов. В рамках регуля-
торной гильотины было решено 
ускорить процесс. В течение ко-
роткого срока были отменены 
несколько тысяч актов совет-
ского времени. 

Однако в ходе работы выя-
снилось, что отправить в исто-
рию разом все советское зако-
нодательство пока невозможно. 
Поэтому на недавнем заседа-
нии подкомиссии по совершен-
ствованию надзорных функций 
при правительственной комис-
сии по проведению админи-
стративной реформы был рас-
смотрен проект с компромис-
сным решением.

«С 1 января 2021 года руко-
водящие документы, введенные 
органами центрального управ-
ления СССР и РСФСР, будут при-
меняться исключительно на до-
бровольной основе, — рассказал 
председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир 
Груздев. — Речь не только о соци-
альных нормах, которые, без-
условно, должны сохраниться».

По его словам, в ходе мас-
штабной работы по ревизии ак-
тов советского времени выя-
снилось, что многие нормы не 
утратили актуальности.

«Например, в 1959 году был 
издан приказ о краеведческой 
работе областных, краевых, ре-
спубликанских библиотек, — пе-
речисляет Владимир Груздев. — 
Решено также пока оставить и 
нормы боя елочных игрушек 
при транспортировке, утвер-
жденные в 1985 году».

Действует и наставление по 
организации международных 
перевозок в гражданской авиа-
ции, утвержденное в 1982 году.

«В конечном счете из проек-
та очередного постановления об 
отмене актов советского време-
ни предлагается исключить не-
сколько десятков документов, — 
сообщает Владимир Груздев. — 
Со временем все они будут ин-
корпорированы в современное 
законодательство и отменены, 

но все это будет сделано в рам-
ках плановой работы по пере-
смотру таких актов, которая 
проводится на постоянной ос-
нове. В рамках же регуляторной 
гильотины предлагается отме-
нить в самое ближайшее время 
только нормы, которые сегодня 
создают избыточное давление 
на бизнес и правовую неопреде-
ленность».

Что касается непосредствен-
но снижения нагрузки на биз-
нес, то, по его словам, работа в 
этом направлении ведется до-
статочно жесткая.

«Избыточные нормы отменя-
ются, — говорит Владимир Груз-
дев. — Причем отмене подлежат 
не только подобные акты совет-
ского времени. Сейчас готовят-
ся списки на отмену значитель-

ного массива нормативных пра-
вовых актов 90-х годов прошло-
го века, а также нулевых и деся-
тых годов. В настоящее время 
подготавливается около десятка 
списков к отмене в рамках регу-
ляторной гильотины норматив-
ных правовых актов, уже приня-
тых в современной России и ка-
сающихся самых разных сфер. 
Например, надзора в сфере об-
разования, рекламы, производ-
ства алкоголя и т.д.».

В свою очередь, адвокат 
Алексей Сикайло подчеркнул, 
что юридическая техника и пра-
вовой язык нормативных актов 
советского периода были доста-
точно глубокими, продуманны-
ми и выверенными.

«Основа и предмет правово-
го регулирования значительно 
изменились за последнее время, 
— говорит Алексей Сикайло. — 
Наличие старых норм утяжеля-
ет и усложняет правовое поле. 
Но нельзя допустить и утраты 
выработанной советской и рос-
сийской нормотворческой мы-
слью юридической техники при 
подготовке нормативных ак-
тов». Работа по инкорпорации 
должна проводиться вдумчиво 
и постепенно.  

А К Ц Е Н Т

Не утратили актуальность, например, 
утвержденные еще в советское время 
нормы боя елочных игрушек 
при перевозке транспортом
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал исключить злоупотребления 
при дополнительных выплатах врачам и соцработникам

Денежная операция
Владимир Кузьмин

П
ри дополнительных 
выплатах работни-
кам социальных 
у ч р е ж д е н и й  н е 
должно повторить-
ся ситуаций анало-
гичных тем,  что 
были при доплатах 
медицинскому пер-

соналу, работающему с больны-
ми коронавирусной инфек-
цией, предупредил регионы 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Вчера председатель прави-
тельства собрал по видеосвязи 
президиум Координационного 
совета по борьбе с распростра-
нением коронавирусной ин-
фекции и констатировал, что 
спустя два месяца рост заболе-
ваемости удалось остановить. 
«По самым осторожным оцен-
кам, динамика позитивная. Все 
больше людей выздоравлива-
ют и выписываются из больниц 
домой», — подчеркнул Мишус-
тин.

Некоторые регионы по теку-
щим показателям готовы к по-
степенному смягчению каран-
тинных мер. «В общей сложно-
сти это 27 субъектов Федера-
ции», — заявил глава правитель-
ства. «Это становится возмож-
ным, поскольку сам за послед-
ние несколько дней показатель 
распространения вируса не 
превышает единицы и более по-
ловины специализированных 
коек, которые оборудованы для 
лечения осложнений болезни, 
остаются свободными», — поя-
снил Мишустин. При этом уро-
вень тестирования на COVID-19 
стабильно высокий.

Многое определяла прошлая 
неделя после всех майских 
праздников. Темп прироста но-
вых выявлений снизился на 
23,4 процента, в Московском 
регионе — на 42,6 процента. 
Определенную тревогу в прави-
тельстве сейчас вызывает ситу-
ация за пределами столицы и 
области. «За эту неделю пока в 
субъектах Российской Федера-
ции мы наблюдаем увеличение 
темпов прироста на 8,1 процен-
та», — сообщила вице-премьер 
Татьяна Голикова. Она подчер-
кнула, что сейчас, когда на ме-
стах задумываются о снятии ра-
нее введенных ограничений, гу-
бернаторы должны очень вни-
мательно следить за поведени-
ем болезни не только на своих 
территориях, но и у соседей. В 
отдельных регионах уже пыта-
лись открыть сферу услуг без 
соблюдения необходимых пра-
вил, и главным санитарным вра-
чам на местах приходилось вме-
шиваться в ситуацию. В других 
субъектах Федерации, имея все 
возможности для ослабления 
карантинных мер, власти про-
являли осторожность. «Мы от-
части это приветствуем, потому 
что это серьезная неделя, в те-
чение которой нужно было ре-
ально оценить то, как развива-
ется эпидситуация на террито-
рии конкретного региона», — за-
явила вице-премьер.

«За последние сутки у нас не 
выявлено регионов страны, где 
был бы гиперпотенциальный 
рост заболеваемости, — конста-
тировала зампред правительст-
ва. — Это, с одной стороны, раду-
ет, но, с другой стороны, еще раз 
хочу обратиться к коллегам — не 
расслабляться, потому что за-
болевание коварное и нам нуж-
но очень внимательно соблю-
дать все санитарно-эпидемио-
логические меры».

До конца мая обязательным 
останется режим самоизоляции 
для граждан старше 65 лет. «Мы 
должны быть уверены на сто 
процентов, что их жизни и здо-
ровью ничто не угрожает. Как 
только появится возможность 
снять режим самоизоляции и 
для них — незамедлительно сде-
лаем это», — пообещал Михаил 
Мишустин. Работающим пенси-
онерами кабинет министров 
дал возможность оформить 
электронный больничный на 
период с 12 до 29 мая.

Подписываются новые доку-
менты для помощи бизнесу. Ут-
верждены правила новой льгот-
ной кредитной программы под-
держки организаций из наибо-
лее пострадавших от коронави-
руса отраслей и ряда социально 
ориентированных некоммерче-
ских организаций. Займы будут 
выдаваться банками под два 
процента, остальное им ком-
пенсирует государство. На эти 
цели выделены 5,7 миллиарда 
рублей.

Размер кредита будет рас-
считываться, исходя из одного 
минимального размера оплаты 
труда на каждого сотрудника в 
месяц с умножением на количе-
ство месяцев. «Средства могут 
быть использованы на любые 

цели по усмотрению бизнеса, 
но, конечно, мы рассчитываем, 
что их потратят в первую оче-
редь на выплату заработных 
плат, ведь тем предприятиям, 
которые сохранят не менее 90 
процентов сотрудников, кредит 
будет списан вместе с процента-
ми — всю эту сумму погасит го-
сударство», — напомнил предсе-
датель правительства. Органи-
зации, которые сохранят не ме-
нее 80 процентов работников, 
должны будут вернуть только 
половину ссуды и процентов по 
ней. Срок погашения — 1 апреля 
следующего года.

Отдельно Мишустин остано-
вился на выполнении поруче-
ния президента о поддержке ра-
ботников социальных учрежде-
ний, многие из которых в усло-
виях распространения корона-
вируса, трудятся в условиях 
особого режима: их смены длят-
ся по 14 дней, и все это время 
они должны находиться в сте-
нах учреждения.

«Я прошу вас сделать все не-
обходимое, чтобы избежать ситу-
ации, которая сложилась с допол-
нительными выплатами меди-
цинским работникам. Прошу 

внимательно и четко подойти к 
выполнению поручений прези-
дента и решений правительства, 
чтобы ни у кого не возникало не 
то что желания, а даже мысли, что 
здесь можно что-то сэкономить», 
— указал премьер-министр.

На выплаты социальным ра-
ботникам распоряжением пра-
вительства выделено 7,67 мил-
лиарда рублей для 114 тысяч 
специалистов. «За период с 15 
апреля до 15 июля им ежемесяч-
но будет начисляться специаль-
ная доплата. Размер ее будет за-
висеть от того, есть ли в их учре-
ждении больные коронавиру-
сной инфекцией или нет», — рас-
сказал Мишустин. В первом слу-
чае врачи будут получать по 60 
тысяч рублей, во втором — по 40 
тысяч. Такой же принцип пред-
усмотрен и для остальных. 
Среднему медицинскому пер-
соналу, а также социальным ра-
ботникам (психологам, педаго-
гам, логопедам и другим специ-
алистам) выплатят по 35 и 25 
тысяч соответственно, младше-
му медицинскому персоналу и 
сиделкам — по 20 и 15 тысяч, 
техническим и другим сотруд-
никам — по 15 и 10 тысяч.

Кроме того, для них будет 
введен сменный режим работы 
— 14 календарных дней. «И даже 
если сотрудник заболеет и по-
кинет учреждение раньше за-
вершения своей смены, он все 
равно сможет рассчитывать на 
полную доплату», — заверил 
премьер.

Вчера же председатель пра-
вительства собрал отдельное 
совещание, чтобы проверить, 
как выполнено поручение пре-
зидента по апрельским выпла-
там стимулирующих выплат ме-
дицинским работникам за по-
мощь пациентам с коронавиру-
сом. Все сроки для этого уже 
истекли, а регионы должны на-
чать начисления за май.

Михаил Мишустин потребо-
вал раз и навсегда прекратить 
злоупотребления со стимулиру-
ющими выплатами. Для этого 
правительство уточнило поря-
док расчета федеральных вы-
плат, исключив любую возмож-
ность рассчитывать суммы по 
времени. В будущем при подго-
товке нормативных документов 
министерства и ведомства 
должны избегать формулиро-
вок, которые позволят двойную 
трактовку.

«Поручения президента, ре-
шения правительства в регио-
нах стали трактовать каждый 
по-своему. Где-то при начисле-
нии доплат стали считать сме-
ны, где-то часы, а где-то минуты, 
— заметил премьер. — Мало того, 
что такие действия прямо про-
тиворечат сути поручений и об-
ращений президента, людям, 
которые принимают подобные 
решения, чисто по-человечески 
должно быть стыдно перед вра-
чами и медицинскими работни-
ками, которые каждый день ри-

скуют своим здоровьем и, к со-
жалению, жизнями».

До вторника у чиновников 
есть время, чтобы устранить 
оставшиеся недочеты и сегодня 
отчитаться президенту. Вице-
премьеров и профильных мини-
стров Мишустин попросил тща-
тельно подготовиться к докла-
дам.

Дополнительными гаранти-
ями для медработников станут 
единовременные страховые 
выплаты в размере 68 тысяч 
рублей. Они будут выплачи-
ваться в случае временной не-
трудоспособности из-за обо-
стрения отдельных заболева-
ний из-за коронавирусной ин-
фекции. Положение распро-
страняется на врачей, средний 
и младший медицинский пер-
сонал и водителей «скорой по-
мощи», непосредственно рабо-
тающих с больными коронави-
русом.

В список заболеваний вошли 
острые респираторные инфек-
ции верхних дыхательных пу-
тей без развития пневмонии, 
вирусная пневмония, токсиче-
ское поражение печени, сепсис, 
легочный отек и легочная эмбо-
лия, печеночная и почечная не-
достаточности, ряд других 
осложнений.

Правительством также ут-
верждено временное положе-
ние о страховых случаях, кото-
рое будет действовать до конца 
года и позволит оперативно на-
значать компенсации постра-
давшим врачам и другим меди-
цинским работникам. 

Кабинет министров обсудил ситуа-
цию с коронавирусом в России. 
Вывод: некоторые регионы готовы 
к постепенному смягчению каран-
тинных мер.

А К Ц Е Н Т

Михаил Мишустин: Прошу внимательно 
и четко подойти к выполнению поруче-
ний президента и решений правительст-
ва, чтобы ни у кого не возникало 
не то что желания, а даже мысли, 
что здесь можно что-то сэкономить

Сговор против гречки

КОВИДОВОПРОСЫ
Ковидомир, с которым мы неожиданно столкнулись, 
такой «странный», что поневоле теряешься. Правда, 
часто Страх, панические атаки, глушат все прочие чув-
ства, мысли… Но все же вопросы-то остаются.

Начать с того, что по сей день есть немало ковидо-
диссидентов, которые отрицают Пандемию как тако-
вую. Разброс мнений тут большой. От вульгарной 
конспирологии (Всемирный заговор — Билла Гейтса, 
КНР, США, ВОЗ…) до популярных, особенно вначале 
эпидемии заявлений, что перед нами — просто распи-
аренный до небес, а в сущности, самый обычный «се-
зонный грипп», ОРВИ.

Ну, разумеется, это — грипп. Вирусный грипп, коро-
навирусы давным давно известны, именно от них жда-
ли пандемии (о чем, кстати, много лет говорили и в 
фонде Гейтса, что, видимо, стало одной из причин для 
обвинений, что он это «организовал»). Весь вопрос, 
пафос и спор только вокруг прилагательного «обыч-
ный». Да, ковид фантастически пиарят — такой муль-
типликатор на моей 
памяти был только 
у ныне «вышедшего 
из моды» Междуна-
родного Террориз-
ма (кстати, конспи-
рологам на заметку 
— ковид нанес глав-
ные удары по тем 
же самым США, Ан-
глии, Испании, 
Франции, где не так 
давно бушевали 
террористы!). Но 
пиар — пиаром, а 
цифры — цифрами. 
Нет, это совсем НЕ-
ОБЫЧНЫЙ грипп — увы. Например, в Москве в янва-
ре-феврале 2020-го от болезней органов дыхания 
умерло 523 чел. (за те же 2 месяца 2019 г. — 620 чел.), а 
от ковида, по официальным данным, — ок. 1500 чел. 
меньше чем за 2 мес. (апрель — неполный май). По дан-
ным ВОЗ, в Мире от последствий «нормального» виру-
сного гриппа умирает в среднем в год от 290 до 650 
000 чел., а от ковида за 3—4 месяца умерли более 300 
000. И это при всех сверхъестественных методах вой-
ны с пандемией! При этом ОРВИ заражаются каждый 
год миллиарды людей, а инфицированных ковидом 
выявлено ок. 4,5 млн. Т.е. смертность от «обычного» 
гриппа — порядка 0,1—0,2% заболевших, а от ковида — 
ок. 7%, причем у «молодых здоровых» риск и правда 
сравним с обычной ОРВИ, а вот в группах риска (люди 
старше 65 лет, особенно мужчины) — добрых 15—20%.  

Так что инфодемия, несомненно, имела и имеет ме-
сто (это неизбежно — бизнес СМИ и политиков такой, 
что их тянет на панически-сенсационные заявления. 
Ведь лучше всего в этом мире продается Страх), но 
первична все-таки пандемия! Правда, ковидоскепти-
ки считают, что больше людей гибнет не от самого ви-
руса, а от лечения, в том числе «перезаражения» в 
больницах.

Но настоящие вопросы начинаются дальше.
Происхождение вируса. «Естественное»: птичий 

рынок в Ухане. Или «искусственное»: эксперименты 
в вирусологическом институте в Ухане. Союзник Ки-
тая — Россия — твердо придерживается первой точки 
зрения. Так же говорит и ВОЗ. Противник Китая — 
США — на уровне президента отстаивает вторую пози-
цию, и уж точно обвиняет КНР в «умышленном со-
крытии и искажении информации».

Невероятный «клинический разброс». Да, грипп 
люди тоже переносят по-разному, конечно. Но ковид! 
Часть заболевших (опять полный туман — какая 
часть? Называют цифры от 20 до 80%!) болеют вооб-
ще «бессимптомно» (но при этом могут заражать 
окружающих, хотя их организм поборол, т.е. убил, 
предельно ослабил вирусы в себе?) — а другие, как уже 
сказано, совсем немалый процент, погибают! Не 
странно?

Невероятный ге-
ографический раз-
брос. Вот — «ано-
мально низкая» 
смертность в Рос-
сии. Здесь тоже 
много критериев. 
Возьмем, как мне 
кажется, самый 
объективный: срав-
нивать смертность 
не с числом «инфи-
цированных» (что 
зависит от широты 
тестирования), а с 
числом выздоро-
вевших. По данным 
ВОЗ на 14 мая, в России на 1 умершего — 24 выздоро-
вевших, в США — 3,6, в Испании — 7, в Италии — 3,7, во 
Франции — 2,2. Есть ли страны, где на 1 умершего 
столько же (или еще больше) выздоровевших, чем в 
России? Есть. Турция: 26 выздоровевших на 1 умер-
шего, Саудовская Аравия — 67, Чили — 42,5, Юж. Ко-
рея — 38, Израиль — 47 и т.д. Почти как в России — в Гер-
мании (19 выздоровевших на 1 умершего), в Австрии 
— 23. Кто-то что-то может тут понять, найти общий 
знаменатель? При этом лекарства и способы лечения 
везде примерно одни, хотя, конечно, такие преступ-
ные ошибки, как вначале в Италии, совершали не все 
— страны все-таки учатся на чужих примерах.

Такие сравнения — повод не только для неизбеж-
ных человеческих проявлений (политизация, рев-
ность, зависть, хвастовство, злорадство, недоверие и 
т.д.), но все-таки и для какого-то АНАЛИЗА этой «гео-
политически разборчивой» эпидемии. Анализа пока 
нет.

Непонятна «внутренняя география». Тут контра-
сты не меньше. Скажем (данные по 15 мая). Москва, 
население — 12,7 млн чел. Умерли 1432 чел. Москов-
ская область (по сути — единый организм с Москвой), 
население — 7,7 млн. Умерли 262 чел. Петербург, насе-
ление 5,4 млн чел. Умерли 80 чел. И т.д. Что это? 
Просто в Москве раньше началось? И все?

Неясна и тактика борьбы. Почти все правительст-
ва — из страха перед эпидемией, под давлением обще-
ственного мнения, по советам экспертов, следуя друг 
за другом, — ввели в той или иной форме карантины, а 
сейчас их смягчают или отменяют, в основном по эко-
номическим причинам. Но сейчас число инфициро-
ванных почти везде больше, чем при начале каранти-
на. Значит, отмена должна вызвать «вторую волну», 
ускорить рост числа заболевших и без того немалый 
(21 апреля, в Мире — 2,5 млн инфицированных, 4 мая 
— 3,5 млн, 15 мая — 4,5 млн)? Или нового скачка забо-
леваемости не будет? Почему? Ведь «коллективного 
иммунитета» как не было, так и нет…

Бесконечные вопросы. Ответов на них я не нашел. 

Ковидомир, 
с которым 
мы неожиданно 
столкнулись, 
такой «странный», 
что поневоле 
теряешься

Невероятный 
«клинический 
разброс». 
Да, грипп люди 
тоже переносят 
по-разному, 
конечно. Но ковид! 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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— Но это не помешало 
вам выявить признаки 
сговора по гречке и ли-

монам, устроить взбучку эле-
ваторам, торгующим зерном 
из госфонда. Сейчас ситуация 
стабилизировалась? Или еще 
есть «очаги» завышения цен?

АНДРЕЙ ТЕНИШЕВ: Давайте будем чест-
ными: по продовольствию в срав-
нении, например, с 2014 годом 
мы сейчас находимся в выгодной 
ситуации. Нам удалось по мно-
гим позициям минимизировать 
импортозависимость. Однако 
иногда у нас возникают вопию-

щие случаи с резкими скачками 
цен или даже дефицитом товаров. 

Для меня до сих пор загадка, 
почему именно гречка является 
индикатором изменений в эко-
номике. Ведь объективных при-
чин для беспокойства нет. Толь-
ко Алтайский край производит 
гречихи в объеме, способном 
удовлетворить потребности 
всей России. В целом ее в стране 
производится вдвое больше 
того, что нам нужно. 

То есть дефицита гречки не 
может быть в принципе. А если 
он возникает, то это искусствен-

ное создание дефицита. Значит, 
присутствует сговор. И мы не-
пременно найдем доказательст-
ва этого сговора. Хотя доказы-
вать картельный сговор сложно 
и долго. Как показывает миро-
вой опыт, для раскрытия любого 
картеля на товарных рынках 
требуются месяцы, а иногда и 
годы. Это большая и кропотли-
вая работа антимонопольной 
службы и правоохранительных 
органов. Надеюсь, что по резуль-
татам этой работы виновные бу-
дут наказаны вплоть до уголов-
ной ответственности. 

Но это произойдет позже. А 
гречневая крупа, рис, хлеб, 
мясо, макароны нужны населе-
нию здесь и сейчас и по доступ-
ным ценам. Поэтому мы про-
должаем искать виновных. Но, 
кроме этого, принимаем целый 
ряд мер для того, чтобы такие 
ценовые потрясения не случа-
лись ни на товарных рынках, ни 
на полках магазинов. 

Мы провели целый ряд сове-
щаний с производителями, по-
ставщиками гречневой крупы, 
зафиксировали их обещания, 
что никаких проблем у нас не 
должно возникнуть. Мы выне-
сли несколько предостереже-
ний руководителям отраслевых 
ассоциаций, чтобы они были ак-
куратны в своих утверждениях, 
что «все пропало», и не прово-
цировали тем самым беспри-
чинную панику среди произво-
дителей и населения. Мы взаи-
модействуем с прокуратурой: 
провели серию совместных 
проверок элеваторов, которые 
отгружают зерно интервенци-
онного фонда, вынесли предо-
стережения тем из них, на кото-
рых были выявлены факты яв-
ного завышения цен. 

— Да, но есть объективная ре-
альность — ослабление рубля 
привело к повышению цен на 
импортные товары и сырье... 

АНДРЕЙ ТЕНИШЕВ: Возьмем для при-
мера рыбу. Если речь идет о чи-
лийском сибасе, тунце, здесь 
понятно, почему существенно 
повысились цены. Но почему 
должны повыситься цены на 
наш дальневосточный минтай 
или подмосковный карп? Если и 
есть это влияние, то очень опос-
редованное. Допустим, прихо-
дится закупать импортные кор-
ма. Но налоги, оплата труда, 
транспортные расходы и мно-
гое другое остались прежними. 
Так почему рыба должна подо-
рожать на 30% вместе с курсом 
доллара? Просто кто-то под шу-
мок пытается переложить про-
блемы, связанные с колебания-
ми курса, на стоимость своего 
продукта. Так нельзя.

— В середине апреля разгорелся 
скандал: поставщики обвини-
ли торговые сети в 300-про-
центной торговой наценке. 
Торговые сети — поставщиков 
в накручивании отпускных 
цены. А поставщики — произ-

водителей. На чьей стороне 
была правда?

АНДРЕЙ ТЕНИШЕВ: Мы все эти пре-
тензии тщательно разбирали и 
пришли к выводу, что правды не 
было нигде. Была попытка сва-
лить вину на других участников 
цепочки. Одно дело — сделать 
громкие заявления в СМИ, а 
другое — доказать свои слова до-
кументами. Этого не смогла сде-
лать ни одна из сторон. 

— Если спрос упал, может, 
нужно поддержать торговые 
сети или других участников 
цепочки поставок? 

АНДРЕЙ ТЕНИШЕВ: В момент ажио-
тажного спроса люди сделали 
запасы продуктов до июня 
включительно и тем самым фак-
тически прокредитовали всю 
цепочку от поля до прилавка. 
Это был большой беспроцен-
тный кредит. Сейчас у всех 
участников этой цепочки — от 
производителей до торговых се-
тей — создана хорошая подушка 
безопасности. С помощью ее 
вполне можно компенсировать 
падение спроса и выручки. 

Но точечные меры поддер-
жки должны быть. Так, неплохо 
было бы просубсидировать пе-
ревозки зерна из того же Алтай-
ского края, чтобы производите-
ли этого региона были в равных 
условиях с теми, кто работает в 
европейской части России. Ряд 
протекционистских мер по ог-
раничению экспорта уже при-
нято на уровне ЕЭК. Их доста-
точно, чтобы не волноваться за 
продовольственную безопа-
сность страны.  В марте россияне закупили продуктов до середины лета и тем самым прокредитовали торговые сети.

А К Ц Е Н Т

Дефицита гречки у нас не может быть 
в принципе. И если он возникает, 
он создан искусственно. То есть 
присутствует сговор участников рынка 
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РЕСУРСЫ Россия 
начала подготовку 
к строительству второго 
газопровода в Китай

Сибирь 
удвоит Силу 

Сергей Тихонов

«Газпром» начал проектно-изыскательные работы по 
газопроводу в Китай «Сила Сибири-2». Об этом заявил 
глава компании Алексей Миллер. По его словам, «Сила 
Сибири-2» может стать основой нового канала экспор-
та газа через Монголию в Китай мощностью до 50 млрд 
кубометров в год. 

Ранее планировалось построить «Силу Сибири-2» 
по маршруту через горный Алтай в восточные области 
Китая. Этот проект часто подвергался серьезной кри-
тике из-за сложностей в его технической реализации — 
он пролегал через труднопроходимый горный массив 
— и высокой стоимости строительства. Кроме того, 
против него активно возражали экологи, поскольку 
работы могли нанести вред уникальной экосистеме 
горного Алтая. Также нужно отметить, что первый ва-
риант газопровода планировался меньшей мощностью 
— 30 млрд кубометров в год. 

В конце прошлого года было принято решение из-
менить предполагаемый маршрут «Силы Сибири-2», 
построив газопровод через территорию Монголии. Его 
протяженность станет больше, но проходить он будет в 
основном по степным районам, что снизит себестои-
мость проекта. Кроме того, этот маршрут позволит до-
ставить российский газ сразу в густонаселенные обла-
сти центрального Китая, а также подключить к газо-
проводу монгольских потребителей. Ресурсной базой 
«Силы Сибири-2» станут действующие месторожде-
ния в Западной Сибири. Использование той же ресур-
сной базы, что и для поставок газа в Европу, может спо-
собствовать росту конкуренции между западным и 
восточным направлениями экспорта и дать стимул для 
освоения новых газовых месторождений.  

КОНТРОЛЬ Счетная палата 
предложила расширить 
закупки школьных 
автобусов

Автопром тянет 
к госзаказу

Евгений Гайва

Закупки школьных автобусов и машин скорой помощи 
нужно продолжить и включить в нацпроекты, отмети-
ли в Счетной палате (СП) по итогам проверки. 

Закупает транспортные средства минпромторг. В 
2019 году министерство приобрело у единственных 
исполнителей 2451 школьный автобус и 1549 карет 
скорой помощи на 10 млрд рублей. Всего с 2016 года в 
регионы поставлено свыше 16 тыс. единиц техники на 
35 млрд рублей. Эту программу в СП в целом оценили 
как эффективную. Вот только потребность регионов в 
автобусах не снижается, напротив, с 2016 года она вы-
росла почти на 56%. 

Парадокс объясняется просто: с 1 июля 2020 года 
детей можно будет возить только на автобусах, с года 
выпуска которых прошло не более 10 лет.  Так что за-
купки нужно продолжать, считают в СП. При этом не-
обходимо провести инвентаризацию потребности ре-
гионов и установить нормативы обеспечения меди-
цинских и образовательных учреждений транспор-
тными средствами, отметили в СП. 

В минпромторге на момент подписания номера на 
запрос «РГ» не ответили. 

Для автопрома госзаказ может стать спасением, по-
скольку он уже остро почувствовал снижение спроса 
со стороны населения и бизнеса. Ранее в минпромтор-
ге отмечали, что проработать вопрос закупок школь-
ных автобусов поручил президент России. Автобусы, 
как и ранее, будут приобретаться у заводов, выпускаю-
щих транспортные средства с высокой долей россий-
ских комплектующих.  

Врачи и президенты... 
В этом отношении у 
претендующих на гло-
ба льное  лидерство 

США, оказавшихся не в состоя-
нии справиться с инфекцией 
даже в собственной стране, кон-
структивных предложений не 
отказалось. В отличие от того же 
Китая, председатель которого в 
ходе сессии выдвинул амбици-
озные предложения по проведе-
нию всесторонней ревизии пу-
тей глобального реагирования 
на пандемии. Среди прочего Си 
Цзиньпин сообщил о выделении 
2 миллиардов долларов постра-
давшим от COVID-19 странам и 
создании специализированного 
фонда медицинского оборудо-
вания для борьбы с инфекцион-
ными заболеваниями в буду-
щем.

Главной интригой форума 
должен стать педалируемый 
американцами вопрос о начале 
международного расследования 
причин и обстоятельств панде-
мии коронавируса, которым к 
сегодняшнему дню заразились 
уже более 4,7 миллиона человек 
по всему миру, а погибли 315 ты-
сяч. Как известно, эта тема стала 
причиной острой критики ВОЗ 
со стороны США, ранее приоста-
новивших ее финансирование и 
обвиняющих эту структуру 
ООН в многочисленных ошиб-
ках. Именно на Пекине и на ВОЗ, 
по мнению США, лежит ответст-
венность за изначальное сокры-
тие вспышки опасного инфекци-
онного заболевания, а затем за 
затягивание выработки дейст-
венных рекомендаций для меж-

дународного сообщества по про-
филактике и борьбе с COVID-19.

И от этой проблемы в ходе 
своего выступления председа-
тель КНР уходить не стал. «Ки-
тай, всегда придерживаясь прин-
ципов открытости, прозрачно-
сти и ответственности, своевре-
менно проинформировал ВОЗ и 
другие страны об эпидемиологи-
ческой ситуации, без задержки 
опубликовал последователь-
ность генов вируса», — заявил Си.

Основным предметом рас-
смотрения ассамблеи станет 
проект резолюции, внесенный 
122 странами. Текст этого вы-
держанного и деполитизиро-
ванного документа, под кото-
рым подписались ЕС и Россия, 
указывает на поддержку ВОЗ и 
призывает «идентифицировать 

источник вируса и маршрут его 
проникновения в человеческую 
популяцию, в том числе через 
научные совместные исследо-
вательские миссии». Другими 
словами, дать возможность без 
эмоций разобраться в истоках 
пандемии не полагающимся на 
мегафонную и твиттер-дипло-
матию политиканам, а предо-
ставить слово признанным уче-
ным и медикам. Их непредвзя-
тые выводы и профессиональ-
ные рекомендации, а не набив-
шая оскомину геополитическая 
какофония — это то, в чем боль-
ше всего на самом деле сегодня 
нуждается мир.

«Пандемия высветила недо-
статки, неравенство, несправед-
ливость, а также усугубила про-
тиворечия в мире», — констати-

ровал гендиректор ВОЗ Тедрос 
Аданом Гебрейесус. По словам 
Гебрейесуса — бывшего главы 
министерства здравоохранения 
Эфиопии, перед лицом корона-
вирусной угрозы такая «гло-
бальная амнезия» должна закон-
читься, а победить убийственно-
го микроба можно только объе-
диняя усилия. Из выступлений 
участников вытекало, что абсо-
лютное большинство делегатов 
ассамблеи полностью разделяют 
такой подход, а не навязывае-
мые США «кулачные бои» в пе-
риод острейшей ситуации в об-
ласти здравоохранения. И этот 
факт дает надежду на то, что ВОЗ 
не только поможет странам 
мира справиться с COVID-кри-
зисом, но и извлечет из него пра-
вильные уроки на будущее.  

ПЛАНЫ 

Регионы 
получат деньги 
на закупку 
мусорных 
контейнеров

НАПОЛНЯТ 
БАКИ
Елена Березина

Правительство подготовило 
проект постановления, кото-
рый предусматривает выделе-
ние средств регионам для за-
купки контейнеров для раз-
дельного сбора отходов. Об 
этом сообщила зампред прави-
тельства Виктория Абрамченко 
на совещании по реформе обра-
щения с твердыми коммуналь-
ными отходами.

Вице-премьер также одо-
брила проект стратегии разви-
тия ППК «Российский экологи-
ческий оператор» (РЭО) и меры 
по повышению инвестицион-
ной привлекательности отра-
сли. «Для системного построе-
ния новых механизмов обраще-
ния с отходами в стране мы 
должны предусмотреть различ-
ные инструменты повышения 
инвестиционной привлекатель-
ности отрасли. Мы получили 
свыше 160 инвестиционных за-
явок из 73 субъектов для строи-
тельства объектов по обработ-
ке и утилизации отходов. При 
этом на один рубль вложенных 
государством денег должно 
приходиться 2,5 рубля частных 
инвестиций, которые позволят 
перейти от привычного захоро-
нения отходов к их современ-
ной переработке», — сказала 
Абрамченко.

Федеральным проектом 
«Комплексная система обра-
щения с твердыми коммуналь-
ными отходами» с 2020 по 2024 
год предусматривается созда-
ние новых мощностей по обра-
ботке твердых коммунальных 
отходов в объеме 32,4 млн тонн 
и утилизации в объеме 20,8 млн 

тонн. На сегодняшний день 68 
инвестпроектов могут полу-
чить поддержку со стороны 
ППК «РЭО». Все они вошли в 
перечень перспективных объ-
ектов федеральной схемы обра-
щения с ТКО и в региональные 
программы субъектов. Среди 
проектов — объекты по обра-
ботке суммарной мощностью 
более 15 млн тонн ТКО (с долей 
отбора полезных фракций от 20 
до 50%), а также объекты по 
энергетической утилизации 
суммарной мощностью более 4 
млн тонн ТКО.

РЭО совместно с минприро-
ды разработали ряд новых воз-
мездных и безвозмездных мер 
поддержки отрасли до 2024 
года. В качестве возмездных 
мер поддержки предлагается 
предоставлять акционерные 
займы инвесторам в размере не 
более 60% от стоимости строи-
тельно-монтажных работ по 
объекту при условии вхожде-
ния ППК «РЭО» в уставный ка-
питал компаний, а также гаран-
тии по кредитным обязательст-
вам инвесторов через гаран-
тийный фонд, который предла-
гается создать как дочернюю 
структуру ППК «РЭО».

Наличие дополнительной 
меры поддержки в виде предо-
ставления гарантий по кредит-
ным обязательствам позволит 
создать эффективный инстру-
мент гарантийного обеспече-
ния для банков, кредитующих 
инвестиционные проекты в 
сфере обращения с ТКО. «Инве-
сторы и кредитные организа-
ции подтверждают эффектив-
ность и востребованность та-
кой меры», — подчеркнул глава 
РЭО Илья Гудков.

Безвозмездные меры плани-
руется предоставлять через 
минприроды. Среди них ком-
пенсация банкам выпадающих 
доходов по инвестиционным 
кредитам, выданным по льгот-
ной ставке, в размере 2/3 от 
ключевой ставки ЦБ, а также 
компенсация 25% капитальных 
затрат, произведенных инве-
стором в рамках реализации 
инвестпроекта.  

COVID всего лишь 
отступил

Европа уже активно вы-
ходит из самоизоляции. 
В Италии пляжи от-

крылись, во Франции – кафе и 
рестораны. Российским регио-
нам нужно ли массово отме-
нять ограничения?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: ВОЗ разработа-
ла критерии, которые предоста-
вила всем странам по снятию 
ограничений. Там говорится, 
что нужно учитывать при осла-
блении мер сдерживания рас-
пространения вируса. Россия 
учитывает эти рекомендации. 
Если очень рано снять все огра-
ничения,  начнется второй 
всплеск эпидемии, который мо-
жет оказаться серьезнее. Он мо-
жет застать врасплох людей и 
медицину. Вирус, к сожалению, 
никуда не уйдет. Он будет среди 
людей, поэтому всегда нужно 
быть готовым идентифициро-
вать каждого заболевшего и его 
контакты. Своевременное вы-
явление новых случаев заболе-
вания помогает отправлять на 
карантин небольшие группы 
людей, а не все население.

Возврат к нормальной жизни 
потребует того, чтобы все рабо-
тодатели разработали меры ин-
фекционной безопасности на ра-
бочем месте. Это значит соблю-
дение физической дистанции и 
масочного режима, а также гиги-
ены рук, поверхностей. Возмож-
но, меры и неудобные для людей, 
но это поможет держать вирус 
под контролем в нынешнем и 
следующем годах. До того време-
ни, когда не разовьется устойчи-
вый коллективный иммунитет 
или не появится вакцина.

Каковы перспективы создания 
вакцины в этом году? Какие 
шансы у России? Какая стра-
на мира ближе всего сейчас по-
дошла к созданию вакцины?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: На данный мо-
мент существует более 100 кан-
дидатных вакцин. Некоторые 
уже в фазе клинических (испы-
тания на людях) исследований. 
Мы надеемся на всех разработ-
чиков в мире. Потому что не бу-
дет толку, если только одна 
страна или один производитель 
начнет производство вакцины. 
Это коллективный процесс. 
Надеемся, что в нынешнем году 
будут вакцины, которые могут 
зайти в массовое производство. 

ВОЗ объявила пандемию 
коронавируса 11 марта. 
Прошло уже больше двух 
месяцев. Какие основные 
выводы о поведении этого 
опасного вируса вы уже 
сделали?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Я должна вас по-
править. ВОЗ провозгласила 
чрезвычайную ситуацию в обла-
сти общественного здравоохра-
нения, имеющую международ-
ное значение, гораздо раньше — 
30 января. А до этого ВОЗ усили-
ла свое взаимодействие со всеми 
странами для того, чтобы макси-
мально предупредить распро-
странение вируса. Были даны ре-
комендации всем членам Все-
мирной организации здравоох-
ранения — их 194. Это было пред-
ставлено на заседании Чрезвы-
чайного комитета. Это комитет 
состоит из ученых, представите-
лей разных стран, включая и Рос-
сию, которые дают советы гене-
ральному директору ВОЗ о про-
возглашении чрезвычайной си-
туации в области общественного 
здравоохранения, имеющей ме-
ждународное значение. Слово 
«пандемия» генеральный дирек-
тор Тедрос Адханом Гебрейесус 
просто впервые использовал 11 
марта, но оно ничего не меняет, 
потому что нет более высокого 
уровня, чем объявление чрезвы-
чайной ситуации. А это, еще раз 
подчеркну, было сделано 30 ян-
варя нынешнего года.

Сейчас мы лишь можем кон-
статировать, что есть широкое 
распространение коронавируса, 

но выводы делать рано. В ВОЗ со-
здана площадка для научных ис-
следований, для совместной ра-
боты по разработке вакцин, ле-
карств для лечения инфекции. 
Сейчас нет какого-то одного ле-
карства, которое эффективно ле-
чит эту инфекцию. Комбинации 
лекарств да, оказывают положи-
тельное воздействие. Но не на 
всех. Существуют побочные дей-
ствия, которые осложняют тече-
ние заболевания. Проводится 
большое исследование, которое 
должно сопоставить четыре 
типа терапии, и на основании 
больших данных ученые смогут 
сделать заключение, какой из 
них самый оптимальный, с ми-
нимум побочных действий. На-
пример, если страны использу-
ют в качестве терапии перелива-
ние плазмы крови, то им необхо-
димо подготовить научное обо-
снование и поделиться им с ВОЗ. 
Это лишь маленький перечень 
работы, которую осуществляет 
ВОЗ. Вообще просчитываются 
все сценарии, в том числе и эва-
куация населения, для того, что-
бы защитить мир от этой и по-
добных пандемий.

Значит, нужно гораздо боль-
ше времени — не 2—3 месяца, 
для того, чтобы понять осо-
бенности поведения нового ви-
руса SARS-CoV-2, ведь это 
принципиально новый возбу-
дитель, с которым раньше че-
ловечество не сталкивалось…

М Е Л И ТА  В У Й Н О В И Ч :  Безусловно, 
слишком мало времени прошло. 
Выводы делаются на основании 
фундаментальных научных ис-
следований. Их сейчас прово-
дится очень много по всему 
миру. ВОЗ все это аккумулиру-
ет. Некоторые моменты уже по-
нятны. Но так как пандемия 
пока еще развивается, сейчас 
невозможно предугадать, по 
уже известным сценариям бу-
дут происходить заболевания 
или вирус изменит свою пора-
жающую тактику. Мы сейчас не 
знаем, насколько устойчивы бу-
дут вырабатываемые в крови 

переболевших пациентов анти-
тела к вирусу. Для этого нужно 
время. Через несколько меся-
цев, год, какой уровень иммуни-
тета будет у населения? Пока 
неизвестно. Выводы о том, как 
идет эпидпроцесс, что работает, 
а что не работает из терапии – 
это все растянуто во времени. И 
даже вряд ли можно будет в ка-
кой-то момент сказать: «Вот, те-
перь мы знаем о вирусе все!» Но 
сейчас все наши научные пло-
щадки, все наши департаменты 
работают круглосуточно для 
того, чтобы собрать о вирусе 
всю информацию и поделиться 
ею со всеми странами-членами 
ВОЗ. Ничего не скрывается.

Мелита, вы говорите, что 
нужно время для того, чтобы 
понять, насколько устойчивы 
антитела в организме, то 
есть будут ли они еще в крови 
через полгода, год после того, 
как человек не переболел. А 
если не будут, то есть риск 
повторного заражения коро-
навирусом. Но, с другой сторо-
ны, ученые говорят, что пока 
процесс болезни не разовьется, 
тестирование может ничего 
не выявить. Организм еще не 
сформировал имунный от-
вет. А половина переносят ви-
рус бессимптомно. В какой 
момент нужно брать кровь 
на антитела? Или несколько 
раз проводить тестирование?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Я не эксперт в 
этой области. Однако в области 
серологии, антител, ВОЗ все 
еще собирает все данные и дета-
ли, и пока еще не выпустила 
конкретных рекомендаций. Это 
все еще на уровне научных ис-
следований. Однако в принципе 
если мы хотим знать, имел ли 
человек COVID-19 (был ли орга-
низм в тесном контакте с виру-
сом) и у него не было симпто-
мов, то это возможно примерно 
через 10 дней после потенци-
ального контакта. Это можно 
понять по нахождению в крови 
IgM — первого иммуноглобули-
на, который начинает выраба-

тывать организм в ответ на ин-
фекцию. Также есть такой мар-
кер, как иммуноглобулин IgM, 
он вырабатывается позднее. То, 
что предлагает ВОЗ и делают 
многие страны, - это популяци-
онное серологическое исследо-
вание. Это случайная выборка 
людей в популяции. Необходи-
ма для того, чтобы мы лучше по-
нимали, распространился ли 
вирус гораздо шире, чем мы 
знали до этого.

Почему у нового коронавируса 
так много клинических про-
явлений? Такое ощущение, 
что каждый день узнаешь о 
нем что-то новое. Вот послед-
ние данные: у больных 
COVID-19 наблюдается поси-
нение кожных покровов и сли-
зистых.

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Когда речь идет о 
новом вирусе, природа которого 
не изучена еще, так обычно и 
происходит. Все вирусы имеют 
множество проявлений. Челове-
чество изучает заболевания, вы-
зываемые вирусами, десятиле-
тиями. Например, у той же кори 
совершенно разные проявле-
ния. Они могут быть типичными 
и атипичными. У полиомиелита 
тоже разные проявления, а не 
только паралич. Всемирная ор-
ганизация здравоохранения пе-
риодически обнародует новые 
открывшиеся данные о новых 
симптомах вирусных заболева-
ний, которые проявляются у 
определенных групп пациентов. 
MERS-вирус (ближневосточный 
респираторный синдром) имел 
свою симптоматику. Но он пора-
жал так сильно, что смертность 
от него была в разы выше. Ны-
нешний коронавирус приводит 
все-таки к разным степеням тя-
жести протекания заболевания. 
Но, возможно, на ход болезни 
большую роль оказывают со-
путствующие заболевания. Поэ-
тому важно изучать процесс 
протекания заболевания в дина-
мике. И требуются годы изуче-
ния.

Любой вирус рано или поздно 
теряет свою поражающую 
силу. Когда исчерпать свою 
силу может COVID?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Это, к сожале-
нию, не правда. Вирус остается 
таким, какой он есть, но именно 
иммунитет у людей снижает его 
«эпидемический потенциал». 
Если вы посмотрите на хорошо 

известные вирусы, против кото-
рых мы вакцинируем детей: 
корь, полиомиелит, гепатит B, то 
ни один из этих вирусов не утра-
тил способность вызывать забо-
левание и смерть. Но в сообщест-
вах, в которых высокий уровень 
вакцинации, нет ни смертей, ни 
паралича, так,что даже отдель-
ные люди, которые не могут 
быть вакцинированы (напри-
мер, ребенок, который проходит 
лечение от лейкемии), не могут 
быть распространителями виру-
са. Ведь вокруг этого ребенка нет 
людей, восприимчивых к вирусу 
. Вирусу нужны «еда» и «доро-
га», и это люди, у которых нет 
специфического иммунитета 
против определенного вируса 
(общего иммунитета в связи со 
здоровым образом жизни недо-
статочно для вирусов, обладаю-
щих относительно высокой ви-
рулентной способностью, таких, 
как, например, грипп, корь).

Ваши коллеги из ВОЗ говори-
ли, что нет уверенности в 
том, что вирус начал распро-
страняться с рынка в Ухане. 
Так откуда же тогда? Есть 
другие версии?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Из того, что из-
вестно на данный момент, пер-
вые случаи заболевания людей 
были обнаружены в Ухане и его 
окрестностях, причем большин-
ство из них были в контакте с 
рынком Хуанань. Рынок сыграл 
свою роль либо в качестве источ-
ника вспышки, либо в качестве 
усиливающего распространение 
места, но мы точно не знаем, как 
началась вспышка. Все имеющи-
еся на сегодняшний день данные 
свидетельствуют о том, что ви-
рус имеет естественное живот-
ное происхождение. Насколько 
известно ВОЗ, в настоящее вре-
мя проводятся или планируются 
исследования для того, чтобы 
лучше понять источник вспыш-
ки в Китае, в том числе расследо-
вания случаев заболевания лю-
дей с началом симптомов в Уха-
не в конце 2019 года, отбор проб 
окружающей среды на рынках и 
фермах в районах, где были вы-
явлены первые случаи заболева-
ния людей, а также изучение 
подробных записей об источни-
ке и типах диких и сельскохозяй-
ственных животных, продавае-
мых на этих рынках.  

В ВОЗ надеются, что в этом году 
 появятся вакцины для массового 
производства.

А К Ц Е Н Т

Второй всплеск эпидемии может застать 
врасплох людей и медицину. Вирус, 
к сожалению, никуда не уйдет

Частные 
инвестиции 
в мусорную 
отрасль
вкупе 
с вложениями 
государства 
позволят перейти 
от привычного 
захоронения 
отходов 
к их переработке

ПОЛИЦИЯ  В «пьяных» ДТП 
погибает каждый девятый 
пострадавший

Невыносимая 
тяжесть аварии

Владимир Баршев

Даже карантинные меры не повлияли на любителей 
прокатиться под хмельком. По данным Госавтоинспек-
ции, количество выявленных нетрезвых водителей во 
время режима самоизоляции сократилось незначи-
тельно по сравнению с аналогичным периодом прош-
лого года. 

С 1 апреля по 11 мая сотрудники ГИБДД выявили 
свыше 35,5 тысячи случаев управления автомобилем 
в состоянии опьянения. Это на 3,4 процента меньше, 
чем за аналогичный период прошлого года. Еще в 20 
тысячах случаев водители отказались от прохождения 
медицинского освидетельствования. Это на 3,1 про-
цента меньше, чем годом ранее.  

Всего с января по апрель зарегистрировано более 
4 тысяч аварий с участием нетрезвых либо отказав-
шихся от медосвидетельствования водителей. В них по-
гибли более 700 человек, 5,7 тысячи получили ранения. 

Примечательно, что именно аварии по вине нетрез-
вых водителей имеют наибольшую тяжесть последст-
вий по сравнению с другими видами ДТП. С начала 
этого года она составила 11,2 погибших на 100 постра-
давших. Средний уровень тяжести последствий от до-
рожных происшествий в целом по стране за первые 
4 месяца этого года составил 7,6 погибших на 100 по-
страдавших. 

Напомним, что за управление автомобилем в состоя-
нии опьянения или за отказ от медосвидетельствования 
водителя лишат прав на срок от 1,5 до 2 лет и оштрафуют 
на 30 тысяч рублей. Повторное управление транспор-
тным средством в состоянии опьянения или повторный 
отказ от медосвидетельствования повлечет уже не адми-
нистративное, а уголовное наказание. В прошлом году 
по статье 264.1 Уголовного кодекса было зарегистриро-
вано более 68 тысяч преступлений.  
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Евгений Шестаков

В 
южнокорейском фут-
б о л ь н о м  к л у б е 
«Сеул» нашли нео-
бычный способ «по-
ощрить» своих фут-
болистов. Для этого 
на трибунах менед-
жеры рассадили кра-
сивых по южнокорей-

ским меркам женщин. Как же 
так произошло, удивитесь вы, 
если в стране запрещено посе-
щение матчей болельщиками. 
Но в клубе сумели обойти это 
требование. Правда, болельщи-
ки оказались ненастоящими. 
Настоящих фанатов «Сеула» на 
трибунах заменили куклы. И не 
просто какие-нибудь надувные 
Кимы, Ли или Паки. Как утвер-
ждали местные СМИ, на трибу-
нах сидели секс-куклы, кото-
рые своим завлекательным ви-
дом должны были сподвигнуть 
футболистов к более энергич-
ной игре. Впоследствии в клубе 
утверждали, что болельщики 
ошиблись: куклы были обыч-
ными манекенами, правда в 
женском обличье. И рассадив 
их на трибунах, руководство 
клуба лишь хотело внести в 
игру «элемент веселья», чтобы 
футболистам не пришлось го-
нять мяч перед пустыми ска-
мейками.

Напомним, что аккурат во 
вчерашнем номере «РГ» опу-
бликовала снимок из амери-
канского ресторана в Южной 
Каролине, чья владелица из 

лучших побуждений разбавила 
живых посетителей «застоль-
ными куклами». В компании с 
ними можно и вечерок скоро-
тать, и социальную дистанцию 
в ресторане соблюсти. Среди 
надувных гостей были и утон-
ченные дамы с кавалерами, и 
мило беседующие подружки, 

которых особенно издалека 
можно принять за обыкновен-
ных гостей. Но какое раздолье 
эти «ноу-хау» дают театрам, где 
вопрос соблюдения социальной 
дистанции стоит не менее суро-
во, чем в заведениях общепита! 
Стоит посадить между живыми 
завсегдатаями подмостков над-

увных красавиц, и сразу самая 
скучная пьеса заиграет новыми 
красками. Да и в местах не столь 
отдаленных надувные граждане 
вполне в состоянии обеспечить 
нужное дистанцирование. В са-
молетах, на производстве, в ма-
газинах и в библиотеках куклы 
окажутся весьма кстати, чтобы 

обеспечить безболезненное 
расстояние между реальными 
людьми. Так что даешь «больше 
кукол хороших и разных». На 
все случаи жизни во время пан-
демии.  

А КАК У НИХ? В Европе открывают церкви: как уберечь прихожан 
от вирусной угрозы?

Молитва выходит на улицы
Диана Ковалева

С
вященники в одноразо-
вых перчатках, антисеп-
тики рядом с иконами и 

полный запрет на пение — так 
выглядит новая жизнь европей-
ских церквей в пандемию коро-
навируса. «РГ» разбиралась, 
что теперь можно, а что нельзя 
верующим и священнослужите-
лям Старого Света. В греческих 
церквях теперь снова начнут 
проводить службы — правда, на 
10 квадратных метров помеще-
ния должно быть не более одно-
го человека. Обязательная ди-
станция между молящимися — 
полтора метра. На этом рассто-
янии в церквях теперь стоят 
стулья, которыми заменили 
привычные скамьи. Поэтому 
некоторые прихожане остаются 
на улице, куда им тоже выносят 
стулья. Молящиеся вольны 
сами решать, надеть ли на время 
службы маску или нет. Но перед 

входом в церковь руки нужно 
обязательно сбрызнуть анти-
септиком или протереть сал-
феткой. Вопреки рекомендаци-
ям медиков, Священный синод 
Греции разрешил проводить 
причастие. Более того, прихо-
жанам разрешили целовать 
иконы, но после каждого каса-
ния их протирают антисепти-
ком.

В Германии молящимся за-
прещено петь — власти полага-
ют, что это способствует рас-
пространению вируса. Во время 
причастия люди должны зани-
мать очередь, следуя разлинов-
ке на полу. А в Румынии, где же-
лающих помолиться в первые 
дни работы храмов оказалось 
слишком много, священники 
вообще запрашивают у властей 
разрешение занять соседние 
улицы.  

Сергей Жуков

М
осковские школьники 
за парты в этом учеб-
ном году уже не вернут-

ся: итоговые оценки им выста-
вили 15 мая. Онлайн-занятия, 
однако, будут идти оставшиеся 
две недели. Присоединиться к 
ним можно по желанию. Учени-
ки 9 и 11 классов продолжат 
подготовку к экзаменам.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе столичного департа-
мента образования и науки, об-
учение с 18 мая продолжается в 
дистанционном формате, но 

без домашних заданий и оце-
нок. Учащиеся выпускных клас-
сов готовятся к ОГЭ и ЕГЭ — пе-
дагоги дают им онлайн-кон-
сультации. О том, как и когда 
пройдут сами экзамены, будет 
объявлено позже. По словам Га-

янэ Асадовой, мамы четверо-
классника, отметки за год ему 
выставили, но переводные эк-
замены сдать все же придется. 
«Наша школа № 45 имени 
Мильграма — единственная в 
округе обязала своих четверо-

классников сдавать три экзаме-
на (русский язык, математику и 
английский), для перевода в пя-
тый гимназический класс, — 
объяснила она «РГ». — Поэтому 
для нас учеба не закончилась. 
Мы вынуждены сейчас активно 
готовиться к  экзаменам и 
учиться: два урока в день и мно-
го заданий».

Дежурные группы для учени-
ков 1—4 классов и воспитанни-
ков дошкольных групп, чьи ро-
дители работают, по-прежнему 
принимают детей. Численность 
каждой — до 12 человек. «В обра-
зовательных учреждениях, на 

базе которых открыты дежур-
ные группы, созданы все усло-
вия для профилактики заболе-
ваний, — пояснили в департа-
менте. — Детям каждый день из-
меряют температуру и следят за 
их самочувствием, помещения 
регулярно убирают и проветри-
вают. Также используются без-
опасные для детей бактерицид-
ные лампы закрытого типа».

Во всех школах Москвы, на-
помним, очные занятия отмени-
ли с 21 марта из-за угрозы рас-
пространения коронавирусной 
инфекции. Уроки уже два меся-
ца проходят дистанционно.   

РАКУРС Врач-психиатр советует, 
как подготовиться к выходу 
из самоизоляции 

Пока репетиция 

Ирина Огилько 

Многие москвичи во время дей-
ствия режима самоизоляции по-
чти не выходят из дома. Между 
тем вполне возможно, что через 
пару  недель придется отпра-
виться на службу да и вообще 
вернуться к привычной жизни. 
Как быстрее обрести  рабочую 
форму, рассказала заместитель 
заведующего учебным центром 
врач-психиатр психиатрической 
клинической больницы № 1 им. 
Н. Алексеева Ольга Карпенко. 

— Ольга Анатольевна, режим 
самоизоляции в столице дей-
ствует до 31 мая. Москвичи 
надеются, что после этой 
даты они смогут вернуться к 
работе, и в то же время волну-
ются: за два месяца расслаби-
лись, как облегчить возвраще-
ние к обычному ритму жизни? 

ОЛЬГА КАРПЕНКО: Любые резкие пе-
ремены становятся стрессом 
для организма и человеческой 
психики. Причем, не только к 
худшему, но и  к лучшему, на-
пример, его может вызвать даже 
выигрыш в лотерею. Это стоит 
учитывать при переходе из од-
ного режима жизни в другой. 
Положительным моментом в 
этой связи является то, что влас-
ти столицы заранее информиру-
ют  о планах смягчить  режим са-
моизоляции, поэтому  время на 
подготовку к работе есть.

— Неужели психологические 
трудности ожидают всех мо-
сквичей без исключения? 

ОЛЬГА КАРПЕНКО: Это  зависит от 
темперамента человека, его  от-
ношения к работе, материаль-
ного положения. Сложнее всего   
людям с малоподвижным типом 
нервной системы — им  сложнее 
перестраиваться, переключать-

ся с одного режима жизни на 
другой. Такие личности дольше 
привыкают к новой обстановке, 
поэтому им лучше входить в ра-
бочий режим постепенно. 

— А страх заболеть коронави-
русом у москвичей останется? 

ОЛЬГА КАРПЕНКО: Страх — естествен-
ная защитная реакция перед 
опасностью. С ним лучше не бо-
роться, а просто соблюдать реко-
мендуемые меры предосторож-
ности. Правильно  пользоваться 
масками, перчатками, иначе они 
могут, напротив, превратиться в 
источник инфекции. 

Советы от Ольги Карпенко:
1. Постарайтесь уже сейчас, 

пока вы дома, максимально под-
строить свой режим под трудо-
вой график. 

2. Заканчивайте работать на 
дому примерно в то же время, 
что и в рабочие дни.

3. Примерьте рабочие костю-
мы — вдруг незаметно для себя 
вы из них  «выросли» за время 
изоляции? В таком случае есть 
еще время заняться собой и 
сбросить пару лишних килог-
раммов.

4. Если на работе накопилось 
много дел, выберите  приорите-
ты, набросайте план со сроками  
их выполнения.

5. Если в семье есть дети, им 
нужно  объяснить, что скоро все 
возвратятся к привычным де-
лам. Наиболее полюбившиеся 
занятия и ритуалы, которые 
сложились за время долгих ка-
никул, можно сохранить. 

7. Устройте всей семьей ре-
петицию рабочих будней — во-
время просыпайтесь  и завтра-
кайте, сделайте круг вокруг 
дома, а вернувшись, каждый 
приступайте к своим обязанно-
стям — взрослые к удаленной ра-
боте, а дети к занятиям.  

АВИАЦИЯ 

Cалоны 
самолетов 
предложили 
заполнять 
наполовину

КАК 
РАЗРЯДИТЬ 
АТМОСФЕРУ 
Евгений Гайва

Роспотребнадзор рекомендовал 
заполнять при авиаперелетах 
только половину салона само-
лета. 

Ведомство выпустило мето-
дические рекомендации по ор-
ганизации работы на воздуш-
ном, водном и автомобильном 
транспорте в условиях сохране-
ния рисков распространения 
новой коронавирусной инфек-
ции. Для различных видов тран-
спорта требуется обязательный 
контроль температуры сотруд-
ников и пассажиров, обеспече-
ние их масками, перчатками, 
антисептиками, а также дезин-
фекции оборудования. Кроме 
того, нужно соблюдать социаль-
ную дистанцию. «Количество 
пассажиров, перевозимых на 
воздушном судне, не должно 
превышать 50% от общего коли-
чества посадочных мест», — го-
ворится в рекомендациях.

Выполнить рекомендации 
будет сложно, считают предста-
вители отрасли. «Это приведет 
к кратному росту стоимости 
авиабилетов. При таких ценах 
останется очень маленький де-
ловой спрос, причем со стороны 
только крупных компаний, ко-
торым все равно, сколько они 
платят за командировки своих 
сотрудников», — говорит глав-
ный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспор-
тной политики НИУ ВШЭ Федор 
Борисов. В результате, такие 
меры лишат авиакомпании 
даже тех очень скромных воз-
можностей работать, которые у 
них есть, отметил он. К тому же 
дистанция в два метра все равно 
не будет обеспечена в салоне са-
молет, добавил эксперт. 

Представители авиакомпа-
ний, к которым обратилась 
«РГ», не стали комментировать 
рекомендации Роспотребнадзо-
ра, сославшись на мнение, вы-
сказанное ранее министром 
транспорта Евгением Дитри-
хом.  16 мая он заявил, что если 
в самолетах рассаживать пасса-
жиров через одного, то авиаби-
леты будут стоить от 70 тысяч 
рублей. Чтобы обеспечить рен-
табельность, загрузка воздуш-
ного судна должна составлять 
72—75%., пояснил Дитрих. 

Впрочем, как отметил источ-
ник в отрасли, предложения 
предварительные и еще прохо-
дят согласования.  

А К Ц Е Н Т

Дежурные группы для учеников 
1—4 классов по-прежнему 
принимают детей

ХРОНИКА

ТУРЦИЯ ОТКРЫВАЕТ ГРАНИЦЫ
Турция 20 мая откроет границы для иностранных туристов, 

сообщает РИА Новости со ссылкой на Ассоциацию туропе-

раторов России. Поначалу в страну будут пускать лишь ме-

дицинских туристов. На границе они должны будут показать 

справку об отсутствии коронавируса либо пройти платное 

тестирование. В АТОР добавляют, что россияне пока вряд 

ли смогут посетить Турцию, так как международное авиасо-

общение прекращено.

ПОТРЕБКРЕДИТОВ СТАЛИ БРАТЬ 
ВДВОЕ МЕНЬШЕ 
Объем выданных потребкредитов в РФ в апреле упал вдвое, 

до 215 млрд руб., сообщает Объединенное кредитное 

бюро. В сравнении с мартом 2020 года выдачи сократились 

на 56% по количеству и на 55% по объему. По отношению к 

апрелю 2019 года — на 55% по количеству и на 51% по объе-

му. Сильнее всего сократился объем кредитов в Краснодар-

ском, Пермском, Ставропольском краях и Татарстане.

ХОМЯКИ ДОКАЗАЛИ 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ МАСОК
Ученые из Университета Гонконга при помощи эксперимен-

та с хомяками доказали высокую эффективность медицин-

ских масок в борьбе с COVID-19. По их данным, передача 

коронавируса может уменьшиться на 50% при ношении ма-

сок, особенно когда их надевают зараженные люди.

ВЫРОС СПРОС НА ВЕЛОСИПЕДЫ
«Авито» отмечает ажиотажный спрос россиян на велосипе-

ды в апреле и мае. По сравнению с тем же периодом в 2019 

году спрос вырос на 36% по всей России, а в некоторых го-

родах — например, в Красноярске — в два раза.

КУРОРТНИКАМ ПРЕДЛОЖАТ 
ИЗОЛИРОВАННЫЕ ШЕЗЛОНГИ
Турбизнес юга России переформатирует работу для приема 

отдыхающих после снятия ограничений из-за пандемии, со-

общает ТАСС. Среди возможных мер — тест на коронавирус 

при заселении, обслуживание без системы «шведский 

стол», изолированные зоны с шезлонгами и гамаками, за-

рядка на балконах.

ФУРЫ ПУСТИЛИ В КИТАЙ
Движение фур в КНР через пункт пропуска «Пограничный» 

в Приморском крае возобновлено в прежнем режиме. Гра-

ницу пересекли уже семь автомобилей, в очереди на въезд 

стоят около 200 грузовиков. Пропуск грузового транспор-

та был сокращен с 30 до 10 автомобилей в сутки туда и 

обратно 12 мая после выявления коронавируса у одного из 

российских водителей, также водителям запретили ноче-

вать на территории КНР. 

ЧАСТНУЮ МЕДИЦИНУ МОГУТ 
ПРИЗНАТЬ ПОСТРАДАВШЕЙ
Власти Москвы могут включить частную медицину в список 

пострадавших от пандемии отраслей, сообщает РИА Ново-

сти. Предложения по расширению механизмов помощи 

предприятиям были озвучены на совещании представите-

лей бизнеса с вице-мэром Москвы Владимиром Ефимовым.

СМЯГЧЕНЫ ТРЕБОВАНИЯ 
К ПЕРЕВОЗКЕ ТОВАРОВ
РФ отменила требование о раздельной перевозке продук-

тов и непродовольственных товаров, говорится в сообще-

нии Евразийской экономической комиссии. В Евразийском 

экономическом союзе упрощены требования при тран-

спортировке товаров, РФ отменила требования о раздель-

ной перевозке на внутреннем рынке стран евразийской 

«пятерки». При этом должно исключаться соприкоснове-

ние и загрязнение товаров.  

Данные о заболевших

За последние сутки в России за-

регистрировано 8926 подтвер-

жденных случаев коронавиру-

сной инфекции COVID-19, из них 

в Москве — 3238 случаев. Всего в 

России зарегистрировано 290 

678 случаев коронавирусной ин-

фекции. С начала эпидемии вы-

здоровели 70 209 человек. Скон-

чались 2722 человека.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

Спрос на велосипеды увеличился более чем на треть, 
а в некоторых городах — в два раза.

ОБРАЗОВАНИЕ Ученикам столичных школ выставили годовые оценки

Совершенно летние дети

ВЗГЛЯД ИЗ ВАРШАВЫ

Ксендз Казимеж Сова: «В Польше костелы никогда не были полностью 

закрыты, и во время пандемии коронавируса власти не пошли на запре-

щение проведения религиозных обрядов и закрытие храмов. Тем не ме-

нее сначала светские власти, а потом и церковные — специальными де-

кретами епископов — ввели очень жесткие ограничения. Сначала коли-

чество верующих в храме было сокращено до 50 человек. Но в самый 

опасный период, на который пришлось и время католических пасхаль-

ных празднований, в костелах могло находиться не больше пяти чело-

век, не считая духовенства у алтаря. Такие же ограничения действовали, 

например, во время похорон, что было очень тяжело для людей. Эти 

меры действовали три недели. После этого был изменен подход, и нам 

разрешили, чтобы в святыне, как в магазинах и других закрытых общест-

венных пространствах, было не более одного человека на 15 квадратных 

метров площади. Костелы обязали вывесить на дверях информацию, 

сколько людей может находиться в храме во время мессы. С этой неде-

ли это ограничение ослабили до одного верующего на 10 квадратных 

метров.  Также введены ограничения, касающиеся исповеди. Ее прово-

дят только по личному желанию верующего вне пределов церкви — в 

больших помещениях или на открытом пространстве. Также церковное 

руководство изменило некоторые обычаи: например, предложено при-

чащать верующих, давая хлеб в руку, а не в рот, отказаться от целования 

реликвий и святых образов. Кроме этого, решили отказаться от боль-

шинства религиозных празднований. Эти запреты действуют, и ничто не 

указывает на то, что они могут быть отменены ни ближайшее время, ни 

даже во время каникул».

Подготовила Ариадна Рокоссовская

ВЗГЛЯД ИЗ РИМА

В Италии открывают церкви и музеи, где ради предосторожности в усло-

виях пандемии решили прибегнуть к новейшим технологиям. Например, 

флорентийский Дуомо взял на вооружение небольшие приемники для 

ношения на шее, которые помогут соблюдать социальную дистанцию. 

Если два человека с этим устройством окажутся друг от друга на рассто-

янии меньше двух метров, прибор мгновенно начнет вибрировать и све-

титься. Их будут выдавать бесплатно и дезинфицировать после каждого 

посетителя.  

В церкви прихожане должны не только соблюдать дистанцию, но и обя-

зательно надевать маски, пишет The Local. Пустыми останутся чаши для 

святой воды на входе, куда люди обмакивали пальцы, чтобы перекре-

ститься. Откажутся итальянцы и от знака мира — рукопожатия с близсто-

ящим человеком.  Перед началом причастия священник обязан тщатель-

но продезинфицировать руки, надеть маску и одноразовые перчатки. 

Закрытыми останутся кабинки для исповеди — теперь покаяться в своих 

грехах можно будет лишь в хорошо проветриваемом помещении или во-

обще на улице.

Подготовила Нива Миракян (Рим), Диана Ковалева
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—  Все новости по теме на сайте 
rg.ru/sujet/covid-19
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ТЕХНОЛОГИИ «ВКонтакте» 
появились групповые 
видеозвонки

Восемь 
в контакте

Антон Благовещенский

Соцсеть «ВКонтакте», крупнейшая в России, запусти-
ла групповые видеозвонки. В них могут принимать 
участие одновременно до восьми человек.

Сейчас нововведение доступно в мобильном прило-
жении «ВКонтакте», которое нужно обновить. Чтобы 
начать групповой видеозвонок, надо открыть беседу, 
нажать на значок с изображением трубки и выбрать 
участников. Принимать групповые видеозвонки может 
любой пользователь, а возможность создавать их есть 
пока не у всех. Но разработчики обещают включить до-
ступ всем без исключения в ближайшее время.  

«ФК «Сеул» — вперед, давай!» —  
такие кричалки держат в руках 
 надувные болельщицы.  

ТЕНДЕНЦИИ Куклы заменяют человека в ресторане, 
на стадионе — где еще?

Антитела 
идут на помощь
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Обязательная дистанция между молящимися — полтора метра. На этом рас-
стоянии теперь стоят стулья, которыми заменили привычные скамьи. 
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ПРОВЕРКА СЛУХА  
В Германии заговорили 
о пятом сроке 
для канцлера Меркель

Вновь стала 
«своей»

Екатерина Забродина

По мере того как пандемия коронавируса в Германии 
начинает потихоньку отступать, в республике все 
чаще звучат голоса о том, что канцлер Ангела Меркель, 
бессменно управляющая страной почти пятнадцать 
лет, могла бы остаться и на пятый срок. И это несмотря 
на то, что еще осенью 2018 года Меркель сложила с 
себя полномочия по руководству правящим Христиан-
ско-демократическим союзом, твердо заявив, что уй-
дет из политики после следующих выборов в бундестаг 
(они должны пройти в 2021 году). О том, что в Берлине 
ходят такие кулуарные разговоры, недавно сообщил не 
кто-нибудь, а один из самых яростных критиков Мер-
кель, экс-премьер Баварии, а ныне министр внутрен-
них дел ФРГ Хорст Зеехофер. «Не могу отрицать, что в 
последнее время все чаще звучат подобные идеи», — 
подтвердил он в интервью Bild am Sonntag. Баварец, 
оппонировавший госпоже Меркель в миграционных 
делах и даже бросивший однажды в сердцах, что «боль-
ше не может работать с этой женщиной», теперь пу-
блично восхитился «выдающейся командной рабо-
той» правительства в борьбе с коронавирусом и при-
знал главную заслугу «стратегического лидерства» 
фрау канцлера.

При этом сама она решения о завершении полити-
ческой карьеры пока не меняла. Тем не менее если бы 
голосование состоялось завтра, то, по данным опроса 
Forsa, правящий 
консервативный 
альянс во главе с 
Меркель набрал бы 
38 процентов голо-
сов. На фоне успеш-
ной борьбы с «коро-
ной» взлетел и лич-
ный рейтинг кан-
цлера, которую еще 
недавно нещадно 
критиковали за по-
литику «открытых 
дверей». Напом-
ним, что впервые 
Ангела Меркель 
принесла присягу 
22 ноября 2005 года. С тех пор она уже возглавляет 
правительство ФРГ дольше, чем Конрад Аденауэр и 
Гельмут Коль. Так может ли «мутти» («мамочка», как 
окрестили ее немцы) пойти на новый рекорд? Своим 
мнением на этот счет с «РГ» поделился немецкий поли-
толог Александр Рар:

— Лично я пока еще не верю, что Меркель действи-
тельно останется на пятый срок. Но как аналитик не 
могу не признать: шансов, что такой сценарий может 
реализоваться, становится все больше. Германия стол-
кнулась с серьезнейшим кризисом. Для многих слоев 
населения, попавших в группу риска, встал ребром во-
прос о жизни и смерти. С экономической точки зрения 
многие предприятия также оказались на грани выжи-
вания. На этом этапе канцлер потушила пожар, прове-
дя страну между этими двумя вызовами. С одной сторо-
ны, она эффективно организовала карантин, который 
оказался не таким строгим, как в Италии, однако позво-
лил избежать высокой смертности. И хотя госпожа 
Меркель преподносила эти меры как совместные реше-
ния федерального правительства и земель, с которыми 
она постоянно консультировалась, все понимают, что 
она несет за них личную ответственность. С другой сто-
роны, государство выделило колоссальные суммы на 
помощь гражданам. Миллиарды евро, образно говоря, 
разбрасывались с вертолета над Германией, чтобы 
никто не голодал, не опасался за свое существование. 
Другое дело, что эти резервы уже исчерпаны, но на пер-
вых порах поддержку получили все, кто в ней нуждался. 
Это и бизнесмены, и представители творческой интел-
лигенции, и сотрудники компаний, которые были пере-
ведены на сокращенную работу. За счет этой модели ра-
ботодатели получили от государства пособия на выпла-
ту зарплат работникам, которых не пришлось массово 
увольнять. В отличие от миграционного кризиса, в ко-
тором Меркель руководствовалась либеральной идео-
логией, в разгар «короны» она проявила себя как поли-
тик, действующий в интересах своих граждан. Ни один 
из ее потенциальных преемников не проявил себя 
столь же эффективно в глазах населения.  

РЕЗОНАНС В Испании выстроились километровые очереди из малообеспеченных жителей 
за бесплатными продуктами

Семь часов за «ножкой Буша» 
Юрий Когалов

В 
мадридском районе Алуче 
появились километровые 
очереди. Для того чтобы 

получить бесплатные продук-
ты, люди приходят в 4 утра и 
проводят в ожидании в среднем 
по семь часов, поскольку только 
первые пришедшие имеют шанс 
получить так называемый пол-
ный продуктовый набор (в него 
входят курица, рис, масло, 
яйца, мука, немного зеленой фа-
соли и яблок). И это на целую 
неделю. Как отмечают столич-
ные чиновники, среди получа-
телей экстренной продовольст-
венной помощи оказались даже 
«семьи среднего класса, кото-
рые никогда не могли себе пред-
ставить, что им придется обра-
щаться за помощью в социаль-
ные службы».

В испанской столице нужда-
ются в помощи 82 тысячи чело-
век. Они не могут себе позволить 
купить ни продукты питания, ни 
предметы первой необходимо-
сти. Выживают  благодаря помо-
щи различных ассоциаций сосе-
дей, социальных служб. Одни из 
них выдают ваучеры на различ-
ные товары или сами продукто-
вые наборы, другие бесплатно 
раздают обеды, которые готовят 
на кухнях закрытых школ и даже 

в ресторанах. Это происходит не 
только в социальных центрах, но 
и в церквях и даже театрах. И та-
кая ситуация сложилась не толь-
ко в Мадриде. В Барселоне — еще 
хуже. Тут в помощи нуждаются 
120 тысяч человек. Жители рай-
она Ла Мина — одного из бедней-
ших в городе — промышляют в 
основном уличной торговлей. 
После введения в стране каран-
тина они остались без средств к 
существованию. 

За два последних месяца чи-
сло безработных в Испании уве-
личилось на 950 тысяч чело-
век — до рекордных 5,2 миллио-

на. Именно столько жителей Ис-
пании сегодня получают посо-
бия по безработице. «У моего 
сына инвалидность, и я без ра-
боты уже два с половиной меся-
ца», — рассказывает Юлиана, 
приехавшая в поисках лучшей 
доли в Испанию из Румынии 
еще  несколько  лет  назад .  
26-летнюю испанку мать-оди-
ночку Сильвию, потерявшую 
работу из-за закрытия магази-
на, спасает только помощь фут-
больной команды, в которой иг-
рает ее сын. И таких, как они, де-
сятки тысяч. К тому же многие 
не могут встать на учет как без-

работные, поскольку не имеют 
для этого всех необходимых до-
кументов : до кризиса они рабо-
тали без трудового договора . 

Как отмечают в Испанской 
федерации продовольственных 
банков, нынешний кризис за-
тронул в основном тех, кто жил 
полулегально. В ближайшие ме-
сяцы испанские власти ожида-
ют, что очереди перед банками 
продовольствия будут только 
расти.  

ПАРАЛЛЕЛИ Как Японии удалось выйти из пандемии, не вводя ограничения

Японский ресторан 
Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио 

В 
Японии постепенно 
снижается скорость 
распространения ко-
ронавируса. Количе-
ство ежедневно реги-
стрируемых новых 
случаев заражения на 
территории страны 
становится все мень-

ше, а общее число заболевших 
составляет чуть больше 16,3 ты-
сячи человек.

Наметившаяся тенденция по-
зволила премьер-министру Син-
дзо Абэ 14 мая объявить о до-
срочном прекращении режима 
ЧС почти на всей территории 
островного государства — в 39 из 
47 префектур. Особые меры 
остались в силе только в восьми 
регионах — Токио, Осаке, Киото, 
северном губернаторстве Хок-
кайдо, префектурах Канагава, 
Сайтама, Тиба и Хёго, которым в 
ближайшие недели предстоит 
бросить все силы на борьбу с 
COVID-19. Впрочем, местные 
специалисты не исключают воз-
никновения впоследствии новых 
волн коронавирусной инфекции 
и просят не спешить с отказом от 
мер предосторожности. Как пи-
шут СМИ, кое-где в Японии уже 
открылись места развлечений и 
отдыха. К примеру, в префектуре 
Тотиги на острове Хонсю 15 мая 
возобновил деятельность парк с 
каруселями и другими аттракци-
онами. В первый день работы по-
сетителей было немного, вероят-
но, из-за дождливой погоды, а 
может, семьи с детьми просто ре-
шили поостеречься. На входе у 
пришедших измеряли темпера-
туру и просили оставить контак-
тные данные, чтобы можно было 
связаться при необходимости.

Примечательно, что объяв-
ленный японскими властями ре-
жим ЧС не предполагал каких-
либо рестрикций или штрафов 
за нарушение самоизоляции или 
отказ от закрытия магазинов и 
заведений общественного пита-
ния. С другой стороны, в случае 
неисполнения установок прави-
тельства люди и фирмы рискова-
ли подвергнуться общественно-
му порицанию. Компании из-за 
желания подзаработать в период 
пандемии могли понести серьез-
ные имиджевые потери, что на 
японских островах куда страш-
нее любых финансовых. К своей 
репутации местный бизнес от-
носится трепетно.

Премьер-министр Японии 
Синдзо Абэ еще в апреле при-
звал население по возможности 
оставаться дома, не посещать 
места массового скопления лю-
дей, не находиться без особой 
надобности в душных и плохо 
проветриваемых помещениях. 
Кроме того, он попросил гра-
ждан ответственно подойти к со-

блюдению правил личной гигие-
ны и ношению масок. Компани-
ям рекомендовали по возмож-
ности перевести персонал на 
удаленку и сократить график 
работы для сотрудников. Расчет 
был сделан на сознательность и 
дисциплинированность, кото-
рые, нужно признать, присущи 
японцам. И это подействовало.

Народ и местный бизнес пра-
вильно восприняли сигнал ру-
ководства страны. Многие мага-
зины и компании закрыли свои 
двери до конца режима ЧС. Ре-
стораны сократили часы рабо-
ты и стали переориентировать-
ся на приготовление блюд на 
вынос, несмотря на финансо-
вые потери. Да, предпринимате-

ли и здесь несут значительные 
убытки. Даже крупные автомо-
бильные концерны рапортуют о 
серьезном сокращении доходов. 

Но все проходило довольно 
спокойно, без резких проявле-
ний недовольства в связи с ог-
раничениями. Японцы понима-
ли, что иначе поступить в усло-
виях борьбы с инфекцией не-
возможно. На улицах все без 
исключения носят маски. Пер-
чатки, правда, надевают реже, в 
основном при посещении про-
довольственных магазинов. 
Многие японцы перешли на са-
модельные маски, зачастую 
сшитые из яркой материи или 
кусочков кимоно. Инструкции 
по их изготовлению в домаш-

них условиях публикуют в 
прессе. Этот тренд поддержали 
и местные политики.

Самая сложная обстановка с 
COVID-19 в Токио: общее коли-
чество заразившихся накануне 
превысило пять тысяч человек. 
Но, как показывает статистика, 
даже в многомиллионном горо-
де последние две недели ежед-
невно выявляют всего по не-
сколько десятков новых пациен-
тов с положительными пробами 
на коронавирус. Люди питают 
надежды, что обстановка в То-
кио вскоре позволит снять все 
имеющиеся ограничения.

Губернатор мегаполиса Юри-
ко Коикэ заявляет о необходимо-
сти поэтапного возвращения к 
нормальной жизни после снятия 
режима ЧС. По ее словам, для 
ослабления мер следует достичь 
трех показателей. Так, в течение 
недели среднесуточное число но-
вых случаев заражения должно 
быть менее 20. Кроме того, доля 
случаев, когда источник зараже-
ния не удалось установить, не 
должна превышать 50 процен-
тов. При этом число новых зара-
жений в неделю должно снижать-
ся относительно показателей за 
предыдущие семь дней.  

А К Ц Е Н Т

Объявленный японскими властями 
режим ЧС не предполагал каких-либо 
рестрикций или штрафов за нарушение 
самоизоляции или отказ от закрытия 
магазинов

В Барселоне на грани голодания 
оказались 120 тысяч человек, кото-
рые выстраиваются в километро-
вые очереди за помощью.

В разгар пандемии 
Меркель проявила 
себя как политик, 
действующий 
прежде всего 
в интересах своих 
граждан

А КАК У НАС

В Ленинградской области 12 мая попытались открыть крупные торговые 

центры, но уже через пять дней снова были вынуждены закрыть. Как 

объяснили в администрации региона, стало очевидно, что обеспечить 

все требования безопасности для посетителей и персонала руководите-

ли торговых центров не смогли. В итоге  сейчас здесь работают только 

торговые комплексы площадью меньше 25 тысяч квадратных метров, но 

без примерочных.

Предполагалось, что крупные ТЦ откроются в особом режиме: без фуд-

кортов, примерочных, со строгим соблюдением дистанции и будут рабо-

тать в условиях постоянной дезинфекции.

В минувшие выходные возле торговых центров образовались настоя-

щие пробки. Изголодавшиеся по шоппингу петербуржцы бросились в 

магазины. В тот же день активизировались телефонные террористы, они 

сообщили, что в одном из ТЦ заложена бомба. Посетителей эвакуирова-

ли, но торговый центр так и не открыли. Второй молл также закрыли. В 

общей сложности крупные ТЦ в Ленобласти проработали меньше суток. 

Словом, опыт по открытию двух крупных моллов на самой границе с Пе-

тербургом оказался неудачным. Губернатор региона Александр Дро-

зденко в соцсетях объяснил, что это его решение. «Я под свою ответст-

венность разрешил в красной зоне работать ТЦ при условии строгого 

соблюдения правил Роспотребнадзора. Проверка сегодня показала: они 

нарушаются. У меня было два выхода: или закрыть часть ТЦ, или полно-

стью вернуть режим самоизоляции. Я выбрал решение о приостановке 

деятельности ряда ТЦ», — заявил глава региона. Сейчас, кстати, качество 

работы торговых центров проверяет областная прокуратура.  

Однако в Ленобласти  есть и хорошие новости: здесь разрешили возоб-

новить работу парикмахерам и мастерам маникюра. 

Правда, при этом приходится соблюдать ряд условий: дезинфицировать 

мебель и контактные поверхности каждые два часа, работать в масках, ба-

хилах и перчатках, использовать не больше половины посадочных мест. 

Подготовили Вера Черенева, Евгения Цинклер
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Взгляд из Британии
«Ешьте, сколько влезет!» — с таким призывом выступили в Великобрита-

нии местные фермеры и торговые организации, затоваренные невидан-

ным урожаем сладкой клубники. Британским гражданам, потерявшим 

за период карантина свои витаминные запасы, настоятельно рекомен-

довали отправляться в магазины и накупать килограммы сочной ягоды.

Надо признать, что клубника со сливками в здешних краях считается 

эдаким аристократичным угощением, которое принято подавать и на 

свадебных торжествах, и на теннисном турнире Уимблдон. Известно, 

что любители тенниса съедают за время турнира порядка 33 тонн этого 

элегантного угощения. Само собой угощаются ею и дома. Но на сей раз 

клубничному сезону решительно не повезло. Уимблдонский турнир от-

менили, свадьбы — отложили, домой перестали приглашать гостей. Для 

фермеров, взрастивших сладкую ягоду, эпидемия коронавируса обе-

рнулась подлинным бедствием: выяснилось, что клубнику некому соби-

рать и что она, по всей вероятности, сгниет на полях. Традиционные се-

зонные работники, которых годами завозили на Альбион на период 

сбора урожая, на сей  раз в силу эпидемии прибыть не смогли. 

Дошло до того, что фермерских рабочих из стран Восточной Европы 

стали переправлять  чартерами  на подмогу британским фермерам в 

сборе ягод, овощей и фруктов. В частности, ожидается прибытие в Бри-

танию первых 150 сборщиков клубники и прочих фруктов-овощей. 

Между тем правительственный Департамент окружающей среды, про-

довольствия и сельского хозяйства Британии выступил с призывом к 

британцам «помочь собрать урожай». Президент Национального Сою-

за Фермеров Майнетт Баттерс подытожил ситуацию  с клубникой сло-

вами: «Этот рынок ушел...» . Однако вскоре выяснилось, что клубничная 

драма разразилась не только на заросших сладкой ягодой полях, но и в 

здешних супермаркетах. Вопреки призыву «Налетей, подешевело!» 

оказалось, что цены на клубнику-2020 не только не упали, но, напротив, 

выросли. Обманутый лукавой рекламой британский покупатель от 

клубники отказался. Так плачевно закончился в сезон коронавируса се-

зон вкусной и полезной ягоды. 

Подготовила Ольга Дмитриева (Лондон)

Этот торговый центр в Токио готов открыть двери и принять первых посетителей после режима ЧС, но со всеми предосторожностями: персонал в масках, двери открывает отдельный сотрудник.

ПРОЕКТ Берлин и Париж 
хотят объединить усилия 
для восстановления 
экономики ЕС

Фонд на 500 
миллиардов

Юрий Когалов

Германия и Франция предлагают создать фонд восста-
новления европейской экономики общим объемом 
500 миллиардов евро. Об этом заявила Ангела Меркель 
после переговоров с президентом Франции Эмманюэ-
лем Макроном. По словам канцлера, Германия и Фран-
ция готовы «приложить колоссальные усилия» для 
разрешения кризиса. «Наша цель состоит в том, чтобы 
Европа вышла из него более сильной и сплоченной», — 
заявила Меркель. Со своей стороны Макрон отметил, 
что «кризис, который переживает ЕС, беспрецедентен 
и требует единого европейского ответа». По его сло-
вам, эти 500 миллиардов будут предназначены стра-
нам и секторам, наиболее пострадавшим от COVID-19. 
Лидеры двух стран обсудили разработку вакцины про-
тив коронавируса. Париж и Берлин предполагают, что 
она должна быть доступна всем, и для этого следует 
усилить европейские мощности по разработке вакцин, 
а также координацию на международном уровне. •
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, в каких случаях 
садовод не обязан платить 
товариществу

Сосед по даче — 
не товарищ

Наталья Козлова

В дачный сезон традиционно увеличивается в судах ко-
личество споров между соседями-садоводами или 
между отдельными хозяевами земли и товарищества-
ми собственников недвижимости. Из наиболее острых 
тем споров одно из первых мест принадлежит кон-
фликтам, касающимся взносов. 

Поэтому разъяснения, которые дала Судебная кол-
легия по гражданским делам Верховного суда РФ о том, 
кто и при каких условиях имеет право не платить взно-
сы, может помочь 
многим, если воз-
никнет конфликт по 
поводу сбора денег.  

Наш спор начал-
ся в одном из под-
московных посел-
ков, где действова-
ло ТСН — товарище-
ство собственников 
недвижимости. В 
этом товариществе 
некая гражданка 
приобрела два 
участка. Членом то-
варищества дама 
так и не стала, да и 
на участке ничего 
соорудить не успела 
и фактически зем-
лей не пользова-
лась. Тем не менее 
товарищество по-
требовало у нее 
взносы за два года, в 
течение которых 
она владела участ-
ками. Ничего платить хозяйка земли не стала, и ТСН 
обратилось в суд.  Товарищество просило взыскать 
взносы за пользование общим имуществом поселка за 
два года плюс проценты.

В суде представитель товарищества объяснил, что 
было решение общего собрания собственников, кото-
рое утвердило смету расходов и определило размер 
ежемесячных взносов за участки «без построек и ин-
фраструктуры». По мнению истца, если на участках 
ничего не построено, это не основание для освобожде-
ния владелицы от уплаты взносов. Местные суды вста-
ли на сторону товарищества. 

Ответчица с таким решением не согласилась и до-
шла до Верховного суда. Там дело изучили и разъясни-
ли главное — покупатель участка или дома не обязан 
сразу оплачивать взносы в ТСН. Факт приобретения 
недвижимости не делает граждан автоматически чле-
нами товарищества и пользователями общего имуще-
ства. А право собирать с садоводов деньги возникает 
только в том случае, если товарищество выполнит не-
сколько прописанных в законодательстве условий.

В нашем случае местные суды в своих решениях 
сделали ссылку на действующий в тот момент закон 
«О садоводческих , огороднических, дачных неком-
мерческих объединениях граждан»( ФЗ №66 от 15 
апреля 1998 года). В нем было сказано, что отсутствие 
договора между собственником земли и товарищест-
вом, а также неиспользование земли не будут основа-
нием для освобождения от обязанности участвовать в 
содержании общего имущества.

Верховный суд с таким выводом не согласился. Он 
сначала разъяснил, что товарищество собственников 
могут создавать хозяева нескольких рядом стоящих 
домов, если они располагаются на участках, имеющих 
общую границу, и «в пределах которой, имеются сети 
инженерно-технического обеспечения». Так сказано в 
136-й статье Жилищного кодекса. 

Верховный суд напомнил, что в законе «О государ-
ственном кадастре» (№221 от 24 июля 2007 года) нет 
такого понятия, как общая граница земельных участ-
ков. Но оно есть в разъяснениях минстроя (№24192-
0Д/04 от 1 августа 2016 года).

А еще Верховный суд напомнил про позицию Кон-
ституционного суда, которая касалась именно этого 
вопроса.  КС сказал следующее: отсутствие в законода-
тельстве единого регулирования правового режима 
общего имущества в многоквартирном доме и имуще-
ства общего пользования индивидуальных жилых до-
мов объясняется различием обслуживания частных и 
многоквартирных домов.

Вывод Верховного суда таков — «закон не связывает 
факт приобретения прав собственности на индивиду-
альный жилой дом с возникновением доли в праве соб-
ственности на общее имущество». Основание и поря-
док получения прав на общее имущество прописаны 
земельным и гражданским законами. А права на общие 
объекты возникают только после того, как они будут 
зарегистрированы. Верховный суд подчеркнул — нуж-
на государственная регистрация на обслуживающие 
частные дома общие объекты. Вот их перечень: инже-
нерные сети, трансформаторные подстанции, тепло-
вые пункты, общие автостоянки, дороги и т.д.

Товарищество собственников, если хочет представ-
лять их интересы, должно принести в регистрирую-
щий орган документы на общее имущество. В Едином 
госреестре недвижимости товарищество может высту-
пать собственником общего имущества.

Высокая судебная инстанция специально подчер-
кнула — местные суды не нашли ни одного обстоятель-
ства, по которому ответчицу можно связать с товари-
ществом собственников недвижимости. Поэтому, де-
лает вывод Верховный суд, «включение ответчика в 
члены товарищества, и возложение обязанности вно-
сить средства на содержание общего имущества не 
основаны на законе». Спор пересмотрят, а решения 
местных судов отменены. 

Камера без сюрпризов 
Причин тому несколь-
ко. Дело в том, что та-
бличка может быть ис-

пользована только вместе со 
знаком. Если камера контроли-
рует скорость, поставить под 
знаком «60» такую табличку 
труда не составляет. А если ка-
мера контролирует другие на-
рушения? Тогда получается 
введение в заблуждение води-
телей. Кроме того, саму по себе 
табличку ставить нельзя. Поэ-
тому знак и требуется. 

Согласно документу такой 
знак необходимо размещать не 
только перед стационарными, 
но и перед передвижными ка-
мерами. Причем за городом — 
на расстоянии 150 — 300 ме-
тров. Что же касается населен-
ных пунктов, то в документе 
прописывается, что предупре-
ждающий о камерах знак ста-

вится непосредственно перед 
въездом в город или поселок 
вместе со знаком «Начало насе-
ленного пункта». Далее в насе-
ленном пункте знак нигде не ду-
блируется. 

Вспоминается старый совет-
ский анекдот, когда иностранец 
упал в открытый колодец, а по-
том жалуется, что в Европе та-
кие места обозначают красны-
ми флажками. На что ему отве-
чают: вы когда в страну въезжа-
ли, красный флаг на границе ви-
дели? Именно с таким посылом 
и не согласились эксперты. По 
их мнению, предупреждать во-
дителя надо о каждой камере, 
независимо от того, где она 
установлена. 

Как считает эксперт по си-
стемам фиксации нарушений 
Григорий Шухман, установка 
камер должна быть направлена 

для обеспечения безопасности 
дорожного движения. Камеры 
ставятся на аварийных участ-
ках, чтобы водители более вни-
мательно отнеслись к проезду 
по нему. Для этого заранее надо 
предупредить водителей о том, 
что впереди опасное место и на-
рушения правил фиксируются 
камерой. А если знаки поста-
вить только, например, на въе-
зде в Москву, то получится, что 

вся столица аварийно-опасный 
участок. 

Идея устанавливать знаки, 
предупреждающие о камерах 
только на въезде в населенные 
пункты, появилась в том числе 
потому, что в столице функцио-
нирует более двух тысяч камер 
и их количество постоянно уве-
личивается. Если перед каждой 
камерой ставить по знаку, то 
вся столица будет ими пестреть. 

Именно поэтому некоторые 
эксперты предлагали сделать 
исключения только для горо-
дов федерального значения. 
Некоторые пошли дальше и 
предложили распространить 
исключение на крупные горо-
да, например с населением бо-
лее 250 тысяч человек. А во 
всех остальных пунктах уста-
навливать знаки перед каждой 
камерой. 

Однако большинство эк-
спертов считают, что обозна-
чать камеры надо везде, в том 
числе  в населенных пунктах, 
сколько бы там ни было жите-
лей и самих комплексов. Ведь 
речь идет о безопасности, а не о 
том, как бы пополнить бюджет 
за счет неосторожных водите-
лей. Также эксперты напомина-
ют, что на заседании Госсовета, 
посвященном безопасности до-
рожного движения, президент 
Владимир Путин поручил обес-
печить информирование гра-
ждан о камерах. При этом речь 
шла о всех камерах без исклю-
чений. 

Отдельно эксперты предло-
жили ввести новый знак «Ко-
нец зоны автоматического 
контроля». Он необходим для 

участков, на которых ведется 
контроль средней скорости 
движения. За 150 — 300 метров 
устанавливается знак об авто-
матической фиксации вместе с 
табличкой протяженности 
контролируемого участка. За 
последней камерой ставится 
знак «Конец зоны автоматиче-
ского контроля». Это также не-
обходимо, чтобы не вводить в 
заблуждение водителей. Ведь 
на участке, где контролируется 
средняя скорость, может быть 
еще несколько камер, которые 
фиксируют моментальную 
скорость или другие наруше-
ния. Участок может быть не-
сколько километров, а камеры, 
фиксирующие среднюю ско-
рость, работать в связке. Или, 
как в Московской области, 
фиксировать и среднюю, и мо-
ментальную скорости. Поэто-
му обозначение такого участка 
заставит водителя быть осто-
рожнее на всем его протяже-
нии. 

Напомним также, что на за-
седании правительства выска-
зывалось предложение создать 
механизм, при котором вынесе-
ние штрафов с камер, не обо-
значенных в информационных 
системах, будет невозможно. 
Сейчас ознакомиться с места-
ми установки комплексов мож-
но на сайте Госавтоинспекции 
гибдд.рф. Однако не все водите-
ли перед тем, как куда-нибудь 
поехать, заходят на этот ресурс 
и запоминают места установки 
камер. Без альтернативного 
обозначения таких комплексов 
на дороге специальными знака-
ми не обойтись. Водители долж-
ны знать, что ждет их за поворо-
том. И если камеры устанавли-
ваются для обеспечения без-
опасности, для устранения оча-
гов аварийности, а не для по-
полнения региональных бюд-
жетов, то они должны быть вид-
ны, а водителей следует преду-
преждать о них заранее. Отсут-
ствие предупреждающего знака 
должно быть основанием для 
отмены штрафа. 

РЕШЕНИЕ

Суд отправил 
в колонию 
человека 
за взятые
без разрешения 
пирожки

НАГУЛЯЛ 
НА ГРАБЕЖ
Владислав Куликов

Житель села Шонга в Вологод-
ской области отправился на год  
в колонию строгого режима по-
сле того, как вынес без разре-
шения из магазина лоток с пи-
рожками и печеньем.

Как ни парадоксально, но 
вряд ли можно говорить о том, 
что суд погорячился. Скорее, 
погорячился молодой человек.

Преступление, за которое 
осудили 21-летнего сельчани-
на, было совершено 10 января 
этого года. Дата говорит сама за 
себя. Перед тем гражданин 
(кстати, ранее судимый, что в 
данном случае принципиально 
важно) судя по всему долго и 
хорошо гулял.

Но в период долгих праздни-
ков всегда наступает этот не-
приятный и неподходящий мо-
мент, когда заканчиваются 
деньги и алкоголь. Это пробле-
ма. 

К чести гражданина, надо 
сказать, что решить проблему 
он попытался честным путем: 
пошел в местный магазин и по-
просил дать ему пива в долг. За-
кон этого не запрещает. Впро-
чем, продавцов никто не обязы-
вает откликаться на такие 
просьбы. Молодому человеку 
отказали.

Фраза «ну ты же меня зна-
ешь» иногда в таких ситуациях 
не работает. Именно потому, 
что его хорошо знали, ему и не 
дали. Заведующая магазином 
рассказала, что молодой чело-
век какое-то время очень шум-
но ругался с продавцом, а по-
том взял с прилавка лежащий 
на подносе пирожок, откусил и 
бросил в сторону женщины-
продавца. 

«Видя агрессивное поведе-
ние К., зная его характер, заве-
дующая магазином вышла че-
рез дверь подсобного помеще-
ния на улицу и позвонила 
участковому», — рассказывают 
в Вологодском областном суде. 

Когда вернулась, визитера 
уже не было. Продавец ей ска-
зала, что молодой человек ушел 
с подносом с пирожками через 
центральный вход. Работницы 
магазина не стала кричать ему 
вслед, так как в таком состоя-
нии его не остановить. 

Полиция достаточно быстро 
задержала гражданина и верну-
ла в магазин поднос и пирожки, 
которые  грабитель не успел 
съесть. 

Молодой человек  вину при-
знал полностью. Пояснил, что, 
поскольку получил отказ, 
вспылил и взял поднос с пирож-
ками с прилавка. Материаль-
ный ущерб он возместил.

По закону, если цена укра-
денного меньше 2,5 тысячи ру-
блей, это не уголовное преступ-
ление, а правонарушение, за 
которое наказывают по КоАП. 
Возьми мужчина пирожки тай-
но и без скандала, ему бы офор-
мили мелкое хищение. Однако 
гражданин не украл, а ограбил.  
Это серьезнее. На грабеж, в ко-
тором обвинили молодого че-
ловека, минимальные ставки 
не распространяются. 

Обстоятельством, отягчаю-
щим наказание, суд признал ре-
цидив преступлений, так как у 
гражданина имеются непога-
шенные судимости по трем пре-
дыдущим приговорам. 

«Суд отменил условно-до-
срочное освобождение и назна-
чил ему окончательное наказа-
ние в виде одного года лишения 
свободы в исправительной ко-
лонии строгого режима, ча-
стично присоединив к вновь 
назначенному наказанию не 
отбытое по предыдущему при-
говору» — сообщили в Вологод-
ском областном суде.  

ПРОЦЕДУРА В каких жизненных ситуациях граждане могут 
отказаться давать показания против себя

Повод промолчать 

Екатерина Смирнова, 
кандидат юридических наук

В
се слышали самую 
популярную фразу из 
иностранных филь-
мов «Вы можете хра-
нить молчание». В 
российском законо-
дательстве есть ана-
лог — статья 51 Кон-
ституции РФ. 

Гражданин по этой статье 
имеет право не свидетельство-
вать против себя самого, своего 
супруга и близких родственни-
ков, круг которых очерчен зако-
ном. Вроде бы все просто. Но 
есть сложности. 

В каких случаях человек мо-
жет воспользоваться этой ста-
тьей? Ограничений нет: ни по 
процессуальному статусу (оче-
видец, свидетель, потерпевший, 
подозреваемый, обвиняемый), 
ни по виду и стадии судопроиз-
водства, а также независимо от 
любой формы общения и со все-
ми чиновниками.

Главное — любая попытка ог-
раничить право молчать, ссыла-
ясь на то, что статьей 51 могут, 

например, пользоваться только  
обвиняемые, будет нарушением 
конституционных прав челове-
ка. Как и запрет пользоваться 
ей, к примеру, при устной бесе-
де с любым сотрудником орга-
нов, в любой ситуации.

Как правильно пользоваться 
статьей и когда это уместно?

Бывает, когда граждан опра-
шивают или допрашивают пра-
воохранители и не спрашивают 
об их желании отвечать на во-
просы. При отказе без ссылки 
на статью 51 в протоколе могут 
написать — «гражданин отказал-
ся отвечать на поставленные во-
просы». Это нередко использу-

ется как метод давления на че-
ловека. При допросе же по уго-
ловному делу такой ответ мо-
жет привести к уголовной от-
ветственности за отказ от дачи 
показаний. 

Но если на тот же вопрос че-
ловек ответит: «при ответе на 
поставленный вопрос я вос-
пользуюсь ст. 51 Конституции», 
то такой ответ не считается от-
казом. При ссылке на конститу-
ционное право граждане не под-
падают под ответственность за 
отказ от дачи показаний.

А кто такие по закону близ-
кие родственники? Где границы 
понятия «не свидетельствовать 

против себя самого» и какая 
информация под это подпада-
ет? Право молчать распростра-
няется не только на свидетель-
ство против себя, но и запреща-
ет принуждать свидетельство-
вать против близких родствен-
ников. Это супруг, родители, 
дети, усыновители, усыновлен-
ные, родные братья и сестры, 
дедушки, бабушки, внуки. То 
есть по Конституции можно не 
давать любую информацию, 
которая касается этих людей, 
будь то их личная жизнь или ра-
бота.

Важно — закон выделяет и 
другую категорию — «близкие 
лица». К ним относятся «иные 
лица», жизнь, здоровье и благо-
получие которых человеку до-
роги в силу сложившихся лич-
ных отношений.  Кстати, к этой 
категории относятся люди, со-
стоящие в так называемом гра-
жданском браке. 

Что значит «не свидетельст-
вовать против самого себя»? 
Четкого ограничения в законе 
нет. Это должно решаться са-
мим гражданином, а не дикто-
ваться ему кем-либо чужим.

Важно, что не разъяснение 
гражданину статьи 51 Консти-
туции может привести к при-
знанию протокола допроса не-
допустимым доказательством.

И еще одна интересная осо-
бенность этой статьи. Консти-
туционный суд РФ разъяснил в 
одном из своих постановлений, 
что право не свидетельствовать 
против себя предполагает не 
только возможность отказаться 
от дачи показаний, но и от пре-
доставления органам предме-
тов и документов и т.д., которые 
могли бы свидетельствовать 
против него.

Любое введение человека в 
заблуждение о его праве поль-
зоваться статьей 51 является 
нарушением его конституцион-
ных прав и свобод. 

Но нередко полный отказ че-
ловека отвечать на вопросы, 
прикрываясь этой статьей, дает 
возможность вести следствие в 
невыгодном для гражданина на-
правлении. И это обязательно 
надо помнить. 

При ссылке на 51-ю статью 
Конституции граждане не будут 
отвечать за отказ от показаний.

О присутствии на дороге такой камеры должен предупреждать знак.

А К Ц Е Н Т

Знак, предупреждающий о камерах, 
необходимо размещать не только перед 
стационарными, но и перед передвиж-
ными комплексами видеофиксации

А К Ц Е Н Т

Право молчать распространяется 
не только на свидетельство против себя, 
но и запрещает принуждать 
свидетельствовать против близких 
и родственников

Вывод Верховного 
суда: «Закон 
не связывает факт 
приобретения 
прав собствен-
ности на индиви-
дуальный жилой 
дом с возникнове-
нием доли в праве 
собственности 
на общее 
имущество» 

Поскольку моло-
дой человек взял 
лоток с пирожками 
и стал их есть 
открыто, суд 
признал это грабе-
жом. В таком слу-
чае цена нанесен-
ного ущерба 
не важна, в любом 
случае дело будет 
уголовным

1
Один лишь факт обладания земельным участком не может  
сделать владельца членом садоводческого товарищества. 
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ПОДМОСКОВЬЕ

ПО НОВОМУ СТАНДАРТУ 

Вчера в Подмосковье верну-
лись к работе промышленные 
предприятия и ожили строи-
тельные площадки. Губернатор 
области Андрей Воробьев в 
этот же день провел с главами 
муниципалитетов совещание, 
на котором отметил: все пред-
приятия обязаны соблюдать 
новые санитарные требования. 
В противном случае им вновь 

придется закрыться. «Мы ни в 
коем случае не должны допу-
стить, чтобы какое-то предпри-
ятие послужило очагом распро-
странения коронавирусной ин-
фекции», — заявил губернатор. 

Подробную инструкцию о 
том, что представляют собой 
обязательные к соблюдению 
требования, власти разместили 
на региональном инвестпорта-
ле invest.mosreg.ru. И многие ее 
уже хорошо изучили. «Мы сле-
дим, чтобы сотрудники соблю-
дали дистанцию, носили пер-
чатки и маски. Каждые два-три 
часа измеряем им температуру. 
Питается каждое подразделе-
ние отдельно, в столовую могут 
одновременно войти не более 
шести человек», — рассказыва-
ет ответственный за соблюде-
ние безопасности мытищин-
ского завода напольных покры-
тий «Таркетт Соммер» Алибек 
Канапин. Работают на предпри-
ятии более 200 человек. При та-
кой штатной численности обед 
в новых условиях мог бы растя-

нуться на весь  день, но пред-
приятие включается в рабочий 
режим постепенно. «Никто не 
выходит сразу на полную за-
грузку, реализовывать товар 
все равно пока некому — торго-
вые центры еще закрыты», — 
объясняют в областном минин-
весте. 

На подмосковных стройках 
со вчерашнего дня внедрен 

электронный индекс COVID-
безопасности. Сотрудники Гла-
вгосстройнадзора объезжают 
открывшиеся стройплощадки и 
заносят все замечания по со-
блюдению санитарных норм в 
специальную программу. Чем 
меньше замечаний, тем выше 
будет оценка, которую автома-
тически сформирует програм-
ма. Это и будет индекс COVID-
безопасности стройки, и он от-
образится даже на «Яндекс.
Картах». «Для нас важно доне-
сти до жителей, и особенно до 
руководителей муниципалите-
тов, достоверную информацию 
о том, как соблюдаются сани-
тарные требования на строи-
тельных объектах», — говорит 
начальник Главгосстройнадзо-
ра области Артур Гарибян. По 
его словам, публичный доступ 
к индексу власти откроют через 
неделю — за это время проверки 
успеют провести на всех от-
крывшихся стройплощадках.   

В 
Ижевске начали работать 
парки, музеи и даже зоо-
парк. Правда, пока сохра-

няется запрет на групповые за-
нятия и экскурсии. 

Жители республики уже во-
всю занимаются спортом на 
стадионах, теннисных кортах,  
роллерных трассах, на тропах 
здоровья и беговых дорожках. 
Теперь здесь можно находиться 
до 21 часа. 

Для ижевцев открытие пар-
ков стало настоящим праздни-
ком. Например, в парке имени 
Кирова их встречали музыкой 
Чайковского, Моцарта и Баха. 
И, как отметили сотрудники 
парка, посетители ведут себя 
ответственно — соблюдают со-
циальную дистанцию, прогули-
ваются в масках и перчатках.

Уже шесть дней для покупа-
телей доступны и магазины не-
продовольственных товаров 
почти на всей территории ре-
спублики, исключая Ижевск и 
поселок Новый Воткинского 
района (здесь есть ограниче-
ния). Также открылись магази-
ны в торговых, торгово-развле-
кательных центрах и комплек-
сах. Условие работы — соблюде-
ние предельного количества 
людей, которые могут одновре-
менно находиться в торговом 

зале. Допустимо не более одно-
го человека на четыре квадрат-
ных метра.  А в Ижевске работу 
начали только те магазины не-
продовольственных товаров, 
где площадь торгового зала не 
превышает 400 кв. метров. И  
должен быть отдельный вход с 
улицы. 

Но как бы ни были долго-
жданны эти шаги к прежней 
жизни, власти и не думали отме-
нять обязательное соблюдение 
правил защиты от «короны». В 
Удмуртии продолжается акция 
«Носи маску правильно!», во 
время которой маски людям 
раздают бесплатно.  

САХАЛИН, ПЕРМЬ

МУСОР СОРВАЛ ОТКРЫТИЕ

Не везде даже постепенный вы-
ход из самоизоляции проходит 
без проблем. А там, где он был 
резким, даже пришлось вер-
нуться к старым порядкам.

На Сахалине 18 мая старто-
вал второй этап перехода к 
прежней жизни. Планируют от-
крыть торговые центры, ресто-
раны, кафе, промтовары. Мага-
зины и общепит обязаны обес-
печить людей санитайзерами, 
следить, есть ли на них маски. 

 Однако, как рассказали в  
правительстве Сахалинской 
области, открытие торговых 
центров может сорваться из-за 
того, что они не заключили до-
говор на вывоз мусора с регио-
нальным оператором. А это — 
одно из главный условий. 

Одним из самых обсуждае-
мых моментов в Пермском крае 
стало открытие парикмахер-
ских и салонов красоты. Снача-
ла им разрешили лишь под-
стригать клиентов, но «под дав-
лением» взволнованных жи-
тельниц Прикамья власти по-
зволили делать маникюр и пе-
дикюр. Массаж и косметиче-

ские услуги пока в Пермском 
крае под запретом. 

С этим вроде разобрались. 
Появилась другая проблема.  
Торговля промышленными то-
варами в крае была запрещена 
полтора месяца назад. И пока 
разрешили продавать непродо-
вольственные товары только в 
небольших магазинах, чья тор-
говая площадь не больше 50 
квадратных метров. 

Но тут недавно обнаружили, 
что магазины одежды и обуви 
стали открываться самовольно. 
Один из них, например, разо-
слал жителям края СМС-сооб-
щения о начале своей работы. 
Покупатели, понятно, тут же 
набежали. Заходили в магазин 
через запасной вход со двора. 
Кстати, рискуя своим здоро-
вьем, поскольку такие магази-
ны никто не контролирует, на-
сколько тщательно они соблю-
дают все санитарно-эпидемио-
логические правила. 

К счастью, долго торговые 
самовольщики работать не 
смогут. Их обязательно закро-
ют и накажут.  

ПЕРМЬ, КАЛИНИНГРАД

ХОДИМ ОНЛАЙН НА КОНЦЕРТЫ 
И ПОКУПАЕМ ЖИЛЬЕ
В Калининградской области  от-
менили самоизоляцию для всех, 
кроме пожилых и людей с хро-
ническими болезнями. Но на-
звать выход из карантина пол-
ным пока нельзя. Не говоря уж о 
Пермском крае, где к снятию ог-
раничений подошли с большой 
осторожностью. 

Но есть то, что объединяет 
регионы. Это интернет-проек-
ты. Они помогают людям легче 
проходить самоизоляцию. 

Запрет на массовые меро-
приятия, в том числе спортив-
ные и культурные, продлен в Ка-
лининградской области до 31 
мая. Но это не значит, что в ре-
гионе заглохла культурная и 
спортивная жизнь. 

В Калининградском государ-
ственном техуниверситете еже-
годный спортивный праздник 
«День спорта» приурочили к 
75-летию Победы. И прошел он 
в онлайн-формате. Любой мог 
выполнить 75 упражнений на 
свой выбор и опубликовать ви-
део в соцсетях. В итоге акция ох-
ватила всю страну: от Дальнего 
Востока до Москвы.

Пользуются популярностью 
органные концерты Кафедраль-
ного собора, которые трансли-
руют на YouTube в прямом эфи-
ре. Их тоже смотрят любители 
музыки по всему миру. Коммен-
тарии с благодарностью музы-

кантам приходят из Польши, 
Израиля, других стран. Некото-
рые онлайн-зрители обещают 
после карантина приехать в Ка-
лининград, чтобы услышать 
игру музыкантов «вживую».

Калининградская областная 
научная библиотека, пополнив 
запасы электронных книг более 
500 изданиями, приобрела но-
вых удаленных читателей. Наи-
большей популярностью на уда-
ленке пользуются бестселлеры 
Джен Синсеро. Среди наших ав-
торов лидирует Гузель Яхина. 

А к «Ночи музеев» в Перми 
подготовили интернет-про-
граммы практически все музеи. 
Помимо этого в краевом центре 
создано несколько уличных вы-
ставок на различные темы. Их 
можно осматривать индивиду-
ально или группой, но соблюдая 
социальную дистанцию.

В Пермском крае пока не 
дали «вольную» магазинам с 
промтоварами, но зато провели 
онлайн-ярмарку по продаже 
жилья. Всего на ней было вы-
ставлено около трех тысяч 
квартир. Участники могли ди-
станционно сравнить техниче-
ские характеристики домов, 
планировочные решения, вари-
анты отделки и цены. И задать 
вопросы экспертам по  недви-
жимости или проконсультиро-
ваться с банком по ипотеке.    

Вместе, но отдельно

Во всех трех зонах жи-
телям надо  носить ма-
ски и перчатки. 

Открываются в области тур-
базы и дома отдыха с ограниче-
ниями по зонам. В красной — 
разрешено принимать гостей 
только в режиме проживания. В 
желтой  — допускается открыть 
кухни и кормить гостей. В зеле-
ной—  ограничений нет. 

Цены большинство держит 
докризисные: на турбазах в 
основном от двух-трех тысяч 
рублей на сутки за двоих.

С первого июня разрешено 
работать имеющим медицин-
скую лицензию санаториям 
Краснодарского края. Но пляжи 
по-прежнему под запретом: на 
море можно будет любоваться 
только издали.  Здравницы 
должны принимать гостей стро-
го в соответствии с регламен-
том, утвержденным краевым 
управлением Роспотребнадзо-
ра. А для отдыхающих основа-
нием для путешествия станет 
санаторно-курортная путевка. 
Но они должны помнить, что в 
крае сохраняется запрет на пе-
редвижения между районами. 
Соблюдение этого правила на 
дорогах контролируют 158 по-
стов ГИБДД. На въездах в крае-
вой центр вместе с нарядами по-
лиции действуют шесть сани-
тарных пунктов, которые помо-
гают проверять спецпропуска 
на подлинность и составлять 
протоколы о нарушениях. И вы-
писывать штраф  в размере от 
15 тысяч рублей. 

А татарстанцы, наоборот, 
привыкают свободно передви-
гаться по улицам без специаль-

ных смс-разрешений и справок 
с работы. Первая неделя выхода 
из строго карантина заверши-
лась символично — была унич-
тожена база данных цифровых 
пропусков. Два часа потребова-
лось, чтобы стереть с дисков си-
стему и персональные данные 
1,7 миллиона человек. Откры-
лись автосалоны, заработали, 
хоть и не в полную силу, вокза-
лы. Возобновили тренировки 
ведущие спортивные клубы и 
сборные Татарстана. 

На все эти послабления влас-
ти республики пошли лишь при 
условии строгого соблюдения 
перчаточно-масочного режима. 
Сотрудники полиции регулярно 
совершают рейды по объектам 
торговли. Так что даже поход в 
магазинчик шаговой доступно-
сти за хлебом может обернуться 
штрафом. Как пояснила вице-
премьер республики Лейла Фаз-
леева, приспустить маску мож-
но, если вы идете один по улице, 
но при встрече с другим челове-
ком ее сразу же следует надеть. 

Надо всем привыкать к ново-
му «санитарному этикету», 
считают в республике. Не будь 
положительной статистики по 
«короне», руководство региона 

не пошло бы на снятие каранти-
на. «Сегодня мы уже знаем, как 
бороться с COVID-19, — заявил 
президент Татарстана Рустам 
Минниханов. —  Самое главное — 
не допускать очагов инфекции. 
Опыт работы наших предприя-

тий в режиме непрерывного 
процесса показывает, если со-
блюдать все нормы, проблем не 
будет». В период строгой самои-
золяции в Татарстане действо-
вало более 90 процентов пред-
приятий. В основном это были 
промышленные гиганты. Теперь 
пора выходить из вынужденно-
го простоя предприятиям мало-
го и среднего бизнеса. 

К ответственности призвал 
земляков и губернатор Ростов-
ский области Василий Голубев в 
своем видеообращении, где он 
рассказал о плане поэтапного 
выхода региональной экономи-
ки и социальной сферы из режи-
ма ограничений. «Мы последо-

вательно прошли первый этап 
ограничений. Теперь важно так-
же взвешенно, с учетом всех са-
нитарных норм пройти по не-
легкому пути выхода из ограни-
чений. Нельзя рассчитывать на 
то, что это будет сделано одно-
моментно и повсеместно», — 
предупредил губернатор.

«Это первый шаг на пути воз-
вращения к нормальной жизни, 
— обратился к кузбассовцам гла-
ва региона Сергей Цивилев, 
представив свой план. — Но если 
ситуация ухудшится, нам при-
дется вернуться к прежним ог-
раничениям. По какому пути бу-
дет развиваться ситуация, зави-
сит от каждого из нас».  

У россиян появилась возможность сходить в кино во время пандемии. Вернее, съездить. В регионах открыли автокинотеатры. Первый сеанс прошел в Калининграде — в «Ночном дозоре».

В Подмосковье решили: пора запу-
скать производство! 

Детворе можно и в классики попрыгать. Гулять разрешили!

А К Ц Е Н Т

Регионы сделали первые шаги к выходу 
из карантина. Но, если ситуация ухуд-
шится — придется вернуться. По какому 
пути пойдем, зависит от каждого из нас

Кемерово, Томск, Алтай

ПУСТИЛИ ДАЧНЫЕ АВТОБУСЫ, НО ЗАКРЫЛИ ПЛЯЖИ
В Сибири практически во всех регионах поэтапно 

отменяют ограничения. В первую очередь, людям 

разрешили уличные прогулки и занятия спортом.

В Кузбассе дали добро на променад в парках и скве-

рах, на бульварах, набережных, аллеях и площадях. 

Остались под запретом только пляжи и другие места 

отдыха у воды. Полностью режим повышенной го-

товности продолжает действовать только в городах 

Белово и Красный Брод, где отмечен высокий уро-

вень заболеваемости.  

Аналогичная ситуация с прогулками в Томской обла-

сти, где режим самоизоляции продлен до 1 июня. Ма-

ски — обязательны везде. Но здесь пока закрыты 

предприятия общепита, спорта и культуры. По сло-

вам главы региона Сергея Жвачкина, послабления в 

их работе возможны в ближайшие недели. В конце 

мая-начале июня планируют открыть музеи, библио-

теки, автошколы, уличные точки питания.

В Новосибирской области с 18 мая начались пере-

возки пассажиров по дачным автобусным маршру-

там и откроется пассажирская навигация в сообще-

нии «Речной вокзал – Седова Заимка».  Однако в вы-

ходные дни новосибирцев просят ездить на дачи на 

личном транспорте. А на общественном — в рабочие 

дни с обязательным соблюдением масочного режи-

ма. В регионе открыли продовольственные рынки. 

Новосибирцам также разрешили посещать кладби-

ща. А вот ходить в церкви и другие объекты культа 

пока можно только священнослужителям и техниче-

скому персоналу.

Жесткий режим самоизоляции продолжает действо-

вать в Республике Алтай и Алтайском крае.  По дан-

ным властей, эпидемиологическая обстановка в этих 

регионах неустойчивая. Поэтому на Алтае смягчать 

режим ограничительных мероприятий пока не бу-

дут. И въезд в Республику Алтай для туристов, увы, 

закрыт. Решение об открытии туристических регио-

нов примут, когда пандемия пойдет на спад.

ТУЛА

СПРАВЛЯЕМ 
СВАДЬБЫ
В Тульской области открылись 
ЗАГСы и многофункциональ-
ные центры «Мои документы».

Бракосочетание в условиях 
самоизоляции выглядит специ-
фично. В зал пускают лишь же-
ниха и невесту — без родителей, 
друзей и фотографов. И все 
участники церемонии —  в ма-
сках или респираторах. Пожа-
луй, такую свадьбу точно не за-
будешь. К слову, штраф за несо-
блюдение масочного режима в 
регионе — до 30 тысяч рублей. 

В апреле планировали сыг-
рать 250 свадеб, рассказала 
«РГ» замглавы комитета по де-
лам ЗАГС и обеспечению дея-
тельности мировых судей Тать-
яна Рязанова. И каждая пятая 
пара все же решилась на цере-
монию в условиях карантина. 

Также в регионе возобнови-
ли прием посетителей и МФЦ. 
«Большую часть услуг люди мо-
гут получить в электронном 
виде, но не все», —  пояснили в 
правительстве региона необхо-
димость открытия центров. Как 
и в ЗАГСах, здесь принимают и 
выдают документы с гербовой 
печатью, которых в электрон-
ном виде не существует. 

Для соблюдения требований 
Роспотребнадзора в отделени-
ях МФЦ работает ограниченное 
количество окон приема. Нуж-
на предварительная запись на 
сайте. Желающих попасть на 
прием много, поэтому запись 
может быть в интервале 2—7 
дней. Например, в субботу семь 
центров Тулы приняли более 
700 человек. В отделениях со-
блюдаются все санитарно-эпи-
демиологические требования: 
социальная дистанция между 
сотрудниками и посетителями, 
сотрудники работают в масках 
и перчатках, дезинфекция по-
мещений и поверхностей. 

Также многофункциональ-
ные центры «Мои документы» 
открылись в Краснодарском 
крае. Они тоже работают по 
предварительной записи, по 
всем правилам Роспотребнад-
зора. И ограниченное время — с  
10.00 до 16.00.    

КАРЕЛИЯ 

ДЕТИ СНОВА 
В КРУЖКАХ
В Карелии чистых территорий, 
где нет случаев коронавируса, 
становится все больше. Поэто-
му здесь менее жесткие условия 
ограничений.

Дошколята могут вернуться 
в свои любимые кружки: музы-
кальные, лепки, развивающих 
игр и другие. С 15 мая вышли на 
работу индивидуальные пред-
приниматели, которые получи-
ли гранты республики и откры-
ли в небольших городах центры 
дополнительного образования. 

Условия таковы: носить 
средства индивидуальной за-
щиты, соблюдать дистанцию в 
полтора метра. Помещение обя-
зательно следует регулярно де-
зинфицировать. 

В чистых территориях  Каре-
лии также открыты все магази-
ны,  парикмахерские, салоны 
красоты, бани и сауны. 

Разрешили работу общест-
венных бань и в Коми, хотя ос-
новные ограничительные меры, 
принятые ранее, там продлева-
ются до 21 мая. Но в банях Коми 
не попаришься. И необходима 
предварительная запись. Также 
в банях должна быть возмож-
ность мыться в индивидуаль-
ных душевых кабинках. 

Тем временем Карелия про-
должает смягчать ограничи-
тельные меры. С 18 мая в Пет-
розаводске возобновили работу 
троллейбусы. Но при соблюде-
нии ряда условий. Первое — пас-
сажиров в салоне должно быть 
не больше посадочных мест, 
второе —  маски и перчатки обя-
зательны.  В салонах есть  места 
для обработки рук. 

А с 20 мая по всей Карелии 
заработают муниципальные би-
блиотеки. Здесь тоже есть свои 
условия: жителей разных воз-
растов разделят по времени. 
Свободный доступ в библиотеч-
ные фонды и читальные залы 
пока ограничат. Выдача книг до 
25 мая будет происходить по 
предварительному заказу, при-
ем книг начнется с 26 мая, но с 
обязательной антисептической 
обработкой. 

Есть послабления и в тури-
стической отрасли. Разрешили 
показ достопримечательностей  
на открытом воздухе для групп 
не более десяти человек при со-
блюдении дистанции,  обяза-
тельно в масках и перчатках.   
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УДМУРТИЯ: СООБЩАЕТ ПАРТНЕР «РГ»  

В ЗООПАРК БЕЗ МАСКИ НЕ ХОДИТЬ

БЕЛГОРОД

ПРИШЛОСЬ УЖЕСТОЧАТЬ 

С окончанием всеобщего пери-
ода нерабочих дней в Белгород-
ской области решили открыть 
уличные кафе, парки, скверы, а 
также торговые центры. Одна-
ко как только соответствующие 
документы были подписаны, а 
о послаблениях объявили чи-
новники, число выявленных 
случаев коронавируса резко 
подскочило. Режим вновь при-
шлось ужесточать.

Предприниматели, которые 
содержат кофейни, ресторан-
чики и прочий общепит, уже на-
чали выносить на улицу столи-
ки и диванчики из ротанга. Де-
вушки-официантки успели на-
тереть все до хруста, и вот — те-
перь их снова надо заносить на 
склады. Теперь повара опять го-
товят только навынос.

Закрыты вновь и зоопарк, 
динопарк, и пикник-парк. Это, 

конечно, разочаровало любите-
лей таких мест, но все равно хо-
дить туда нельзя. Вернулись 
старые правила для выхода из 
дома. Они уже всем известны: в 
магазин, в аптеку, вынести му-
сор, выгулять питомца, наве-
стить родственников или съе-
здить на работу. 

Однако большая часть пред-
приятий и организаций, в том 
числе торговых, все-таки про-
должает работать, но исключи-
тельно по будням и при строгом 
соблюдении масочного режи-
ма. Администрация торговых 
центров и арендаторы площа-
дей обязаны обеспечить персо-
нал масками, перчатками и са-
нитайзерами. 

Один торговый центр уже 
уличили в нарушениях этих 
правил, теперь он закрыт и по 
будням.   
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ВУЗЫ Коронавирус может 
изменить всю систему 
высшего образования

Как долететь 
до диплома

Наталия Ячменникова

Можно ли в режиме онлайн научиться обслуживать са-
молеты? И как коронавирус отразится на вузовских 
перечнях специальностей и направлений подготовки? 
Об этом «РГ» рассказал ректор Московского государ-
ственного технического университета гражданской 
авиации профессор Борис Елисеев.

Борис Петрович, студенты на дистанте. А что с пра-
ктикой: ведь она в подготовке авиаспециалистов име-
ет огромное значение? 

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Да, для будущего авиатора очень важно 
чувствовать «железо» пальцами. Но дистанционные 
технологии можно успешно применять и здесь. Напри-
мер, с Московским 
центром управле-
ния воздушным 
движением ФГУП 
«Госкорпорации по 
ОрВД» согласовано 
проведение в режи-
ме онлайн практики 
будущих диспетче-
ров-бакалавров. 
Учебные места в 
университетском 
учебном центре — 
точная копия реальных рабочих.  Или возьмем трена-
жерную подготовку по кафедре двигателей летатель-
ных аппаратов. Она имеет четкую хронологическую 
структуру по изучению процедур технического обслу-
живания Airbus A320, Boeing 737 NG. Включая практи-
ческие занятия с документацией.

Это понятно. Но как организовать на удаленке техно-
логическую, ремонтную практику?

 БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Конечно, нет. Здесь онлайн просто исклю-
чен. Какой выход? Если дистанционный формат обуче-
ния будет продлен, то занятия, которые требуют рабо-
ты с лабораторным и другим оборудованием, перене-
сем. Если какие-либо элементы учебного плана не мо-
гут быть реализованы в текущем учебном году, внесем 
изменения в расписание на будущий. Как только поя-
вится первая возможность, вернемся в наши учебные 
авиационно-технические центры, на самолеты в ма-
стерские и учебные полигоны. Там созданы все усло-
вия, воздушные суда с работающими системами и дви-
гателями. И стоянки просторные:  можно соблюдать 
социальную дистанцию. Легко организовать любой 
вид и уровень практики. 

Выпускники этого года практику прошли?
БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Прошли. А вот защищать дипломные ра-
боты будут на удаленке. У вуза уже есть такой опыт. К 
слову, необходимость решения именно этой проблемы 
заставила в свое время МГТУ ГА заняться системной 
разработкой электронной информационно-образова-
тельной среды, которая обеспечивает освоение обра-
зовательных программ в полном объеме независимо 
от места нахождения. Технология была внедрена и 
успешно функционирует. 

Вуз имеет шесть филиалов, где курсанты получают 
среднее профобразование. Есть ли там проблемы? 

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Конечно, есть. Огромная нагрузка легла 
на ректорат, деканов. Еженедельно проводим видео-

конференции с директорами филиалов, анализируем 
ситуацию.  Зарплата у преподавателей меньше не ста-
нет. Но главная проблема — резкое падение средств от 
приносящей доход деятельности. Наши экономисты 
провели предварительный расчет по университетско-
му комплексу: приличная сумма.

Какие уроки дистанционки вы видите?   
БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Не для всех специальностей это безапелля-
ционно приемлемо. Но огромный опыт не должен быть 
утрачен. На мой взгляд, должны начаться тектонические 
подвижки во всей системе законодательства, регулиру-
ющего образовательную деятельность. Серьезной тран-
сформации должно подвергнуться содержание государ-
ственных образовательных стандартов, на основании 
анализа лучших практик следует изменить перечни спе-
циальностей и направлений подготовки . 

Некоторые ректоры говорят о наступлении «постко-
ронавирусной» эры развития, где не останется места 
традиционным методам управления. Ваше мнение? 

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Читаю все это с большим интересом. Да, 
самолеты летают в облаках. Но авиапредприятие «об-
лачного типа» пока представить себе не могу. Сколько 
угодно можно, допустим, рассуждать о широком вне-
дрении беспилотных летательных аппаратов для пере-
возки пассажиров и телепортации. Однако никто не от-
менит в авиации ни жесткий режим рабочего времени, 
ни четко определенный набор технологических проце-
дур, ни многое другое. Для кого-то технологии онлайн 
в непрерывном режиме стали откровением. Но они 
давно уже применялись в ежедневной работе авиа-
предприятий. Я сам долгое время работал в крупней-
шей авиакомпании, был членом ее правления. Взять 
глобальные системы бронирования. Сейчас в них ак-
кумулировано буквально все: от управления сетью 
маршрутов до покупки для пассажира-туриста билета 
в Венскую оперу. К слову, одна из старейших междуна-
родных компаний в сфере телекоммуникаций и IT-тех-
нологий несколько лет назад безвозмездно оборудова-
ла в МГТУ ГА учебный класс. Передала программы. 

Система образования в университетских комплексах 
гражданской авиации  оказалась наиболее адаптиро-
вана к подобным переменам?

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Это так. Потому что она базируется не 
только на национальном праве, но и на нормах и реко-
мендуемой практике  ИКАО.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Студенты-медики о работе в «красной зоне»

Вам вызов, практикант
Мария Волкова,
Нижний Новгород

Т
ысяча двести студентов и 
ординаторов Приволж-
ского исследовательского 

медицинского университета 
(ПИМУ) готовы работать и уже 
работают в больницах, поли-
клиниках и других учреждени-
ях, перепрофилированных под 
лечение COVID-19. Практикан-
ты становятся младшим и сред-
ним медперсоналом, помощни-
ками врачей. 

В учебный план старшекур-
сников добавили новую дисци-
плину — «Актуальные вопросы 
COVID-2019». Объем — 36 ча-

сов. Запись на практическую 
работу с коронавирусной ин-
фекцией была добровольной. 
Условия работы предусматри-
вают трудовой договор, оплату 
проживания, питания и прое-
зда. 

Были ли отказы от такой пра-
ктики? Были. Но большинство 
будущих медиков решило испы-
тать себя в серьезной работе. 
Есть ли риск? Да, есть. Но ни 
один врач не огражден от ри-
сков даже в мирное время.

Тимур Фокин — студент пято-
го курса ПИМУ. После оконча-
ния планирует работать тера-
певтом в поликлинике, а затем 
учиться в ординатуре на эндо-

кринолога. Вот уже две недели 
он вместе с четырьмя однокур-
сниками работает в доме-интер-
нате для престарелых и инвали-
дов «Зеленый город». 

 — Мы проводим медосмо-
тры, измеряем температуру, 
давление, сатурацию, прино-
сим лекарства по назначению 
врача, делаем уколы. Теорети-
чески можем оказать и экстрен-
ную помощь. Но, к счастью, 
пока никому из пациентов она 
не потребовалась, — рассказы-
вает Тимур.

 Студенты работают с теми, 
кто уже переболел коронавиру-
сной инфекцией: тесты показа-
ли отрицательный результат, но 

за пациентами все еще ведется 
особое наблюдение. Каждую не-
делю практиканты сами сдают 
тест на COVID-19. Говорят: сом-
нений в том, чтобы соглашаться 
на работу, не было ни у кого.

 — Когда только начиналась 
вся история с эпидемией, мы с 
друзьями сразу стали думать, 
как помочь. Первое время рабо-
тали волонтерами на «горячей 
линии». Но когда университет 
предложил эту работу, отклик-
нулись сразу же. Родители вна-
чале переживали, конечно. Но 
последнее слово было за нами, — 
рассказывает Тимур. 

 Когда истекут первые две не-
дели трудового договора, ребя-
та планируют остаться рабо-
тать и дальше. По возвращении 
домой им предстоит пробыть 
две недели на самоизоляции. 

 — Профессия медика подра-
зумевает определенную сте-
пень риска и самоотречение. 
Эпидемия стала неким вызовом 
нашему будущему профессио-
нализму, и мы его приняли, — 
поясняет Тимур.

 А вот студент пятого курса 
Федор Кондратьев только гото-

вится к тому, чтобы приступить 
к практике в Борской ЦРБ, где 
лечатся пациенты с коронави-
русом. Он говорит, что не слы-
шал, чтобы кого-то из студентов 
заставляли соглашаться на ра-
боту в «красной зоне» — все идут 
по собственному желанию. 

— С моего курса планируют 
работать три человека. Знаю 
еще нескольких с потока. Выхо-
дим сразу на месяц, — рассказы-
вает Федор. 

 Под жилье для практикантов 
подготовили гостиничные но-
мера. Отвозить на работу будет 
специальный автобус. Все бес-
платно. Работа по графику: сут-
ки через трое. Федор говорит, 
что трудоустраивается как мед-
брат, но сначала надо будет по-
работать в качестве санитара, 
понять что к чему. 

 — Я не боюсь работы в «кра-
сной зоне». Хотя это мой пер-
вый практический опыт работы 
с пациентами, — признается Фе-
дор. 

 Впереди — месяц настоящей 
работы, которая еще и будет за-
чтена вузом как практическая 
подготовка.  

Плачу и учу

Как уже заявлял во вре-
мя видеоконференции в 
РГ врио ректора ВГИКа 

Владимир Малышев, нужно сде-
лать так, чтобы временные фи-
нансовые трудности не помеша-
ли талантам и поступать, и про-
должать обучение.

— Возникает очень важный 
вопрос для многих студентов — 
как оплачивать следующий год 
обучения и как оплачивать уче-
бу при поступлении, — сказал 
Малышев. — Нам определяют 
цены поступающим — 500 тысяч 
рублей в год. Это же огромная 
сумма! Сейчас многие люди, в 
регионах в том числе, живут, 
чтобы хватило на первоочеред-
ные нужды. И у нас посыпятся 
заявления: мы не можем пла-
тить. И тогда что, отчислять? А за 
что? Видимо, придется обра-
щаться в государственные орга-
ны и предусматривать какой-то 
резерв для этого. Но мы на то и 
профессионалы, чтобы в тяже-
лых условиях находить решения. 

По мнению ректора Финан-
сового университета при Прави-
тельстве РФ Михаила Эскинда-
рова, хорошее образование не 
может стоить дешево. Но в ны-
нешних условиях нужно сделать 
все, чтобы не потерять ни одного 
студента. 

 — Около 50 студентов Фину-
ниверситета уже получили мате-
риальную помощь, — рассказал 
«РГ» Михаил Эскиндаров. — И 
нынешним студентам-платни-
кам, и абитуриентам этого года 
мы разрешаем оплату с рассроч-
кой, при необходимости и по за-
явлению, вплоть до ежемесяч-
ных платежей.  Уберем плату за 
общежития, как уже было сдела-

но на март и апрель.  Для тех, у 
кого ситуация совсем сложная — 
потеря кормильца или полная 
безработица в семье, будем в 
первую очередь рассматривать 
возможность перевода на бюд-
жетное отделение. Места освобо-
ждаются каждый год за счет от-

числений по академической неу-
спеваемости. Мы не будем дер-
жать ни одного вакантного ме-
ста просто так: будем перево-
дить ребят в оперативном по-
рядке. Еще один вариант помо-
щи — условный перевод на заоч-
ное или дистанционное обуче-

ние, с сохранением тех же про-
грамм обучения. 

В непростых условиях оказа-
лись и частные вузы, которые се-
годня по качеству образования 
не уступают государственным. 
По мнению председателя Ассо-
циации негосударственных ву-
зов России, ректора РосНОУ 
Владимира Зернова, повышать в 
этих условиях оплату просто не-
корректно. 

Но есть опасность демпинга: 
некоторые вузы начнут необо-
снованно занижать стоимость 
обучения, а значит, сокращать 
расходы на сам образователь-
ный процесс.

— Наша позиция — безуслов-
но, сохранить цены на уровне 

2019 года, — отметил Владимир 
Зернов. — Но уже сейчас около 
половины студентов просят от-
срочки платежей до сентября.    

Даже если цены на обучение останутся на уровне прошлого года, многие студенты могут их просто не потянуть.

В «красную» зону студенты идут по собственному желанию: выходят сразу на месяц. 

А К Ц Е Н Т

Вузы, которые фактически подменили 
дистанционное обучение заочным, 
рискуют столкнуться с обоснованными 
требованиями снизить оплату 

ВАЖНО

Как помочь студентам-
контрактникам
— «заморозка» платы за обучение 

на уровне 2019 года

— рассрочка платежей, вплоть до 

помесячной оплаты 

— занятость в вузе – университеты 

уже взяли на работу  около 15 ты-

сяч студентов 

— перевод на бюджетные места – 

если ситуация очень сложная

—  перевод за заочное обучение с 

сохранением учебных программ.

КОНКУРС 

Стартовала 
«культурная» 
неделя для 
школьников

19 МАЯ, 
У КОСТРА
Ксения Колесникова

Для старшеклассников запуще-
на образовательная и творче-
ская площадка — конкурс 
«Большая перемена». Участву-
ют ребята 14—17 лет. Он не про 
школьные знания и оценки, а 
про интересы и способности 
подростков. Регистрация от-
крыта до 23 июня. А до этого 
времени в группе конкурса 
ВКонтакте проходят тематиче-
ские недели. Интеллектуаль-
ные соревнования, челленджи 
и флешмобы со «звездами» в 
соцсети позволят школьникам 
набрать дополнительные баллы 
и побороться за главные призы 
проекта.

К примеру, только что нача-
лась неделя «Культурный ми-
нимум». 19 мая в 14.30 дирек-
тор «Артека» Константин Фе-
доренко в прямом эфире рас-
скажет участникам о междуна-
родном детском центре в лекто-
рии «Артек: вчера, сегодня, за-
втра». А вечером пройдет пе-
сенный флешмоб «Вечер у пио-
нерского костра». 20 мая в 
14.00 искусствоведы и курато-
ры просветительского проекта 
Art_Dilers проведут онлайн-
лекторий «7 зданий, которые 
изменили представление об ар-
хитектуре». 21 мая в 10.00 — 
лекторий «Словографика», его 
проведет художник-график 
Петр Скляр. 

22 мая в 14.00 главный ре-
дактор MODA.RU Евгения Ал-
фер поговорит со школьниками 
на тему «Мода как часть совре-
менного искусства». 23 мая в 
14.00 дизайнер Фирузе Давлет-
шина проведет занятие «5-й 
элемент: как предметы инте-
рьера влияют на дизайн». В суб-
боту, 23 мая, в сообществе со-
стоится праздничный «звезд-
ный» онлайн-концерт. 

Стать участником конкурса 
можно на сайте 
bolshayaperemena.online. Здесь 
можно будет пройти тесты на 
тип интеллекта, особенности 
личности, общую эрудицию и 
профориентацию.    

СИТУАЦИЯ 

В МГУ 
не откажутся 
от украинских 
студентов 
и абитуриентов 

ЗНАНИЯ 
БЕЗ ГРАНИЦ 
Мария Набиркина

Санкции против МГУ им. Ломо-
носова, которые ввели власти 
Украины, не скажутся на прие-
ме абитуриентов и обучении 
студентов из этой страны.

«Студентов мы продолжим 
обучать. Абитуриенты, если по-
дадут документы, будут участ-
вовать в конкурсе согласно пра-
вилам приема», — сообщили в 
пресс-службе Московского уни-
верситета. 

В МГУ также отметили, что в 
последнее время академическая 
и научная мобильность с Украи-
ной была на очень низком уров-
не. Тем не менее те ребята из Ук-
раины, которые все-таки решат 
поступать в МГУ, смогут это сде-
лать. Все детали поступления 
иностранцев, в том числе и укра-
инцев, можно будет узнать 31 
мая на виртуальном Дне откры-
тых дверей для зарубежных аби-
туриентов. Большая часть ино-
странных абитуриентов, в число 
которых входят и украинские 
ребята, едут учиться в Россию по 
правительственной квоте.

— В этом учебном году для 
украинских абитуриентов было 
выделено 440 квот правительст-
ва РФ. Заявки все ещё принима-
ются, но уже сейчас можно с 
уверенностью сказать, что все 
места по квоте будут заполнены, 
— прокомментировал «РГ» заме-
ститель руководителя Россо-
трудничества Павел Шевцов. — 
По 2021/2022 учебному году 
пока нет точной информации — 
все квоты определяются нака-
нуне нового года. Но у нас есть 
поручение президента увели-
чить квоты для иностранных 
студентов, обучающихся за счет 
бюджета РФ, не менее чем в 2 
раза. Безусловно, для украинцев 
количество мест по квоте также 
возрастет. 

Напомним, ранее власти Ук-
раины ввели санкции в отноше-
нии ряда российских музеев и 
вузов, включая Эрмитаж и 
МГУ.  

Борис Елисеев: Выпускники этого года практику прошли, а вот 
защищать дипломные работы будут на удаленке. 

Для технологичес-
кой, ремонтной 
практики студен-
тов-авиаторов
онлайн исключен 

Комментарии

Любовь Духанина, заместитель 
председателя Комитета 
Госдумы по образованию и науке:
— Когда мы говорим о качественном дистанци-

онном обучении, подразумеваем, что оно пре-

жде всего не уступает очному, а где-то может 

даже превосходить его. Качественный дистант 

— это всегда преподаватель, который может 

дать студенту «обратную связь». 

Онлайн — другая образовательная плоскость, 

отличная от очного процесса. Нужен образо-

вательный контент высокого качества, кото-

рый будет учитывать особенности восприятия 

материала с экрана. Поэтому и фактическая 

стоимость организации учебного процесса в 

таком формате зачастую может быть даже 

выше: техпомощь преподавателям в круглосу-

точном режиме, поддержание работоспособ-

ности серверов, аренда платформ видеокон-

ференций, создание уникального контента, 

организация работы методистов, кураторов…

А вот те вузы, которые фактически подменили 

дистанционное обучение заочным, рискуют 

столкнуться с вполне обоснованными требо-

ваниями снизить плату за обучение.

Виктор Болотов, научный 
руководитель Института 
образования ВШЭ:
— Затраты вузов в связи с ситуацией снизили-

сь, пожалуй, только на электричество. По-

прежнему нужно поддерживать здания в по-

рядке, появились новые затраты — на аренду 

платформ для совместной работы, таких как 

Zoom или Microsoft Teames. Что касается пре-

подавателей, то нагрузка на них только выро-

сла. Приходится больше готовиться, так как 

работа онлайн более «жесткая», чем личная 

лекция в аудитории: занятия более «плотные». 

Больше времени тратится у преподавателя на 

консультации: онлайн-формат позволяет чаще 

обращаться с вопросами. Снизить затраты на 

дистанционное обучение вряд ли получится 

без потери качества. Конечно, можно просто 

записать лекцию на видео и потом транслиро-

вать ее, но без интерактива эффект будет 

хуже. 

Марина Павленко, студентка 3 курса:
 — Я работаю и учусь на платном. Казалось, 

стою на ногах. Даже получалось маме отсы-

лать некоторую сумму. Она одна живет, пенсия 

с трудом покрывает расходы. Старалась ей 

особо не рассказывать о финансах. Кручусь: 

перехватываю кредиты, работаю в маленькой 

фирме продавцом. Но сейчас все очень груст-

но. Магазин наш не работает уже 2 месяца. 

Мне выплачивают смешную базовую ставку, а 

большая часть «процента с продаж», конечно, 

отсутствует. Как заканчивать институт, пока не 

знаю — еще год платного обучения. Конечно, 

никакой финансовой подушки нет. Даже нао-

борот — воронка: два незакрытых кредита. Уже 

смотрю в сторону курьеров — самая востребо-

ванная сейчас работа. Но и туда сейчас по-

пасть сложно — желающих много.

Прямая речь

Николай Карякин, 
ректор ПИМУ, доктор медицинских наук, нейрохирург:
— Я неоднократно оперировал и был лечащим врачом у пациентов с 

ВИЧ+, гепатитом В и С, другими инфекционными заболеваниями, оказы-

вал медицинскую помощь пациентам с выраженной агрессией в связи с 

повреждением лобных долей головного мозга. Профессия врача, к со-

жалению, сопряжена с высоким личным риском. Сегодня время требует 

нашего участия в борьбе с COVID-2019. Никто кроме нас ее не выпол-

нит. Но идти на медицинскую передовую должны только добровольцы.
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АКЦИЯ Среди москвичей 
разыграют по 100 
киловатт-часов

Светит премия 

Ангелина Зеленькова 

«Мосэнергосбыт» разыграет среди тысячи москвичей 
по 100 киловатт-часов. Выигравшим перечислят на счет 
по 745 рублей. Акция уже стартовала и продлится до 31 
мая. Главное условие — подписаться на рассылку элек-
тронной платежки и оплатить по ней свет за апрель. 
Участвовать в акции могут как новые подписчики, так и 
москвичи, уже получающие электронный счет. 

Таким образом столичные энергетики предлагают 
москвичам перейти на современный и удобный способ 
оплаты не выходя из дома и тем самым снизить риск 
заражения коронавирусом. Электронный счет будет 
приходить сразу после формирования в личном каби-
нете на сайте my.mosenergosbyt.ru или в мобильном 
приложении «Мой Мосэнергосбыт». Там же, как и на 
mos.ru, его можно оплатить без комиссии.

Все, кто оплатит электроэнергию онлайн, получат 
четыре недели бесплатного доступа к премиальному 
аккаунту электронной библиотеки My Book и 7-про-
центный дисконт от аптечного сервиса «Здравсити» — 
они партнеры акции. Кроме того, среди участников 
пройдет розыгрыш. При помощи интернет-генератора 
случайных чисел выберут 1000 потребителей, на чьи 
лицевые счета будет зачислено 745 рублей, что являет-
ся денежным эквивалентом потребления 100 кило-
ватт-часов при применении максимального тарифа. 
Раздача призов будет проходить с 1 по 30 июля.

«Жители Москвы и Подмосковья стали активнее 
подписываться на электронные счета за электроэнер-
гию: если раньше в среднем в неделю подписку офор-
мляли порядка 6—7 тысяч человек, то с апреля этот по-
казатель вырос более чем в два раза. Чуть более чем за 
месяц на электронные счета подписались порядка 107 
тысяч клиентов, а это больше, чем за весь первый квар-
тал. То есть около 25% жителей столичного региона вы-
брали оперативный и безопасный способ получения 
платежных документов», — отметил генеральный дирек-
тор «Мосэнергосбыта» Андрей Ковалев.  

СЛЕДСТВИЕ В СКР хотят 
возбудить дела против 
рекордного числа судей

Семь судивших

Наталья Козлова

Глава Следственного комитета РФ Александр Бастрыкин 
попросил Высшую квалификационную коллегию судей 
дать согласие на возбуждение уголовных дел против ре-
кордного числа судей — сразу против семерых человек. 

Само рассмотрение представлений председателя 
СКР произойдет через неделю. А просить такое согла-
сие требует закон, по которому судья считается «спец-
субъектом», то есть человеком, которого тронуть без 
прохождения специальной процедуры нельзя.

В списке для квалификационной коллегии есть су-
дья Новосибирского областного суда Римма Шатовки-
на. Ее СК хочет привлечь к ответственности по ч. 2 ст. 
286 УК («Превышение должностных полномочий»). 
Еще в 2018 году Шатовкина узнала об обысках у зам-
начальника управления по обеспечению деятельности 
мировых судей и рассказала об этом в письме и. о. гу-
бернатора региона.

Второй в списке Бастрыкина — судья в отставке Ген-
надий Петрухов. Он работал в Оренбургском облсуде. 
Его планируют привлечь по уголовной статье о нару-
шении Правил дорожного движения, повлекшем по не-
осторожности причинение тяжкого вреда здоровью 
человека. Та же статья у отставного судьи из Смолен-
ской области Александра Сычева. У мировой судьи в 
отставке судебного участка № 25 Нагатинского судеб-
ного района Москвы Светланы Самгиной список уго-
ловных статей— мошенничество, покушение на мошен-
ничество и посредничество во взятке.

Для мирового судьи судебного участка № 52 Жуков-
ского судебного района Московской области Станис-
лава Крупина СК нашел редкую для служителей Феми-
ды статью — разбой.

Бывшую ростовскую судью Светлану Мартынову 
хотят привлечь за мошенничество, подстрекательство, 
фальсификацию доказательств. А судью Лисинского 
суда Воронежской области Евгения Капустина — за 
ДТП и бегство с места аварии.  

ПРОЕКТ В новом КоАП 
предложены штрафы 
за полеты дронов 
над режимными объектами

Воздух станет 
чище

Светлана Медведева

В проекте нового КоАП прописаны нормы, запрещаю-
щие дронам летать над режимными объектами: воин-
скими частями, тюрьмами и прочими. Прежде всего 
под статью попадут те, кто устанавливает на дронах 
видеокамеры. Вид сверху лучше, это известный закон. 
Тем не менее, как рассказал «РГ» почетный адвокат 
России Никита Филиппов, штрафовать в данном слу-
чае будут, даже если дрон ничего не снимал.

В прошлом году был принят закон, разрешивший 
силовикам сбивать дроны, пролетающие там, где нель-
зя. Силовики могут пресекать полет дронов с помощью 
подавления сигнала управления, а если квадрокоптер 
представляет угрозу жизни и здоровью граждан, его 
могут повредить или вовсе уничтожить. Но это не оз-
начает, что правоохранители будут сбивать абсолютно 
любой дрон, залетевший, куда не следует.

Сейчас минюст заканчивает работу над проектом 
нового КоАП. В проекте предусмотрены санкции за по-
леты дронов в неположенном месте. Гражданам будет 
грозить штраф до 10 тысяч рублей. «Событием, влеку-
щим возложение административного наказания, явля-
ется сам несанкционированный полет над указанными 
территориями», — комментирует Никита Филиппов.  

По его словам, независимо от территории, над кото-
рой был осуществлен несанкционированный полет, 
протоколы сможет составить только полиция.  

ТОЛЬКО В «РГ» Пандемия грозит всплеском организованной преступности

Криминал меняет маски

Михаил Фалалеев

В 
борьбе с пандемией, 
ох в ат и в ш е й  н а ш у 
планету, человечест-
во столкнется поми-
мо прочих проблем и 
с новыми криминаль-
ными вызовами. Мас-
штабы этих вызовов, 
которые будут тоже 

планетарными и заденут пра-
ктически все страны, изучили 
эксперты Международной по-
лицейской ассоциации. В эту 
организацию входит более по-
лумиллиона человек из 70 госу-
дарств на всех континентах, ко-
торые занимаются не только 
правоохранительными пробле-
мами, но и сотрудничеством 
полицейских из разных стран в 
решении многих, общих для 
всех, гуманитарных проблем.

Российскую секцию Между-
народной полицейской ассоци-
ации возглавляет генерал-лей-
тенант, доктор юридических 
наук, профессор, заслуженный 
юрист России Юрий Жданов.

Он рассказал «Российской 
газете», как пандемией вос-
пользовалась международная 
организованная преступность.

Схватки 
за человеческий капитал

Юрий Николаевич, по идее 
борьба с пандемией, когда пе-
рекрываются границы и огра-
ничивается передвижение 
внутри стран, должна со-
здать определенные трудно-
сти и для криминала. Ведь, по 
сути, население берется под 
тотальный контроль, в том 
числе и полицейский. Причем 
почти добровольный. А как на 
самом деле?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: На самом деле — и 
так, и не так. Если очень упро-
щенно, то может снизиться 
мелкая преступность, напри-
мер, уличная.  Зато доходы 
крупного криминала — органи-
зованного и международного — 
могут резко возрасти.

Не улавливаю связи — ведь 
«большие боссы» всегда кор-
мятся от добычи мелких ис-
полнителей? 

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Эксперты между-
народных исследовательских 

центров считают, что разные 
ограничительные меры сокра-
щают, например, миграцию и 
контрабандный бизнес в крат-
косрочной перспективе. Но они 
могут привести к увеличению 
прибыли контрабандной инду-
стрии в среднесрочной пер-
спективе.

Тут действуют обычные за-
коны легального бизнеса. По-
литическая среда во многих го-
сударствах становится более 
враждебной к миграции.  
Поэтому операционные риски 
и цены на контрабанду подни-
маются. Это вытесняет с рынка 
разрозненных криминальных 
операторов с более низкими 
рисками и аппетитами. Их ме-
сто занимают более крупные 
игроки — организованные пре-
ступные группы, которые ис-
пользуют мигрантов для полу-
чения большей прибыли.

Кому война, а кому мать род-
на. Из чего извлекается эта 
прибыль и какова ее пример-
ная величина?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: В первую очередь 
прибыль извлекается из самих 
мигрантов — люди платят за до-
ставку их в какую-нибудь стра-
ну, которая им кажется более 
благоприятной. Точные данные 
о том, какой процент нелегаль-
ных мигрантов используют 
услуги контрабандистов, отсут-
ствуют. Но все чаще признается, 
что, например, большинство из 
миллионов мигрантов, находя-
щихся в государствах Евросою-
за, воспользовались услугами 
контрабандистов.

Так, в 2017 году Междуна-
родная организация миграции 
подсчитала, что теневая эконо-
мика вокруг мигрантов оцени-
вается в 10 миллиардов долла-
ров США в год.

А Интерпол и Европол назва-
ли контрабанду мигрантов наи-
более быстро растущим крими-
нальным рынком во многих ре-
гионах и заявили, что эта тен-
денция будет сохраняться. Бо-
лее того, контроль за COVID-19 
может только увеличить коли-
чество стимулов для миграции.

То есть отдельные мелкие 
контрабандисты уже не мо-
гут комфортно работать в 
ужесточившихся условиях, 
когда резко повысились требо-
вания безопасности. И выну-
ждены идти под «крышу» 
ОПГ, у которых больше воз-
можностей договориться с 
чиновниками?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да, и ОПГ выступа-
ют как провайдеры услуг, когда 
за определенную плату помога-
ют мигрантам пересекать гра-
ницы и преодолеть барьеры, ко-
торые могут быть географиче-
скими, политическими или 
культурными. И чем труднее 
преодолеть такой барьер, тем 
выше цена услуг.

Национальная угроза
Получается, что оргпреступ-
ность будет влиять на фор-
мирование социального, наци-
онального и религиозного обли-
ка населения многих стран, в 
том числе — европейских?

Ю Р И Й  Ж Д А Н О В : Уже влияет. Как 
правило, контрабандное пере-
мещение людей — в зависимости 
от региона, — коррупционная 
отрасль. Она затрагивает основ-
ные проблемы национальной 
безопасности, ассоциируется 
со способностью правящей пар-
тии или властной группы оста-
ваться легитимной в общест-
венном сознании.

 Это значит, что проблема 
выходит за рамки противо-

стояния «преступник — поли-
цейский»? И вирус несет угро-
зу не только здоровью и жизни 
людей, но и самому существо-
ванию государств?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да, COVID-19 ста-
вит три вида рисков для госу-
дарств — в области здравоохра-
нения, экономики и стабильно-
сти государства. Ненадлежащее 
управление первыми двумя об-
ластями повышает вероятность 
и серьезность социального не-
довольства и влияет на третий — 
риск социальной нестабильно-
сти. Возможность социального 
п р о т е с т а  о з н а ч а е т,  ч т о 
COVID-19 представляет угрозу 
для способности правящей эли-
ты сохранять способность 
управлять ситуацией.

Но ведь правящие элиты не 
могут этого не понимать?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Они это понимают. 
Грядет действительно принци-
пиальная борьба с коррупцией. 
Соучастие на высоком уровне в 
контрабанде мигрантами или 
безответственное отношение к 
этой проблеме, вероятно, ис-
чезнет в краткосрочной пер-
спективе. А для нижних чинов 
силовых структур возрастут ри-
ски быть самым жестким обра-
зом наказанными за любые про-
явления коррупции в миграци-
онной сфере.

Наверное, и общественность 
не в восторге от наплыва по-
тенциально зараженных чу-
жаков?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Многие сотрудники 
силовых структур соблюдают 
властные установки по борьбе с 
контрабандой мигрантов из же-
лания защитить свои общины от 
заражения. Так, власти Сальва-
дора сочетают закрытие границ 
и с мерами успешной мобилиза-
ции местных сообществ, чтобы 
идентифицировать и сообщать 
о любых людях, которые въез-
жают в страну незаконно. Их 
выслеживают не только сило-
вые структуры, но и инициатив-
ные группы населения, прове-
ряют и помещают на карантин.

В Ливии, где в последние 
годы наиболее сильно была рас-
пространена контрабанда миг-
рантами, муниципалитеты при-
няли решения в одностороннем 
порядке закрыть свои общины 
от нелегальной миграции, при-
звали военных увеличить коли-
чество патрулей в период борь-
бы с пандемией.

Криминал из гетто
Не вызовет ли пандемия от-
ток мигрантов из новых госу-
дарств проживания?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Уже вызвала. Мил-
лионы мигрантов, находящиеся 
в европейских центрах приема 
и лагерях весьма уязвимы к ви-
русу. Самоизоляция для них не-
возможна из-за высокой плот-
ности размещения и плохих са-

нитарных условий. Большинст-
во мировых экспертов по миг-
рации прогнозируют, что миг-
рационный ландшафт после 
COVID-19 будет характеризо-
ваться широко распространен-
ным отсутствием средств к су-
ществованию и беспрецеден-
тной безработицей.

Некоторые государства при-
няли жесткие меры, чтобы рас-
сеять концентрацию мигран-
тов. Турция, например, опусто-
шила и сожгла неформальные 
лагеря, которые росли вокруг 
Пазаркуле, пограничного пере-
хода на границе с Грецией.

Поэтому COVID-19 усугубит 
и без того существовавшие ра-
нее кризисные экономические 
проблемы в странах происхож-
дения мигрантов и странах 
транзита. 

Помимо опасности заражения, 
чем еще грозит простым лю-
дям взрыв нелегальной мигра-
ции? У всех на слуху бытовая, 
уличная преступность среди 
беженцев из Азии и Африки, не 
говоря уже о террористах.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Особняком стоит 
проблема, которая тоже угрожа-
ет национальной безопасности 
во многих государствах. Сущест-
вует реальная угроза возможно-
го пандемического и постпанде-
мического взрыва миграцион-
ной преступности. Управление 
по наркотикам и преступности 
ООН, Интерпол, Европол и ме-
ждународные исследователь-
ские центры полагают, что пра-

воохранительные органы всех 
стран, где сосредоточены анкла-
вы беженцев, переселенцев, тру-
довых и нелегальных мигрантов, 
должны готовиться к всплеску 
преступной активности. Такие 
прогнозы вполне логично стро-
ятся на основе ретроспективно-
го анализа преступности миг-
рантов и этнической преступно-
сти в странах — членах ЕС.

Вы имеете в виду массовые из-
насилования в Германии?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: У коренных немцев 
еще в памяти тот беспредел, ко-
торый устроили мигранты в но-
вогоднюю ночь 2016 года в 
Кельне и других городах Герма-
нии, когда волна избиений, под-
жогов и изнасилований женщин 
осталась безнаказанной. По со-
бытиям в Кельне 650 женщин 
подали заявления о фактах сек-
суального насилия, по ним было 
заведено 290 уголовных дел, об-
винения были выдвинуты про-
тив 52 алжирских и мароккан-
ских мигрантов. Однако до суда 
дошло 43 дела, по которым осу-
ждено три мигранта, из кото-
рых два условно. Уже в 2017 
году более 40 тысяч немцев ста-
ли жертвами преступлений, со-
вершенных мигрантами. А в 
2018 году на долю мигрантов, 
которые составляют 9% жите-
лей Германии, приходилась 

треть всех обвиняемых в совер-
шении преступлений.

Трудно быть немцем...
ЮРИЙ ЖДАНОВ: И не только немцем. 
Жители Британии не могут без 
содрогания вспоминать для-
щийся более 16 лет (с 1997 по 
2013 год !!!) ужас в городе Роте-
реме, где банды педофилов-па-
кистанцев безнаказанно наси-
ловали маленьких белых бри-
танских девочек. Расследование 
же велось по 1400 растерзан-
ным детям. 

А в Швеции ситуация дошла 
до того, что в течение несколь-
ких лет полиции было запреще-
но указывать приметы преступ-
ников в СМИ, чтобы не обидеть 
кого-либо из мигрантов указа-
нием на расовую, этническую, 
религиозную принадлежность 
разыскиваемых преступников. 
Как результат такой политики, 
уже в 2020 году в период панде-
мии профсоюз полицейских го-
рода Мальме обратился в СМИ с 
просьбой общественной защи-
ты полицейских от банд миг-
рантов, которые грозят уничто-
жить их семьи, в случае, если 
полиция будет активно бороть-
ся с преступностью мигрантов. 
При этом шведские ученые 
установили, что проживающие 
у них в стране мигранты из Се-
верной Африки в 23 раза чаще 
совершают изнасилования, чем 
коренные шведы. Кроме того, 
выяснилось, что 90% всех пре-
ступлений с применением огне-
стрельного оружия в Швеции 
совершили тоже мигранты.

Излишняя толерантность, ви-
димо, не способствует борьбе с 
этнической преступностью. 

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Заметьте, что все 
«прелести» преступности миг-
рантов происходили в спокой-
ные, сытые допандемические 
годы. Пандемия COVID-19 спо-
собна эти угрожающие тенден-
ции довести до гипертрофиро-
ванных размеров.

А бездеятельность полиции 
европейских государств до сих 
пор была обусловлена полити-
кой мультикультурализма, бо-
язнью обидеть лидеров этниче-
ских общин своими «предвзя-
тыми» репрессивными действи-
ями по отношению к мигран-
там. А эти лидеры, как правило, 
одновременно сами являются 
главарями мощных мафиозных 
кланов. 

Любопытно, что не успели 
криминологи Германии и Шве-
ции опубликовать исследова-
ния о реальной картине пре-
ступности мигрантов, как тут 
же были подвергнуты резкой 
критике либеральных полити-
ков и обслуживающих их «эк-
спертов» о нагнетании обста-
новки вокруг проблемы крими-
нальности мигрантов. 

Существует ли надежда, что 
с этой угрозой справятся?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Сейчас ведущие ми-
ровые политики вполне оправ-
данно ставят проблему преду-
преждения незаконной мигра-
ции и преступности мигрантов в 
число приоритетов в обеспече-
нии глобальной и национальной 
безопасности для каждого от-
дельно взятого государства.  

Миграционный ландшафт в Европе 
после пандемии обещает отличать-
ся ростом бедности и безработицы.

Юрий Жданов: Существует реальная угроза взрыва миграционной преступности.

А К Ц Е Н Т

Может снизиться мелкая преступность, 
например уличная. Зато доходы крупно-
го криминала — организованного и меж-
дународного — могут резко возрасти

А К Ц Е Н Т

Пандемия COVID-19 способна уровень 
преступности среди незаконных 
мигрантов довести 
до гипертрофированных размеров
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— Читайте также: Биоинженеры с помощью комаров 
научили дроны летать ночью 
rg.ru/art/1880283
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КНИГИ  Три майских 
новинки от портала 
ГодЛитературы.РФ

Больница 
имени Камю

Михаил Визель

Евгений Водолазкин. «Сестра четырех». 
Пьеса в 2-х действиях. 
М.: АСТ; Редакция Елены Шубиной, 2020.

Пандемия и со-
путствующий ей ка-
рантин чрезвычайно 
усложнили выход 
новых книг, потому 
что типографии — 
это достаточно 
крупные производ-
ства. Которые тоже, 
естественно, закры-
лись на карантин. Но 
при этом парадок-
сальным образом 
упростился выход 
новых произведе-
ний. Потому что ни 
известные авторы, 
ни престижные изда-
тельства не считают 
более ниже своего 
достоинства выпу-
скать их сразу в без-
бумажном виде — 
было бы что выпустить. Но и с этим тоже проблем нет — 
жизнь даже самым правоверным реалистам подкиды-
вает сюжеты фантастам на зависть.

Евгения Водолазкина трудно назвать «правоверным 
реалистом», но форма камерной пьесы, действие кото-
рой происходит целиком в замкнутом помещении, для 
него все-таки нехарактерна. Но зато оказалась очень ор-
ганична той ситуации, в которой мы все очутились. Чет-
веро, о которых идет речь, — это четверо пациентов ин-
фекционной палаты, четыре разных типажа-архетипа, 
которых так и зовут — Писатель, Депутат, Доктор и един-
ственный, имеющий что-то вроде собственного имени — 
развозчик пиццы Фунги (то есть «пицца с грибами», con 
funghi). Оказавшись в одной палате и связанные общей 
бедой, они, естественно, проговаривают всё то, что бур-
лит в воздухе последние недели. Депутат вон ехал на за-
седание, а оказался здесь. Эта пандемия — это ведь суб-
ститут мировой войны, да? А можно ли верить тому, что 
говорят в новостях? Будто в интернете можно!

Но пьесой, причем пьесой с выходом в метафизику, 
эти интеллектуальные (и, впрочем, отчасти дионисий-
ские) диалоги делает как раз та самая Сестра. Которая 
так туго , с двойным перегибом, вплетена в сюжет, что 
о ее роли невозможно даже намекнуть, не разрушив 
интригу. Намекнем по-другому: в качестве места дей-
ствия пьесы сразу указана «инфекционная больница 
имени Альбера Камю». Такой неожиданный «ней-
минг», балансирующий между трагедией и иронией, и 
задает тональность драматического произведения из-
вестного романиста.

Нина Курилло. «Девять месяцев одного года, 
или Как Ниночка Ниной Серафимной стала». 
М.: Городец, серия «Ковчег», 2020.

Может показать-
ся, что речь идет о 
тех важнейших в 
жизни любой жен-
щины месяцах, ко-
торые отделяют 
первое известие о 
беременности до 
материнства. Но 
нет, речь — об акаде-
мическом учебном 
годе. В ходе которо-
го 29-летняя Нина 
действительно пе-
реживает благот-
ворную метаморфо-
зу. В чем ей помога-
ет, против желания, 
выпускной класс 
особой школы «по-
ниженной элитно-
сти» (до частной 
школы уже доро-

сли, до частной школы в Англии или Швейцарии — еще 
нет), куда ее устроили бывшие однокашники по фил-
факу вести литературу. Действие романа отнесено в 
недалекое прошлое, когда еще было выпускное сочине-
ние, так что Ниночке приходится со своими учениками 
вкалывать не на шутку. Ведь выпускной класс — это 
всегда непросто. А тут еще такие «вводные». А еще Ни-
ночке приходится познакомиться с их родителями, 
войдя в незнакомый ей мир «рублевских жен». И выя-
снить, что «всюду жизнь». Как и учит великая русская 
литература, которую Ниночке по пути к Нине Серафи-
мовне приходится еще раз тщательно проштудиро-
вать. И еще раз убедиться: классика — она на то и клас-
сика, чтобы быть применимой в разных условиях и 
пригождаться в разных обстоятельствах.

Элен Малле, Варвара Помидор. «Мона Оляля». 
Пер. с франц. Михаила Хачатурова. 
СПб.: Бумкнига, 2020.

История о девоч-
ке, которая живет в 
мире букв, — редкий 
пример успешного 
сотрудничества 
французской писа-
тельницы и русской 
художницы. Элен 
прожила некоторое 
время в Петербурге, 
здесь познакоми-
лась с Варварой, и 
так появилась эта 
книга французского 
автора, вышедшая 
сразу по-русски, без 
французского «ори-
гинала» — в виртуоз-
ном переводе Михаила Хачатурова. Который не только 
сумел перепридумать каламбуры («Дома она без конца 
лебедежирует звуками, медвежонглирует буквами и 
тиграет словами»), но и, что менее заметно, но лучше 
чувствуется, сохранил ритм, балансирующий между 
расшатанными стихами и ритмичной прозой.

Заметим, что мир Моны Оляля далек от благостно-
сти. В нем есть место не только ликующим играм, но и 
агрессии, и отчаянию, и осуждению. И яркие, порою до 
галлюцинации, рисунки Варвары Помидор прекрасно 
это передают. 

Остается добавить, что книга оказалась издана бла-
годаря краудфандингу. 

Возможно, как и электронное издание текстовых 
книг, с которого мы начали, это — ближайшее будущее 
для книг-альбомов. 

КИНО Российский онлайн-кинорынок состоится раньше Каннского

Конек-Горбунок 
за границей
Сусанна Альперина

К
а н н с к и й  к и н о р ы н о к 
«Марше дю фильм» состо-
ится в этом году в конце 

июня, а уже в начале этого же 
месяца, на две недели ранее, 
пройдет первый российский он-
лайн-рынок контента «Key 
Buyers Event: Digital Edition». На 
онлайн-пресс-конференцию по 
этому поводу собрались спике-
ры, представляющие кино- и те-
леиндустрию, среди них и пред-
ставители государственных ор-
ганизаций.

Заместитель министра куль-
туры Максим Ксензов, куриру-
ющий киноиндустрию, отме-
тил, что российский онлайн-ры-
нок контента — мероприятие 
знаковое, что «мы сейчас де-
монстрируем всему миру, что 
можем многое». Ксензов напом-
нил о том, что сейчас происхо-
дит перезапуск «Роскино» — 
основного организатора меро-
приятия. Сделал акцент на том, 
что минкульт в настоящее вре-
мя рассматривает новую кон-
цепцию развития отрасли — до 
2025 года. И выразил уверен-

ность, что такой формат, как он-
лайн-платформа, для продвиже-
ния отечественного кино при-
живется и будет работать на по-
стоянной основе. 

Глава Департамента пред-
принимательства и инноваци-
онного развития Москвы Алек-
сей Фурсин озвучил сенсацион-
ную новость. Средствами из 
столичного бюджета поддержат 
адаптацию фильмов для зару-
бежных стран — в частности, по-
могут сделать субтитры и ду-
бляж. Глава «Роскино» Евгения 
Маркова рассказала, что сете-

вой рынок контента откроется 8 
июня. На данный момент пода-
ли заявки больше 120 россий-
ских компаний. На онлайн-
платформе ожидается и деловая 
программа. Особенно гордятся 
секцией по копродукции. 

Продюсер Сергей Сельянов 
поддержал мероприятие и 
анонсировал показы на нем дол-
гожданного «Конька-Горбунка» 
и «Вратаря галактики». Тимур 
Бекмамбетов пообещал, что на 
онлайн-рынке он с командой 
подробно расскажет и покажет, 
как делаются технологически 
фильмы в формате screenlife, 
продемонстрирует большие 
фрагменты новинок. 

Как раз закончены съемки 
новой картины о Ромео и Джу-
льетте, действие которой про-
исходит на телефонах молодых 
тинейджеров. Федор Бондарчук 
рассказал о том, что на онлайн-
рынке будет представлен его 
первый сериал, который он де-
лает в качестве режиссера 
«Псих». 

Также — лента «Спутник» 
Егора Абраменко — тут Федор 
Сергеевич порадовал новостью: 
14 августа «Спутник выходит в 
прокат в кинотеатрах Северной 
Америки, Великобритании и 
Австралии. А еще Бондарчук 
раскрыл подробности докумен-
тального фильма, который сни-
мает к столетию своего отца. 70 
процентов картины будут со-
ставлять интервью с зарубеж-
ными коллегами. 

К счастью, все зарубежные 
съемки успели завершить до за-
крытия границы в связи с пан-
демией. 

МНЕНИЕ Пандемия — лишь увертюра к катаклизмам в жизни киноиндустрии

Время крутить романы
Валерий Кичин 

М
ы словно внутри 
антиутопии — вы-
думки фантастов 
стали реально-
стью. Одолев пан-
демию, человече-
ство уже не смо-
жет вернуться к 
жизни в ее преж-

них формах. Попробуем занять-
ся футурологией — в области 
кино. За прогнозом мы обрати-
лись к одному из самых успеш-
ных продюсеров, президенту 
фестиваля «Кинотавр» Алек-
сандру Роднянскому. Он работа-
ет по обе стороны океана: в Рос-
сии выпускал фильмы Звягин-
цева, Бондарчука, Балагова, на 
Западе — Варнье, Родригеса, Ва-
човски, Тыквера, Торнтона… Он 
знает практику кинобизнеса у 
нас и «у них» и, возможно, луч-
ше видит его будущее.

Какие перемены вы предвиди-
те в киноиндустрии?

А Л Е К СА Н Д Р  Р О Д Н Я Н С К И Й :  Прежде 
всего быстрый рост новых тех-
нологий. Коронавирус ускорил 
развитие онлайн-кинотеатров — 
стриминговых платформ. Они 
успешно оттягивают к себе пу-
блику, приковывая ее к монито-
рам. На малые экраны уходили 
и многие киножанры: драмы, 
мелодрамы, картины шпион-
ские, исторические станови-
лись подобием книжных рома-
нов — сериалами. Из кинотеа-
тров уйдут жанры, смотреть ко-
торые на большом экране нео-
бязательно. Там останется кино 
аттракционное, дома оно про-
игрывает: не сравнишь с IMAX, 
который буквально погружает 
тебя в диковинные миры. В ки-
нозалах останутся фильмы, от-
данные «вселенным» Marvel, 
Средиземья, Гарри Поттера с 
его магами, Джеймса Бонда, 
«Звездных войн»…

Но ведь в кинотеатрах и сей-
час крутят авторское кино…

АЛЕКСАНДР РОДНЯНСКИЙ: Думаю, в 
кинозалах останутся две формы 
показа. О первой я сказал: ог-
ромные залы, где, как в театрах, 
месяцами будут идти блокба-
стеры типа «Аватара». Таких ки-
нотеатров на страну будет не-
сколько десятков, и билет будет 
стоить дорого. Вторая форма: 
система клубов, где будут соби-
раться люди, разделяющие ин-
терес к серьезному кино и жела-
ющие потом остаться за чашкой 
кофе, пообщаться, обсудить. 
Для такого кино есть обширная 
аудитория, уже теперь возникла 
тенденция возвращать на экра-
ны классику: идут премьеры 
восстановленных картин Фел-
лини, Висконти, Кубрика… Это 
ответит запросам публики смо-
треть кино в компании, где 
люди разделяют общие эмоции.

Пандемия — звездный час 
стриминга. Он станет глав-
ным?

АЛЕКСАНДР РОДНЯНСКИЙ: Он хорош 
тем, что предоставляет доступ к 
тысячам названий всех времен 
и жанров. Онлайн-кинотеатры 
быстро множатся и будут де-
литься по своей тематике. На-
пример, платформа авторского 
кино MUBI имеет все основания 
стать каналом доставки артхау-
са. И чем более узконаправлен-
ной станет платформа, тем бо-
лее широкую аудиторию она 
привлечет. Как это случилось с 
наиболее успешными телекана-
лами: из чисто музыкального 
канала MTV превратился в 
бренд образа жизни поколения.

В кинобизнесе идут «звездные 
войны» и возникают новые 
империи. На что они делают 
свои главные ставки?

АЛЕКСАНДР РОДНЯНСКИЙ: Каналы, у 
которых нет оригинального 
контента, не устоят в конкурен-
ции. Уже сегодня Netflix вклады-
вает огромные деньги в произ-
водство. Прежде он пользовался 
продукцией больших студий, а 
теперь они создали свои стри-
минг-платформы. Disney, к при-
меру, купил анимационную сту-
дию Pixar, Marvel, компанию 
Л у к а с а ,  п р о и з в о д и в ш у ю 
«Звездные войны». Warner 
Brothers запускает платформу 

HBO Max с контентом, создан-
ным НВО и его компаниями. 
Это все Netflix потерял, и ему 
пришлось создавать нечто свое.

Но есть ощущение конвейера 
ремейков: все без конца повто-
ряется, как в «день сурка».

АЛЕКСАНДР РОДНЯНСКИЙ: Поэтому 
так обострилась борьба за кон-
тент: чем он необычнее, тем бо-
лее востребован. Сегодня самые 
успешные шоураннеры — про-
дюсеры, авторы знаменитей-
ших сериалов Дэвид Бениофф, 
Дэниел Уайсс, Райан Мерфи, 
Питер Морган — на контракте у 
Netflix. Amazon купил за 200 
млн долларов право на перевод 
в сериальный формат всего, что 
связано с «Властелином колец». 
Пандемический кризис лишь 
подогрел темпы развития стри-
минговых платформ: они увиде-
ли новые возможности для себя 
и постараются их удержать, ког-
да кризис закончится.

Каковы перспективы кинофе-
стивалей? Сейчас чувствует-
ся паника: вся цепочка звеньев 
кинопроцесса разрушилась.

АЛЕКСАНДР РОДНЯНСКИЙ: Есть фести-
вали,  ключевые для инду-
стрии: Берлин, Канны, Вене-
ция, Торонто — своего рода на-
вигаторы в актуальном кино. 
Участники каннских конкур-
сов немедленно привлекали к 
себе внимание синефилов все-
го мира. Такие «места силы» 
никуда не исчезнут: эксперти-
за нужна всегда, а онлайн-
платформы ее обеспечить не 
могут. Конечно, фестивалям 
предстоит адаптироваться к 
новой реальности, и выиграет 
тот, кто это поймет раньше 
других. Например, ясно, что 
нельзя игнорировать сериалы 
— там много талантливого. 
Каннам очень мешает кон-
фликт с Netflix: в результате 
они упустили фильмы уровня 
«Ромы» Куарона. В целом чи-

сло фестивалей, можно ожи-
дать, станет меньше, выживут 
главные бренды. Где тоже все 
будет зависеть от гибкости ру-
ководства. 

Что ждет «Кинотавр»?
АЛЕКСАНДР РОДНЯНСКИЙ: Это зависит 
и от того, что будет с нашим 
кино: в России, увы, нет страте-
гии по развитию кино, как, ска-
жем, в Южной Корее. Понятно, 
что «Кинотавр» нашему кино 
нужен — как помощь в продви-
жении. И если сумеем приспо-
собиться к переменам, фести-
валь будет жить. А пока ждем 
развития ситуации, перенесли 
фестиваль на осень, но точную 
дату назвать пока невозможно.

Какие ваши проекты застря-
ли в производстве?

АЛЕКСАНДР РОДНЯНСКИЙ: Завершена 
сильная картина ученицы Со-
курова Киры Коваленко, и мы 
надеялись на ее премьеру на 
большом фестивале, но теперь 
придется ждать год. Посереди-
не съемок застрял фильм Вла-
димира Битокова, получивше-
го приз за дебют «Глубокие 
реки» на «Кинотавре». На од-
ном из отложенных теперь фе-
стивалей предполагалась пре-
мьера «Дочери рыбака» Исма-
ила Сафарали. Остановилась 
работа над «Заложником» Пав-
ла Чухрая. Шел монтаж рассчи-

танного на широкий прокат 
фильма «Чернобыль» Данилы 
Козловского — премьеру плани-
ровали на октябрь, а теперь ее 
перспективы непонятны. Оста-
новлены англоязычные карти-
ны. Есть интересный сценарий 
по книге бывшего сотрудника 
ЦРУ, который вел допрос Сад-
дама Хуссейна, есть психологи-
ческая драма, которую ставит 
оскаровский номинант Зиад 
Дуэри. Но нахлынуло это море 
проблем, и фильмы по всему 
миру отложены. И надо дейст-
вовать, сознавая, что мир дей-
ствительно уже не будет преж-
ним.

Вы не думаете, что в связи с 
массовой депрессией, которая 
будет сопровождать человече-
ство еще не один год, меняется 
и социальный запрос к кино?

АЛЕКСАНДР РОДНЯНСКИЙ: Я в этом уве-
рен. Это запрос на, извините, 
«фабрику грез». Наступают 
трудные времена для драм, для 
фильмов о сложностях бытия. 
Возникнет запрос на эскей-
пизм, на отход от удручающей 
реальности, на кинороманы, 
комедии, на истории, укрепля-
ющие волю к жизни и веру в 
лучший исход. Может, это будет 
не столь примитивно, как я из-
лагаю, но вектор очевиден. 

Кинотеатрам теперь придется туго, 
и выживут далеко не все из них.

Глава «Централ Партнершип» Вадим Верещагин представит фильмы «Стрельцов», «Чернобыль» и масштабные 
ленты «Огонь» и «Серебряные коньки» (кадр из фильма — на снимке).

А К Ц Е Н Т

Наступят трудные времена для драм, 
фильмов о сложностях бытия, возник-
нет запрос на истории, укрепляющие 
волю к жизни и веру в лучший исход

ВЫСТАВКИ Как назовут новый 
музей Кремля 

Красная площадь, 5

Елена Новоселова

Стройка нового здания Музеев 
Кремля после небольшого пере-
рыва на карантин возобнови-
лась. Как будут называться но-
вые выставочные площади? И 
что из кремлевских сокровищ 
переедет в новый музей по адре-
су «Красная площадь, 5», рас-
сказала на онлайн-брифинге ди-
ректор Музеев Московского 
Кремля Елена Гагарина.

Какое имя получит новый 
музей, станет известно после 
снятия карантина. Но промежу-
точные итоги подвели в Между-
народный день музеев. Из 500 
вариантов, поступивших на 
конкурс, выбрали четыре луч-
ших. Это «Красная палата», 
«Корпус Клейна», «Новая Ору-
жейная палата» и «Кремлев-
ские музейные ряды». По мне-
нию члена жюри Михаила 
Швыдкого, среди них нет иде-
ального. Елена Гагарина счита-
ет, что имя Романа Клейна — ар-
хитектора, построившего зда-
ние, вряд ли знают все посетите-
ли Музеев Московского Кремля. 
По ее мнению, в названии важ-
нее отсылка к местоположению 
нового музея, то есть к Красной 
площади. Не очень нравится ва-
риант с именем архитектора и 
президенту Пушкинского музея 
Ирине Антоновой, ведь Клейн в 
первую очередь ассоциируется 
со строительством Пушкинско-
го музея. Антонова предложила 
использовать в названии поня-
тие «сокровищница». Вариант 
«Кремлевские музейные ряды» 
предложил Константин Мишу-
ровский — звонарь Кремлевских 
соборов. Он делает отсыл к 
историческому названию зда-
ния: Средние торговые ряды. 

Елена Гагарина выразила 
осторожную надежду,  что 

стройку завершат к концу 2021 
года. Год потребуется на то, что-
бы перевезти коллекцию, устро-
ить экспозицию, установить 
свет. В итоге новый музей будет 
открыт в конце 2023 или в нача-
ле 2024 года. И там сосредото-
чится практически вся коллек-
ция. 

До сих пор в Музеях Кремля, 
по словам директора, можно 
было посмотреть только 30 про-
центов их сокровищ. На новых 
площадях будут открыты залы с 
коллекциями икон, представле-
на византийская коллекция. В 
отдельных залах разместятся 
Фаберже и русский фарфор. Те-
перь свое пространство будет и 
для востребованной публикой 
темы, как история русской при-
дворной культуры. 

Полноценно, то есть с кол-
лективными экскурсиями, му-
зеи откроются только на следу-
ющий год, считает Елена Гага-
рина. При этом будут введены 
«определенные правила» . 
«Пока нам министерство разре-
шает продавать только онлайн-
билеты... Все посетители долж-
ны будут приходить в масках и 
перчатках. Мы готовы выдавать 
аудиогиды. Сначала не будет 
групп, и экскурсоводы также не 
будут работать с посетителя-
ми.», — сказала она и добавила, 
что поскольку Музеи Москов-
ского Кремля принадлежат к ка-
тегории музеев-заповедников, 
свою территорию для посетите-
лей могут открыть раньше 
остальных. В музее разработали 
схему по посещению каждого из 
соборов и других зданий. Она 
привязана к площади выставоч-
ных помещений. «Раньше в те-
чение одного сеанса в Оружей-
ной палате могли находиться 
400 человек, сейчас сократим 
вдвое», — объяснила Гагарина. 

Евгений Водолазкин написал камер-
ную пьесу, действие которой проис-
ходит в замкнутом помещении.

Речь не о важнейших в жизни 
женщины месяцах беременности, 
а об академическом учебном годе.

Историю девочки, которая живет 
в мире букв, передают и яркие, 
порою до галлюцинаций, рисунки.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Ц
Е

Н
Т

Р
А

Л
 П

А
Р

Т
Н

Е
Р

Ш
И

П



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 мая 2020
вторник № 105 (8159)

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТЕННИС 
ATP и WTA помогут своим 
спортсменам материально

Вместо 
призовых

Анна Козина

Низкорейтинговые теннисисты, которым приходится 
особенно тяжело из-за паузы в соревнованиях и отсут-
ствия призовых, а значит, и средств к существованию, 
получат материальную помощь от ATP и WTA. Органи-
зации согласовали условия и критерии выплат.

Как сообщает портал Open Court со ссылкой на кон-
фиденциальные источники, на пособие могут рассчи-
тывать игроки, занимающие с 101-го по 500-е места в 
одиночных рейтингах ATP и WTA и с 51-го по 175-е ме-
ста парных. У женщин эти выплаты будут одинаковы-
ми: по два чека на 5,2 тысячи долларов. У мужчин — по 
два чека на 4,3 и 2,1 тысячи долларов соответственно. 
Пособия от ATP в принципе меньше, так как игрокам 
уже выдаются гранты на перемещения по ходу сезона.

На этом разница в подходах не заканчивается. Дота-
ция от ATP не положена спортсменам, которые зарабо-
тали более 250 тысяч долларов за последний год или 
более одного миллиона за последние четыре года. В 
WTA размер сумм следующий: 350 тысяч и 1,4 милли-
она долларов соответственно. 

ХОККЕЙ Самым ценным игроком сезона КХЛ 2019/20 признан нападающий 
московского «Динамо» Дмитрий Яшкин

Позолотили клюшку
Илья Соболев

К
онтинентальная хоккей-
ная лига определила лау-
реатов сезона 2019/20. 

Главную индивидуальную на-
граду, «золотую клюшку», вру-
чаемую самому ценному игро-
ку регулярного чемпионата, по-
лучил форвард московского 
«Динамо» Дмитрий Яшкин.

Все уже привыкли, что итоги 
КХЛ подводит на торжественной 
церемонии закрытия сезона. Но 
заведенный порядок спутала 
пандемия коронавируса. Из-за 
нее 16 марта лига приостанови-
ла сезон, а 25-го числа того же 
месяца приняла решение завер-
шить его досрочно. К тому мо-

менту был доигран регулярный 
чемпионат, а в плей-офф опреде-
лились четвертьфиналисты: «Ак 
Барс», «Барыс», «Динамо» (Мо-
сква), «Йокерит», «Салават 
Юлаев», «Сибирь», СКА и ЦСКА. 
Логично, что чуть позже было 
принято решение оставить этот 
сезон без чемпиона КХЛ. Тут уж 
не до церемоний. А вот лауреа-
тов сезона лига все равно назва-
ла.

На самом деле, обладатели 
большинства наград были из-
вестны заранее, поскольку опре-
делялись строго на основании 
статистических результатов 
«регулярки». Поэтому вся ин-
трига свелась к четырем номи-
нациям, в которых последнее 

слово оставалось за лигой. Среди 
них значилась и самая престиж-
ная, в которой определялся MVP 
регулярного сезона. Им в итоге 
стал чешский форвард «Дина-
мо» Дмитрий Яшкин.  Кстати, 
как  нетрудно догадаться, корни 
у хоккеиста российские. Его 
отец, Алексей в свое время вы-
ступал за воскресенский «Хи-
мик», а потом уехал с семьей в 
Чехию, где и остался. Так что 
Дмитрий начинал свою хоккей-
ную карьеру именно в этой стра-
не, а потом уехал покорять НХЛ. 
Но поиграть в России младшему 
Яшкину в итоге все равно дове-
лось. Этот сезон стал для него де-
бютным в КХЛ, причем в «Дина-
мо» Дмитрий приехал не откуда-

нибудь, а из «Вашингтона» с ре-
комендациями самого Александ-
ра Овечкина. Дебют получился 
выдающимся. В «регулярке» Яш-
кин набрал 63 (31+32) очка, на 
два меньше, чем лучший бом-
бардир и партнер по команде Ва-
дим Шипачев.

И все же выбор КХЛ — не бес-
спорный. Ведь играл Яшкин пле-
чом к плечу с тем же Шипаче-
вым, который, кажется, спосо-
бен сделать сильнее любого пар-
тнера во всяком случае в КХЛ. 
Кстати, сами хоккеисты в недав-
нем голосовании, проведенном 
лигой, лучшим назвали именно 
Вадима. Но так или иначе, реше-
ние КХЛ уже принято. И, судя по 
всему, сам Яшкин титулу MVP не 
удивлен. «Очень приятно, что та-
кая престижная награда доста-
лась мне. Тем более что это был 
мой первый сезон в лиге. Мог ли 
я сыграть еще лучше? Нет преде-
ла совершенству», — процитиро-
вал хоккеиста официальный 
сайт КХЛ.

Лучшим вратарем признали 
голкипера казанского «Ак Бар-
са» Тимура Билялова. Если 
учесть, что абсолютно по всем 
ключевым вратарским показа-
телям Билялов в числе лидеров, 
ничего удивительного тут нет. 
Плюс в нынешнем сезоне Тимур 
установил рекорд чемпионатов 
России и КХЛ по продолжитель-
ности сухой серии — 316 минут и 
9 секунд. «Да, формально ре-
корд принадлежит мне, но на 
деле его установила вся команда 
— ребята помогали, много бро-
сков ловили на себя, много атак 
соперника разрушали еще на 
дальних подступах к нашим во-
ротам», — отметил лауреат.

Из Казани оказался и лучший 
новичок сезона, Артем Галимов. 

Наконец, обладателем приза «За 
верность хоккею» имени Сергея 
Гимаева стал 36-летний Алек-
сандр Семин из «Витязя». «По-
четно получить награду, назван-
ную в честь такого человека, — 
отметил ветеран. — Спасибо лиге 
за то, что оценила мой вклад в 
игру команды».

Что касается «статистиче-
ских» номинаций, титул лучше-
го бомбардира завоевал цен-
трфорвард московского «Дина-
мо» Вадим Шипачев, набравший 
в 62 матчах 65 (17+48) очков. 
«Приятно финишировать пер-
вым среди бомбардиров «регу-
лярки». Думаю, что и Кирилл Ка-
призов, и Дима Яшкин не мень-
ше заслужили это звание, в итоге 
они отстали совсем немного», — 
резюмировал Шипачев.

Упомянутый динамовцем 
форвард ЦСКА Кирилл Капри-
зов отстал от Шипачева на три 
балла, зато уже второй год кряду 
не знает себе равных в номина-
ции «лучший снайпер». На этот 
раз на счету форварда 33 шайбы. 
По словам Кирилла, «это не по-
лучилось бы без партнеров по 
команде».

Самым результативным за-
щитником в «регулярке» стал 
финн Микко Лехтонен из «Йоке-
рита», набравший 49 (17+32) 
балла. «Я лично и клуб провели 
успешный сезон, мне доверили 
большую роль в игре команды, 
что позволило добиться индиви-
дуальных достижений», — под-
черкнул сам хоккеист.

Наконец, единственный ко-
мандный трофей, Кубок конти-
нента имени Виктора Тихонова, 
полагающийся лучшей команде 
«регулярки», пятый раз и вто-
рой кряду достался московско-
му ЦСКА.  

ФУТБОЛ В Европе готовятся к возобновлению национальных 
чемпионатов 

На поляне веселее

Артур Нанян 

Е
вропейский футбол 
потихоньку выходит 
из карантина. На вы-
ходных немцы первы-
ми из топ-5 лиг возоб-
новили сезон, а уже в 
ближайшее время за 
ними последуют еще 
несколько стран. Что 

интересно — почти все они пред-
ставляют Восточную Европу. 

Почти во всех этих государ-
ствах плюс-минус уже известны 
даты рестарта национальных 
первенств. Раньше всех на поле 
выйдут команды из Чехии (23 
мая) и Венгрии (розыгрыш Куб-
ка — 23 мая, чемпионат — через 
неделю). В предпоследний день 
весны возобновится сезон на 
Украине, в период с 30 мая по 6 
июня — в Польше, в Словакии — в 
первых числах июня, в Болга-
рии — 5 июня. 

Что касается остальных 
стран, то уже сегодня начнут иг-
рать в Эстонии, а 30 мая — в Сер-
бии. Продолжают свои высту-

пления команды в Туркменис-
тане, Южной Корее и Беларуси. 

Что касается ведущих евро-
пейских первенств, то, помимо 
Германии, ситуация с остальны-
ми остается крайне запутанной. 
Взять, к примеру, испанскую 
Примеру. Накануне президент 
Ла Лиги Хавьер Тебас выразил 
надежду, что сезон возобновит-
ся 12 июня. При этом условия 
для футболистов будут отнюдь 
непростыми.

По информации зарубежных 
СМИ, матчи испанского чемпио-
ната будут проводиться каждый 
день недели. Между играми одно-
го клуба должно пройти 72 часа. 
Время начала встреч будет сдви-
гаться в зависимости от клима-

тических условий региона. На се-
вере страны поединки будут на-
чинаться раньше, в регионах с 
высокой температурой — позже. 

Накануне стало известно, 
что возобновление сезона в Ита-
лии, намеченное на 13 июня, мо-
жет быть отложено на неделю. 
Это следует из утвержденного 
правительством страны декре-
та, который предполагает про-
дление запрета на проведение 
спортивных соревнований до 14 
июня. Следовательно, рестарт 
чемпионата возможен в следую-
щие за этим днем выходные, то 
есть 20-го числа. В то же время 
президент федерации футбола 
Италии Габриэле Гравина не 
исключил, что «серия А» будет 

доиграна в формате плей-офф. О 
возобновлении тренировок до-
говорились накануне англий-
ские клубы. Провести занятия 
команды смогут уже сегодня. 
Они будут проходить в малых 
группах при соблюдении соци-
ального дистанцирования.

Когда состоится рестарт се-
зона в Англии — остается под во-
просом. Он может возобновить-
ся не 12 июня, как планирова-
лось, а на неделю позже. Это 
связано с опасениями, выска-
занными на собрании капита-
нов и тренеров команд, что клу-
бам не хватит времени на подго-
товку к первоначальной дате. 
По сообщениям СМИ, в руко-
водстве Премьер-лиги прислу-
шались к спортсменам.

Большинство игроков и на-
ставников АПЛ при этом высту-
пают против досрочного завер-
шения сезона. Их устроил прото-
кол первой фазы возвращения к 
тренировкам, предусматриваю-
щий работу в малых группах. 
Лишь один тренер выразил сом-
нения в формате возврата к за-

нятиям, но к концу собрания он 
принял общую позицию. 

Также на собрании футболи-
сты сошлись во мнении, что риск 
для их возрастной группы очень 
низок, а безопасность удается 
обеспечить на высоком уровне. 
Однако некоторые моменты про-
токолов по обеспечению безопа-
сности вызвали сомнения у со-
бравшихся. В частности, идея о 
том, чтобы отворачиваться от со-
перника, когда игрок будет под-
ниматься после столкновения, 
вызвала вопросы в возможности 
ее реализации на тренировках, и 
особенно во время матчей.

В отличие от Англии, в сосед-
ней Шотландии решили не доиг-
рывать сезон. По данным СМИ, 
клубы одобрили это решение 
лиги. Таким образом, чемпионом 
страны признан «Селтик». За во-
семь туров до конца команда 
Нила Леннона опережала своего 
ближайшего конкурента «Рейнд-
жерс» из Глазго на 13 очков. 

Многие футболисты клубов 
Бундеслиги праздновали голы, 
касаясь друг друга локтями.

Вадим Шипачев (слева) стал лучшим бомбардиром «регулярки» КХЛ, а Дмитрий Яшкин (справа) — ее MVP.

А К Ц Е Н Т

Немецкое первенство уже вышло 
из карантина, на очереди венгерская, 
чешская и сербская лиги

НОВОСТИ 

Россия 
снова примет 
ЧЕ по прыжкам 
на батуте 

АКРОБАТОВ 
ЖДУТ В СОЧИ
Анна Бекетова

Чемпионат Европы по прыж-
кам на батуте пройдет в 2021 
году в Сочи, сообщается на 
официальном сайте Европей-
ского гимнастического союза 
(UEG).

Изначально соревнования, 
которые включают также  
прыжки на акробатической до-
рожке и на двойном минитрам-
пе, должны были состояться с 7 
по 10 мая 2020 года в шведском 
Гетеборге, однако турнир был 
перенесен из-за пандемии ко-
ронавируса. Новые даты прове-
дения ЧЕ — с 29 апреля по 2 мая. 
Место — дворец «Айсберг», по-
строенный к сочинской Олим-
пиаде-2014. 

Россия, кстати, уже в третий 
раз будет принимать сильней-
ших европейских батутистов. В 
2002 и 2012 годах турнир про-
ходил в Санкт-Петербурге.

Ну а в Баку, на предыдущем 
континентальном первенстве 
2018 года, наша сборная заняла 
первое место в общекомандном 
зачете, завоевав пять золотых, 
четыре серебряные и две брон-
зовые медали.  

«Спартак» 
выкупил
Александра
Соболева
у «Крыльев»

ЗАДЕРЖИТСЯ
В СТОЛИЦЕ
Сергей Литвинов

Московский «Спартак» акти-
вировал опцию выкупа тран-
сфера нападающего «Крыльев 
Советов» Александра Соболе-
ва. «Красно-белые» подписали 
с футболистом долгосрочный 
контракт. 

Ранее в различных СМИ поя-
вилась информация, что лич-
ный контракт Соболева со 
спартаковцами рассчитан на 
четыре года, а его зарплата со-
ставит 1,2 миллиона евро в год. 

— Признателен «Спартаку» 
за то, что в такое непростое вре-
мя клуб поверил в меня и выку-
пил мой трансфер. Сделаю все 
возможное, чтобы в каждом 
матче приносить команде мак-
симум пользы и радовать бо-
лельщиков, — приводит слова 
Александра официальный сайт 
москвичей.

В аренде в «Спартаке» Собо-
лев провел четыре встречи в 
Премьер-лиге и розыгрыше 
Кубка страны, отдав две резуль-
тативные передачи. В первой 
части сезона он забил десять 
голов в 18 играх за «Крылья Со-
ветов». 

Пляжные 
волейболисты 
смогут начать 
выступления 
лишь в июле

ТОСКУЮТ 
ПО ПЕСКУ
Илья Трисвятский

Международная и Всероссий-
ская федерации волейбола от-
корректировали календарь 
официальных турниров по 
пляжной разновидности игры. 
Вынужденная пауза продлится 
как минимум до начала июля.

Напомним, что в прошлом 
году россияне впервые в исто-
рии стали чемпионами мира. 
Соревнования в немецком Гам-
бурге завершились триумфом 
Вячеслава Красильникова и 
Олега Стояновского. Обидно, 
что в своем почетном статусе 
они наравне с другими сопер-
никами лишены полноценной 
игровой деятельности.

Международная федерация 
волейбола (ФИВБ) отменила в 
2020 году все этапы Мирового 
тура высоких категорий от трех 
до пяти «звезд». В календаре на 
июль-август остались лишь 
турниры по одной-две «зве-
здочки». В лучшем случае пер-
вое после паузы рандеву прой-
дет 9—12 июля в Цидуне (Ки-
тай). В нашей стране уже пере-
несены на неопределенный 
срок три этапа чемпионата Рос-
сии. Здесь также ждем июля.  
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Информационное сообщение
Об исключении банков  

из реестра банков — участников  
системы обязательного страхования вкладов  

в связи с их реорганизацией
Государственная корпорация «Агентство по страхо-

ванию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что 
на основании сообщения Банка России от 12 мая 2020 г. 
№ 14-1-5/3405 о прекращении деятельности кредитных 
организаций в результате их реорганизации в форме 
присоединения к Банку ЗЕНИТ (публичное акционер-
ное общество), ПАО Банк ЗЕНИТ, Правлением  
Агентства 15 мая 2020 г. (протокол  № 39) принято  
решение об исключении с 8 мая 2020 г. из реестра  
банков — участников системы обязательного страхова-
ния вкладов (далее — реестр банков):

публичного акционерного общества «Спиритбанк», 
ПАО «Спиритбанк» (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 
2053, номер по реестру банков 226);

Банка ЗЕНИТ Сочи (акционерное общество),  
АО Банк ЗЕНИТ Сочи (регистрационный номер  
по Книге государственной регистрации кредитных  
организаций 232, номер по реестру банков 563).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Центрэнерго» в соответствии со Стандартами раскры-
тия информации субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии, утв. Постановлением Правительства 
РФ от 21.01.2004 №24, опубликовало в информационно-теле-
коммуникационной сети Интернет следующую информацию: 
годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность, аудиторское 
заключение; структура и объем затрат на производство и ре-
ализацию товаров (работ, услуг); основные условия договора 
энергоснабжения (купли-продажи электрической энергии); 
информацию о деятельности энергосбытовой организации; 
информацию об объеме фактического полезного отпуска 
электрической энергии (мощности). Ознакомиться с данной 
информацией в полном объеме можно на официальном сай-
те организации в сети Интернет www.centrenergo.ru в разделе 
раскрытие информации, а также на сервере раскрытия инфор-
мации Интерфакс www.e-disclosure.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение требований Стандартов раскрытия информации 
субъектами оптового и розничных рынков электрической  
энергии, утвержденных постановлением Правительства  
Российской Федерации от 21.01.2004 № 24, в соответствии  
с  подпунктом «г»  пункта  12  указанного документа,  
Акционерное общество «Интер РАО — Электрогенерация»  
сообщает, что на сайте Общества в информационно-телекоммуни-
кационной сети Интернет по адресу: http://www.irao-generation.ru  
раскрыта в полном объеме следующая информация:

— предложения АО «Интер РАО — Электрогенерация» о размере 
цен (тарифов) на электрическую энергию  (мощность), поставляемую 
в ценовых зонах оптового рынка по договорам, заключенным  
в соответствии с законодательством Российской Федерации с гаранти-
рующими поставщиками (энергоснабжающими организациями,  
энергосбытовыми организациями, к числу покупателей электрической 
энергии (мощности) которых относятся население  и (или) приравнен-
ные к нему категории потребителей),  в целях обеспечения потребления 
электрической энергии населением и (или) приравненными к нему  
категориями потребителей, на 2021 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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